
SERIA de risa loca si no fuera tan preocupante,
la frivolidad de la Secretaría de Hacienda al plantear
el ejercicio de austeridad así le llama para el INE.
Y es que en apenas cinco paginitas hace unos curiosos
ajustes, recortando lo que no existe, ahorrando
en donde no se puede ahorrar y queriendo tomar
lo que debería ser intocable.

DE ENTRADA habla de reducir las percepciones
de mil 336 plazas directivas, pero en el INE sólo
hay 121 dentro de esas categorías. Luego añrma
que no se tocarán las plazas sindicales, pero resulta
que en el instituto... ¡ni siquiera hay sindicato!
Y LO QUE resulta más desconcertante es que plantea
tomar dinero del fideicomiso creado para los pasivos
laborales del organismo electoral. Eso traducido
al español significa repetir en el INE el error y terror
presupuestal de la CFE y de Pemex, que tienen
un barril sin fondo en el tema de pensiones.
LA GRAN DUDA en todo esto es si realmente
Rogelio Ramírez de la O, como titular de Hacienda,
fue el autor de este sesudo análisis... o si alguien
en Palacio Nacional hizo las cuentas alegres
y les puso las siglas de la SHCP.

ACORDE con los tiempos de la Cuarta Simulación,

el tan cacareado relevo en el sindicato petrolero
resultó ser una vacilada. Porque quien quedará
a cargo será un cómplice de Carlos Romero
Deschamps. Se trata de Ricardo Aldana quien ya
es prácticamente el candidato oficial, dada la débil
oposición que ha encontrado.

COSA CURIOSA el líder petrolero es un viejo conocido
del secretario de Gobernación, Adán Augusto
López. No es por amarrar navajas, pero da la impresión
de que a la titular del Trabajo, Luisa María Alcalde,
le pasaron una bola ensalivada y ni cuenta se dio.

LA POLÍTICA de "abrazos, no balazos" le está
amargando la vida a los consumidores y no a los
delincuentes. ¿Se ha fijado que el kilo de limón no baja
de los 80 pesos? Pues en mucho tiene que ver el fracaso
de la estrategia de seguridad del gobierno federal.
RESULTA que en Michoacán se desplomó la
producción de limón, no sólo por el clima, sino
por la violencia en Tierra Caliente En el caso
específico de Tepalcatepec, donde imperan
los cárteles de la droga y la autoridad nomás no
pinta, cientos de hectáreas se quedaron sin trabajar
debido a la presencia del crimen organizado. El propio
gobierno estatal calcula que sólo en ese lugar, las
pérdidas para los limoneros son de 243 millones de
pesos. Y, desgraciadamente, del cielo no caen limones.

LA OLA de contagios está tan severa que en la 4T
ya hay más funcionarios con diagnóstico positivo
de Covid19, que funcionarios con resultados
positivos en su gestión.
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CIRCUITO
INTERIOR

COMENZÓ con
síntomas característicos
de Covid19. Pese
al llamado de
autoridades, en su
trabajo le exigieron
el comprobante para
aplicar la incapacidad.
INTENTÓ en una
clínica del IMSS, pero
tras más de cuatro

horas de espera, no
consiguió la prueba.

SE TOMÓ antigripales
y trabajo como
promotora'de productos
en un supermercado.
Está segura que es
positiva, pero no
puede arriesgarse a ser
despedida.
FALLÓ la disponibilidad
de reactivos, falló la
sensibilidad patronal.
Lo que nunca tiene falla
es la realidad chocando
con el discurso oficial.

• • •

VAYA DILEMA. Época
de cobrar impuestos
en las alcaldías

mexiquenses. Cada
día menos personal, lo
que trae más tumultos
y sube el riesgo ¡de más
contagios! El problema
alimentándose a sí
mismo.
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Menor crecimiento
'Ten cuidado con la actividad

de inversión que produce aplausos;
las grandes medidas son usualmente

recibidas con bostezos".

Warren Buffett

No me preocupa realmente la
decisión de Citigroup de ven
der las operaciones de menu

deo de Citibanamex. Es una decisión
corporativa que refleja una estrategia
global sensata para un banco que ha
tenido un mal desempeño en nuestro
país y el mundo. Me inquietan más las
señales que sugieren que México, an
te una inversión insuficiente, seguirá
teniendo un crecimiento económico
reducido en 2022 y los próximos años.
Nuestro país necesita, mucho más
que Citigroup, un cambio de estrategia.

La Comisión Económica para
América Latina (Cepal) está proyec
tando que México tendrá un creci
miento de 2.9 por ciento en este 2022.
Es la primera reducción en las estima
ciones para un año que apenas empie
za. En sus Criterios Generales de Po
lítica Económica, la Secretaría de Ha
cienda previo una expansión de 4.1 por
ciento para 2022. A dos semanas de
iniciado el año, la predicción ya es ob
soleta. Lo peor es que a fines de 2022
México seguirá teniendo un produc
to interno bruto inferior al del inicio
del sexenio.

No es necesario inventar el hilo ne
gro para entender que el crecimiento

requiere de inversión productiva. En
México hemos tenido una larga his
toria de bajos índices de inversión, los
cuales han sido responsables de un
crecimiento económico muy bajo, pe
ro que ahora se han reducido más. En
los gobiernos anteriores tuvimos una
inversión fija bruta de 22 por ciento
del PIB, lo cual explicaba la anémica
tasa de crecimiento de 2 por ciento al
año. El objetivo era subirla a 24 por
ciento, para crecer al 4 por ciento, pe
ro en lugar de eso hemos bajado. En
el segundo trimestre de 2020 caímos
a un nadir de 18.3 por ciento; en el ter
cer trimestre de 2021 registramos 20.4
por ciento (México: ¿Cómo vamos?).

¿Cuánto invierten otros países? La
República Checa, 26.3 por ciento del
PIB; Vietnam, 27.9; Corea del sur, 31.3;
China, 41.9. Entre los desarrollados,
Suecia logra 26.9 por ciento; Noruega,
29.6; Canadá, 24.9; Alemania, 22.4 por
ciento. Los países con bajos niveles de
inversión tienen un escaso crecimien
to económico y no pueden reducir la
pobreza; es el caso de Italia, con 19.6
por ciento, Brasil, con 16.7; y Méxi
co, con 19.3 por ciento en todo 2020
(Banco Mundial).

No sorprende que tengamos ni
veles tan bajos en nuestro país. El go
bierno ha tomado medidas que atacan
directamente la inversión productiva.
La cancelación del aeropuerto de Tex
coco y de la planta cervecera de Mexi
cali son dos ejemplos sonados, pero
hay muchos más. Nuestras autorida

des se vanaglorian, por ejemplo, de
que no han dado ninguna concesión
minera desde que asumieron el poder,
pero el resultado ha sido un desplome
de la inversión en el sector de 15.6 por
ciento en 2021, según la Cámara Mi
nera de México (Camimex). La clau
sura de plantas farmacéuticas, y la fal
ta de permisos para que otras nuevas
empiecen a operar, han contribuido al
dramático desabastecimiento de medi
cinas, pero también han inhibido las
nuevas inversiones en un campo en
el que México era líder en Latinoamé
rica El gobierno ha frenado también
toda inversión privada en electricidad
e hidrocarburos.

El Presidente presume siempre
sus proyectos favoritos de inversión: el
Tren Maya, la refinería de Dos Bocas,
el Aeropuerto Felipe Angeles y el co
rredor transístmico. Son, sin embargo,
insuficientes para reemplazar la inver
sión que se ha perdido. No hay certeza,
por otra parte, de que serán proyectos
social o económicamente rentables; y
la experiencia nos dice que invertir en
proyectos no rentables es peor que no
invertir: es, simplemente, tirar el dinero.

• RESPETUOSA
La "respetuosa sugerencia" de la Se
cretaría de Hacienda y el secretario de
Gobernación al INE para que recorte
su gasto en la manera en que ellos di
cen es una respetuosa violación a la
autonomía del instituto.

Inquietan las señales que sugieren que
México, ante una inversión insuftciente,
mantendrá un crecimiento económico
reducido en los próximos años.
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¿Acabará algún día esta plaga?

Estoy seguro de que sí. Todas las
plagas que en el mundo han sido
han acabado, tanto las surgidas
de la naturaleza como las provocadas
por el hombre.
Nuestra medida de las cosas

es extraña. La felicidad nos parece
que dura un instante, y la desgracia
una eternidad. En estos días pensamos
que la pandemia que ha trastocado
nuestra vida ya no se irá jamás
de ella, y que estamos condenados
a perpetuo cubrebocas, si no es que
a conñnamiento permanente.

No es así. La vida, la eterna y poderosa
vida, se impondrá sobre las amenazas
de la enfermedad y de la muerte.
Otra vez serán el abrazo, y la gozosa
reunión con la familia y los amigos,
y la tiesta, y el encuentro comunitario
sin temores ni inquietud.

Esto pasará. Lo digo con base
en una verdad de Perogrullo: todo
pasa. Cuando esto se vaya quedará
una estela de dolor, pero a la pena
seguirá el consuelo que con el tiempo
viene. Tengamos ahora la esperanza
que viene con la fe.

Mientras tanto sigamos cuidándonos.
Sigamos viviendo.

¡Hasta mañana!...
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Conñamos
Cuando mi esposa y yo nos ca

samos éramos muy ricos. Lo
único que nos faltaba era dine

ro. Vivíamos en un departamento tan
pequeño que nunca me he explicado
cómo pudo caber ahí tanta felicidad. El
tal departamento era de taza y plato: un
cuarto abajo, el otro arriba Los comuni
caba una escalera por la que debíamos
subir con lentitud, pues era de caracol.
(Uta otra idiotez como ésa y mis cua
tro lectores quedarán reducidos cuando
mucho a dos). Abajo la cocina, que ser
vía a la vez de comedor y sala. Arriba la
recámara y un mínimo baño. Eso era to
do. Más no necesitábamos. Un buen día,
sin embargo, se nos presentó la oportu
nidad de comprar una modesta casa La
tía Crucita santa mujer, había fallecido
sin descendencia y en su testamento
dejó dispuesto que su casa se vendiera
a fin de pagar los estudios de un jesuíta
En la venta debería dársele preferencia
a Armandito Armandito era yo, por
que era el único de sus sobrinos que no
traveseaba cuando ella nos hacía rezar
el rosario. En efecto, a mí me apena
ba ver su mansa mortificación, pues
los demás primos se la pasaban riendo
y picándose las costillas mientras ella
desgranaba las hermosas letanías de la
Virgen. Me mantenía entonces serieci

to, los brazos cruzados, y si algún primo
me picaba el costillar le mentaba la ma
dre, pero después del rosario y lejos de
la tía Dio fruto mi devoción pro tempore,
y ahora tenía la posibilidad de adquirir
una casa para mi esposa y para mí. Ha
bía un problema no disponíamos de un
solo centavo. Fuimos entonces al Banco
Nacional de México así se llamaba en
aquella época, creo, esa institución y
le pedimos un préstamo al gerente. Nos
hizo varias preguntas. ¿Teníamos cuen
ta ahí? No. ¿Eramos dueños de algún
bien raíz que sirviera como garantía hi
potecaria? No. ¿Podíamos conseguir el
aval de algún comerciante o industrial
reconocido? No. "Entonces no puedo
darles el préstamo. Lo siento". Salimos
del banco desolados, mi señora con lá
grimas en los ojos, yo con el alma en
rastras. Al día siguiente empezamos a
asediar al señor. Frente al banco había
un café, y ahí nos instalábamos. Tan
pronto lo veíamos llegar corríamos, y no
se sentaba aún en su escritorio cuando
ya estábamos nosotros insistiendo en
nuestra rogativa Ese asedio debe haber
durado una semana Pienso que al final
se conmovió, porque una mañana nos
dijo: 'Voy a hacer algo que si mis supe
riores se enteran me costará el trabajo,
y quizás hasta mi carrera bancaria. A

usted le haré un préstamo con el aval
de su esposa y a su esposa le haré otro
préstamo con el aval de usted". Así pu
dimos comprar nuestra casita No deja
mos de pagar una sola mensualidad de
los dos créditos, aunque ciertamente
nos veíamos en apuros. 'Ya llegamos a
papas", me decía mi señora al final de
cada mes. Eso quería decir que ya no te
níamos más que papas con huevo para
comer. Cuando acabamos de hacer los
pagos le llevamos al gerente del banco,
en muestra de agradecimiento, un re
galo que a nosotros nos pareció de lu
jo: una loción Oíd Spice. Se emocionó.
"Tengo 20 años de prestar dinero nos
dijo, y es la primera vez que alguien
me lo agradece". Desde entonces, lo
he dicho, nos convertimos en clientes
fidelísimos de lo que ahora es Citibana
mex. La atención que ahí hemos reci
bido ha sido siempre amable, eficiente
y esmerada. Mi esposa y yo confiamos,
lo mismo que todos los clientes de la
institución, en que los cambios que se
van a producir con su venta no nos cau
sarán afectación alguna Si eso sucede,
si no sufrimos daño a raíz de la ope
ración, le prometemos desde ahora al
nuevo dueño otra loción Oíd Spice, o su
equivalente femenino si la adquirente
es una dama... FIN.
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Un regalo comprometedor
::::: Una explicación creíble es la que debe la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores.
El pasado 23 de diciembre doña Layda enca

,13, bezó los festejos por el Día
| del Policía en ese estado
I donde el secretario general
d de la Sección 47 del Sindi

í oH i cato de Trabajadores Petro
i leros de la República Mexi

I* cana (STPRM), Víctor Kid
I nie de la Cruz, cercano al
ni exlíder sindical Carlos Ro

Layda mero Deschamps, donó
Sansores cuatro automóviles para

una rifa en favor de los uni
formados. Ante los cuestionamientos, la man
dataria morenista ha dicho que desconocía el
origen de los carros obsequiados y que ello no
compromete a su gobierno. Seguro don Víctor
regaló los automóviles sin esperar nada a
cambio. Pura bondad.

El eterno tema del cubrebocas
::::: Sorpresa causó ayer que el presidente An
drés Manuel López Obrador difundiera pú
blicamente que sostiene reuniones presencia
les con miembros de su gabinete pese a estar
contagiado de Covid. Sin que él usara cubre
bocas en un lugar cerrado, como su oficina de
Palacio Nacional, el mandatario mostró por
medio de un video que estaban presentes los
secretarios de Gobernación y Hacienda, ellos
sí con cubrebocas y a varios metros de distan
cia, pero dentro de la misma habitación. El
mandatario había dicho el martes que aten
dería las medidas de sana distancia, y que si
necesitaba reunirse con alguien, usaría el cu
brebocas,lo que no sucedió. ¿Tendrá algo el
Presidente en contra de las reuniones virtua
les por Zoom u otras plataformas de ese tipo?

Guevara Niebla pinta

su raya de la 4T
::::: Aunque se considera hombre de izquier
da, el escritor e integrante de la Junta de Go
bierno del desaparecido Instituto Nacional
para la Evaluación Educativa, Gilberto Gue
vara Niebla, pintó su raya con la autollama
da Cuarta Transformación, con la que sólo
colaboró algunos meses a inicios de este sexe
nio desde la Secretaría de Educación Pública.
Recientemente el también exlíder estudiantil
en el movimiento de 1968 publicó un libro en
el que critica duramente a este gobierno por
su regresión del sistema educatjvo.y en el que
también deja en claro que ya no le gustaría
formar parte de esta administración. Cual
quier día de estos, nos hacen ver, don Gilber
to aparebéráeri una mañanera "y será coloca
do dentro de las filas conservadoras.

El semáforo de LüpezGatell
::::: Aunque el semáforo epidemiológico del
doctor Hugo LópezGatell se mantiene en
color verde, en varias dependencias del go
bierno federal comenzaron desde hace días
a tomar medidas sanitarias restrictivas ante
el avance de la variante ómicron en el país.
Tal es el caso, nos comentan, de las secreta
rías de la Defensa Nacional y de Marina,
que restringieron la asistencia del personal
administrativo a sus instalaciones, luego de
que se presentaran varios contagios de Co
vid. Entre las medidas, nos comentan, se
incluye que desde esta semana el personal
trabaja de manera escalonada, además de
que los mandos suspendieron las ceremo
nias cívicas para evitar concentración de.
personas. Al igual que en las fuerzas arma
das, en otras dependencias federales se han
tomado mayores medidas para evitar la
propagación del virus, pero no le vayan a
decir nada a don Hugo, pues él piensa que
el semáforo sigue en verde.
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Sude bolsa de dinero para
partidos en la CDMX
::::: Le platicamos que todo indica que crece
rán los recursos públicos con los que conta
rán los seis partidos políticos de la Ciudad de

, México —Morena, PAN,
PRI, PRD, FVEM y Movi

1 miento Ciudadano— para
Bjfr 2 2022. Nos dicen que en el
p presupuesto que hoy apro

bará el Instituto Electoral de

'í'iBiPB < ciuí^ de México
/ A ^ H (IECM), cuya titular es Pa
¿¦h" tridaAvendaño,suman
Patricia poco más de 472 millones
Avendaño de pesos, entre actividades

ordinarias y específicas, ci
fra que es mayor a los 435 millones de pesos
que recibieron con dificultades, ya al final del
año. Si bien se perfila que el IECM tenga una
reducción de su presupuesto por segundo año
consecutivo, los jefes de los partidos tendrán
más billete en la bolsa. Por cierto, algunos se
preguntan si esta vez los consejeros le mete
rán o no mano a las prerrogativas de los
partidos políticos, lo que los puso en un lío al
final de 2021.

Industriales temen
ausentismo laboral
::::: Otro fenómeno que empieza a notarse
por la pandemia es el ausentismo laboral. La
Unión Industrial del Estado de México

(Unidem), presidida por
jt™ § Francisco Cuevas Dobar

\ ta ganes, advirtió que en las
próximas semanas se po
dría ausentar hasta 10% la
plantilla laboral de empre
sas por Covid19, en parti

, cular por la presencia de la
BSoBflB variante ómicron, por lo
Francisco que exhortaron a tomar las
Cuevas medidas adecuadas para

prevenir contagios masivos.
Incluso, señalaron que ya ahorita es entre 3%
y 5%, lo cual es mucho más fuerte de lo que
se vivió de mayo a julio de 2020, cuando
ocurrió la primera ola.

Requieren a exedil de Ocoyoacac
::::: Nos dicen que el actual alcalde del PVEM
en Ocoyoacac, Samuel Verdeja Ruiz. tuvo
que enviar un escrito a la exedil morenista
E. Anallely Olivares, para que

lo se presente en las instala
I a dones del ayuntamiento y
I cumpla con el proceso de
I entregarecepción al cual no

llegó el pasado 1 de enero y
tampoco se ha presentado
en los siguientes días. Nos

1 comentan que no sólo doña
Anallely Anallely dejó muy mala
Olivares imagen entre la ciudadanía

por incumplir sus obligacio
nes, sino que tampoco dejó dirección para po
der notificarle la petición del nuevo presiden
te municipal, así que nadie sabe dónde anda.
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Cantante y camaleón de la
política se fine de naranja
::::: Desde Hidalgo, nos platican que e! am
biente se está calentando, luego de que Movi
miento Ciudadano registró oficialmente como
precandidato al cantante y diputado local con

icencia Francisco Xavier
ierganza Escorza (More
na), quien oficialmente se
pinta de naranja. Nos re
uerdan que don Francisco
ha pasado por todos los co
ores de la política intentan
do ser gobernador, como en
el PAN y en Nueva Alianza,
además de que ha apoyado
a prüstas y en esta última
ocasión llegó a ser coordi

nador de la bancada morenista con una tri
quiñuela en la que argumentó una supuesta
"enfermedad vertebral degenerativa", por lo
que la lluvia de críticas no se hizo esperar y
en la que lo menos que le han dicho es cha
pulín. Ya sólo le falta inventar su partido.

Se le resbala la crítica a alcalde
::::: A quien las críticas le hacen "lo que el
viento a Juárez" en Baja California Sur, nos
comparten, es al alcalde de Los Cabos, Oscar
Leggs Castro (Morena), pues en plena ola de

contagios de Covid19 se pa
sea como si nada pasara,
parte la rosca con decenas
de funcionarios, se muestra
en reuniones sin cubrebocas
y esta semana inauguró
obras atrasadas, como las
pistas de hielo para "la tem
porada navideña", a pesar
de que pueden representar
un riesgo por las aglomera
ciones. Sin embargo, nos di

cen que don Oscar ni sufre ni se acongoja, lo
que ocasionó que sus detractores le reprochen
que como él y su séquito se aplicaron el re
füerzo de la vacuna antiCovid en Estados
Unidos, pues qué más da, ¿no?
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Acusan a diputado local
de presunto abuso sexual
::::: El que se puso en el ojo del huracán en
Chiapas, nos platican, es el dirigente del PRI
estatal y diputado local Rubén Antonio
Zuarth Esquínca, pues fue denunciado por

presunto abuso sexual ante
ja Fiscalía General del Esta
do. Nos relatan que, como
don Rubén no tiene en sus

planes pedir licencia para
encarar la acusación, la
quejosa pidió a la fiscalía
que cuanto antes solicité el
juicio de procedencia a la
Legislatura chiapaneca para
desaforar a don Rubén y
que responda a la justicia,

pero, hasta ahora, el caso avanza a paso de
caracol, aunque algunos aseguran que es una
raya más contra el partido, que pasa sus peo
res momentos en esas tierras. ¡Ouch!

Corporación Dalo la lupa
::::: Quien reapareció en los reflectores de Yu
catán, nos comentan, fue el director de la po
licía de Mérida, Mario Romero Escalante,
luego de que la Comisión Nacional de los De
rechos Humanos (CNDH) emitió una reco
mendación en la que pide al ayuntamiento
ofrecer una disculpa pública e indemnizar a
la madre del joven veracruzano José Eduardo
Ravelo, quien Meció en extrañas circunstan
cias. Si bien la Fiscalía General de la Repúbli
ca (FGR) dictaminó que el joven no fue viola
do, que falleció de neumonía, y los policías
fueron liberados, nos detallan que la CNDH
indicó que se debe indagar al interior de la
corporación, porque presuntamente no se
cumplieron los protocolos, por lo que ahora el
balón está en la cancha de don Mario.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email edttor@eJuniversal.com.mx
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Detente!i
| s como una gnUE¡pa", expresaniI varios funcio

narios ante la escalada
completamente fuera de
control que están siendo los
contagios por la variante
Ómicron. Si bien la ciencia
ha permitido desarrollo de
protocolos y modos de ha
cer cada vez más efectivos
para encarar este virus, tras
casii dos años del inicio de la
pandemia en el país, conti
núa siendo como nunca an
tes imprescindible el accio
nar de todos los mexicanos
con disciplina y responsa
bilidad para disminuir y/o
cortar la cadenas y cifras de
contagio. México vive una
situación de crisis epide
miológica, los hechos estas
últimas semanas atrepe
llan cualquier pedestre dis
curso oficial que pretende
instalar un relato en el co
lectivo de normalizar una
situación por demás delica
da y compleja.
Desde la aparición de es

ta nueva variante se supo
que venía acompañada de
un fuerte número de casos.
Los organismos internacio
nales de Salud advirtieron a
gobiernos que se prepara
ran ante esta nueva ola de
Ómicron que ya es domi
nante en el mundo. La repe
tición sobre el protocolo sa
nitario ha sido permanen
temente despreciado por el
presidente López Obrador
quien, desgraciadamente
volvió a contagiarse por se
gunda vez. El ejemplo no
habla bien del gobierno en

i mi
les de familias enlutadas

| s como una gnUE¡pa", expresaniI varios funcio
narios ante la escalada
completamente fuera de
control que están siendo los
contagios por la variante
Ómicron. Si bien la ciencia
ha permitido desarrollo de
protocolos y modos de ha
cer cada vez más efectivos
para encarar este virus, tras
casii dos años del inicio de la
pandemia en el país, conti
núa siendo como nunca an
tes imprescindible el accio
nar de todos los mexicanos
con disciplina y responsa
bilidad para disminuir y/o
cortar la cadenas y cifras de
contagio. México vive una
situación de crisis epide
miológica, los hechos estas
últimas semanas atrepe
llan cualquier pedestre dis
curso oficial que pretende
instalar un relato en el co
lectivo de normalizar una
situación por demás delica
da y compleja.
Desde la aparición de es

ta nueva variante se supo
que venía acompañada de
un fuerte número de casos.
Los organismos internacio
nales de Salud advirtieron a
gobiernos que se prepara
ran ante esta nueva ola de
Ómicron que ya es domi
nante en el mundo. La repe
tición sobre el protocolo sa
nitario ha sido permanen
temente despreciado por el
presidente López Obrador
quien, desgraciadamente
volvió a contagiarse por se
gunda vez. El ejemplo no
habla bien del gobierno en

i mi

les de familias enlutadas

por la pérdida de seres que
ridos. Los consejos sobre
síntomas y quedarse en ca
sa asumiendo que se está
contagiado chocan con lo
que la ciencia hace más de
dos años indica: pruebas,
pruebas y pruebas.
Con el inicio de la pande

mia se gestó la amenaza
más importante de la salud
pública y de la economía de
todo el mundo. Se ha abier
to un panorama de incerti
dumbre tanto en la dimen
sión, la evolución y la faci
lidad de propagación del
coronavirus como en la pro
fundidad de sus efectos
económicos y sociales a ni
vel internacional.
La cuatroté debería saber

que la información estadís
tica derivada de la pande
mia constituye un acervo
dinámico de datos no de
"otros datos"—que impone
la necesidad de contar con
sistemas de información
que superen las dificulta
des técnicas con oportuni
dad, se reporten cifras con
fiables y se realicen estima
ciones próximas a la reali
dad de la epidemia. La ruta
andada ha sido contraria, la
cifra negra en muertes es
una tragedia en sí. La toma
de decisiones ha transitado

por la pérdida de seres que
ridos. Los consejos sobre
síntomas y quedarse en ca
sa asumiendo que se está
contagiado chocan con lo
que la ciencia hace más de
dos años indica: pruebas,
pruebas y pruebas.
Con el inicio de la pande

mia se gestó la amenaza
más importante de la salud
pública y de la economía de
todo el mundo. Se ha abier
to un panorama de incerti
dumbre tanto en la dimen

sión, la evolución y la faci
lidad de propagación del
coronavirus como en la pro
fundidad de sus efectos
económicos y sociales a ni
vel internacional.
La cuatroté debería saber

que la información estadís
tica derivada de la pande
mia constituye un acervo
dinámico de datos no de

"otros datos"—que impone
la necesidad de contar con
sistemas de información
que superen las dificulta
des técnicas con oportuni
dad, se reporten cifras con
fiables y se realicen estima
ciones próximas a la reali
dad de la epidemia. La ruta
andada ha sido contraria, la
cifra negra en muertes es
una tragedia en sí. La toma
de decisiones ha transitado

entre vacunación con ses
gos electorales, semáforos,
colores Pantone, simulacio
nes y Centinelas.
Escuchar durante meses

al "zar" experto escupiendo
nimiedades, enalteciendo
una errática conducta sani
taria de su jefe y exhibiendo
un comportamiento repeti
tivo y lambiscón ha coloca
do al primer círculo en el
poder en riesgo y a millones
de mexicanos en una esfera

de contagios y confusión.
Se sabe que una de las ra

zones del descenso de con
fianza en los gobernantes es
la impresión de que ceden
importantes decisiones a un
puñado de asesores; la con
fianza posee esencialmente
la propiedad de una presta
ción adelantada. Los desca
labros en materia sanitaria

colocan ya a México en una
gráfica donde sólo hay cur
vas ascendentes.
La crisis de salud, la eco

nómica, la de seguridady ahí
no tan invisible una crisis de
confianza.
Esta última patente en

muchos rubros, pero en uno
estratégico como lo es la re
lación bilateral y en la es
tampa de la caída en la in
versión extranjera como una
señal ineludible. Y en esta
coyuntura se aplica el ma
nual cuatroté de minimizar
las alertas.
El anuncio sobre la salida

del tercer banco, por activos,
del país y la advertencia en
2021 de la CEO de Citigroup
en el sentido de que México
debería consolidar un am
biente de negocios para ge
nerar estabilidad y confian
za golpea al gobierno pese a
su silencio ensordecedor.
Todoloanteriormárcael ini

cio de un aciago 2022.
Y lo que falta... •

@GomezZalce
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Secuestrar archivos
Hace algunas sema

nas recibí un correo
electrónico pecu

liar: en inglés casi indescifra
ble, un individuo desconoci
do me advertía que mi com
putadora estaba infectada
con un virus, mis archivos
estaban bloqueados y solo
podría recuperar el acceso a
mi información si pagaba un
rescate en bitcoin.
El asunto resultó ser fal

so: nunca hubo virus ni se
cuestro de archivos y, por
supuesto, no pagué nada.
Pero la experiencia no dejó
de ser perturbadora: lo que
en esta ocasión fue una es
tafa mal disfrazada, bien
podría volverse un ataque
real en un futuro.
Desde hace varios años,

pero con particular intensi
dad desde el inicio de la pan
demia, los ataques con una
forma de código malicioso
conocido como ransomwa
re han crecido a un ritmo
vertiginoso. De acuerdo con
un reporte del FBI, las auto
ridades estadounidenses re

gistraron más de 2,400 inci
dentes con ransomware en

2020, provocando pérdidas
de por lo menos 29 millones
de dólares.

Ese dato subestima signi
ficativamente el tamaño del

fenómeno, ya que la mayor
parte de los incidentes nun
ca son reportados a las auto
ridades. A principios del año
pasado, un ataque a Colonial
Pipeline, una empresa de
oleoductos en Estados Uni
dos, tuvo como consecuen
cia el pago de 5 millones de
dólares a un grupo de hac
kers. Pocas semanas des

Hace algunas sema
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electrónico pecu
liar: en inglés casi indescifra
ble, un individuo desconoci
do me advertía que mi com
putadora estaba infectada
con un virus, mis archivos
estaban bloqueados y solo
podría recuperar el acceso a
mi información si pagaba un
rescate en bitcoin.
El asunto resultó ser fal

so: nunca hubo virus ni se
cuestro de archivos y, por
supuesto, no pagué nada.
Pero la experiencia no dejó
de ser perturbadora: lo que
en esta ocasión fue una es

tafa mal disfrazada, bien
podría volverse un ataque
real en un futuro.

Desde hace varios años,
pero con particular intensi
dad desde el inicio de la pan
demia, los ataques con una
forma de código malicioso
conocido como ransomwa
re han crecido a un ritmo
vertiginoso. De acuerdo con
un reporte del FBI, las auto
ridades estadounidenses re
gistraron más de 2,400 inci
dentes con ransomware en
2020, provocando pérdidas
de por lo menos 29 millones
de dólares.
Ese dato subestima signi

ficativamente el tamaño del
fenómeno, ya que la mayor
parte de los incidentes nun
ca son reportados a las auto
ridades. A principios del año
pasado, un ataque a Colonial
Pipeline, una empresa de
oleoductos en Estados Uni

dos, tuvo como consecuen
cia el pago de 5 millones de
dólares a un grupo de hac
kers. Pocas semanas des

pués, JBS, una empresa em
pacadora de carne, tuvo que
pagar 11 millones de dólares
para recuperar el control de
sus sistemas.
En México, Pemex fue

víctima de un ataque a fina
les de 2019 que infectó a 5%
de las computadoras de la
empresa. La paraestatal no
pagó el rescate exigido de
4.9 millones de dólares y, en
represalia, los hackers libe
raron en la llamada red os
cura múltiples documentos
confidenciales.
Los ataques no solo han

crecido en número, sino
también en sofisticación.
Ahora, los hackers no solo
penetran los sistemas de
una organización para ro
bar datos masivamente, si
no que permanecen dentro
de la operación durante se
manas o meses para descu
brir, bajar y encriptar la in
formación más valiosa. Con
esto, pueden iniciar proce
sos de chantaje altamente
focalizados. Asimismo, la
tecnología de encriptación
ha mejorado notablemente
y se ha vuelto más difícil
romper la clave de los crimi
nales sin pagar el rescate.
A la par, el ascenso de las

criptomonedas —Bitcoin,
en particular — ha facilita

pués, JBS, una empresa em
pacadora de carne, tuvo que
pagar 11 millones de dólares
para recuperar el control de
sus sistemas.
En México, Pemex fue

víctima de un ataque a fina
les de 2019 que infectó a 5%
de las computadoras de la
empresa. La paraestatal no
pagó el rescate exigido de
4.9 millones de dólares y, en
represalia, los hackers libe
raron en la llamada red os
cura múltiples documentos
confidenciales.

Los ataques no solo han
crecido en número, sino
también en sofisticación.
Ahora, los hackers no solo
penetran los sistemas de
una organización para ro
bar datos masivamente, si
no que permanecen dentro
de la operación durante se
manas o meses para descu
brir, bajar y encriptar la in
formación más valiosa. Con
esto, pueden iniciar proce
sos de chantaje altamente
focalizados. Asimismo, la
tecnología de encriptación
ha mejorado notablemente
y se ha vuelto más difícil
romper la clave de los crimi
nales sin pagar el rescate.
A la par, el ascenso de las

criptomonedas —Bitcoin,
en particular — ha facilita

Hoy cientos de millones de personas
en todo el mundo trabajan, estudian
compran en línea, conectándose a le
red por canales no seguros.

do el trabajo de los secues
tradores virtuales. Por dise

ño, los pagos en criptomo
nedas son mucho más difí
ciles de rastrear. Eso permi
te cobrar un rescate a dis
tancia sin dejar muchas
huellas en el camino.

A esto, hay que sumarle
un hecho fundamental: hay
cada vez más personas ha
ciendo más cosas en inter
net. Esto es una tendencia

que lleva décadas, pero se
aceleró con la pandemia.
Hoy cientos de millones de
personas en todo el mundo
trabajan, estudian y com
pran en línea, conectándo
se a la red por canales no se
guros. Eso significa más
víctimas potenciales para
los hackers.

Según los especialistas en
ciberseguridad, hay varias
maneras de protegerse contra
un ataque de ransomware:
habilitar la verificación de
dos pasos en las cuentas de
correo y redes sociales, reali
zar un respaldo periódico de
todos los archivos, cambiar
continuamente de contrase

ña (y tener una distinta para
cada sitio), actualizar cons
tantemente un antivirus, etc.
Pero eso solo cierra algunas
puertas, no genera un blinda
je inexpugnable.
La solución de fondo pasa

por un incremento notable
en la inversión en cibersegu
ridad, tanto en organizacio
nes públicas y privadas, así
como un mejor marco de coo
peración internacional para
perseguir el ciberdelito. Lo
primero probablemente su
ceda, lo segundo no tanto.
En consecuencia, no

queda más que estar alerta
y tratar de protegerse. No es
mucho consuelo, pero es lo
que hay. •

alejandrohope@outlook.com
@ahope71
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Contra ómicron, estrategia
darwiniana
Los mexicanos somos así:

arrojados y valientes.
Nuestro rostro ai mundo

es la celebración el jolgorio y la
alharaca. Llegó el fin de año con
sus fiestas y ¿qué hicimos?, pues
lo abrazamos, lo viajamos, lo
brindamos, y todo lo hicimos
con los ojos cerrados. Volunta
riamente, decidimos no ver la in
minente llegada de la cuarta ola
de la pandemiay, sin resistencia,
abrimos las puertas de nuestros
hogares a ómicron el omnipre
sente, como si se tratara de una
estrategia de entrega rápida, de
esas que tienen como objetivo no
combatir» no retrasar el dolor.
Podríamos buscar, y tal vez

encontrar, muchas justifica
ciones al comportamiento au
todestructivo de un pueblo
que entierra la tragedia, pero
emerge, y sin desarrollar nue
vas herramientas que lo forta
lezcan se muestra dispuesto a
enfrentar el porvenir. Pero ¿de
qué forma podríamos enten
der al líder?, el más humanis
ta, moralista, indigenista,
amoroso, el luchador social, el
protegido del pueblo y casi lí
der espiritual, que en toda
oportunidad menosprecia el
peligro, el sufrimiento y la
muerte. La mentira pública se
podría justificar con la estupi
dez, la estupidez con una con

dición innata, pero el arrogan
te desprecio por el dolor ajeno
no tiene justificación que al
cance indulgencia, y va más
allá de toda pillería.
Encontrar oportunidad políti

ca en lo que marcaría la diferencia
entre vivir o morir para una po
blación desvela la más oscura de
las ambiciones. La autoridad ma

nejó los tiempos de la vacunación
de forma obvia y cruel, dando
sustento a aquella primera y des
concertante frase "como anillo al
dedo". Sí, así fue como le cayó la
pandemia a la 4T.
Oscilando entre lo absurdo y

el sosiego, el secretario y subse
cretario de Salud montaron,
condujeron y conducen, una
estrategia de la que nunca que
dó claro el objetivo. No sabemos
si se buscó frenar contagios o
acelerar el contagio de la pobla
ción, reducir víctimas mortales
o dejar a los pacientes a la se
lección natural, no afectar a la
economía del país o también
someterla al proceso evolutivo
explicado por Darwin.
Lo que sí sabemos es que el re

sultado de la estrategia que se
perfeccionó durante dos años es
de casi medio millón de mexica
nos muertos, de acuerdo con el
registro del Inegi, y miles de ne
gocios en la quiebra. Claro que la
pandemia no es culpa de la au
toridad; sin embargo, tenemos la

certeza de que la cuarta ola no es
un fenómeno natural imprevisi
ble; se trata del comportamiento
de una pandemia originada hace
25 meses a más de 13 mil kiló

metros de México, que se expan
dió primero en Asia y Europa
Por lo tanto, esta vez, como la pri
mera, hemos tenido la valiosísi
ma ventaja del tiempo; la crisis
sanitaria dejó de ser un desastre
mundial para convertirse en una
batalla y, en toda batalla, los me
jores aliados son el tiempo y la
estrategia En 2020, por meses
fuimos espectadores de los
aciertos y errores en los que ca
yeron Italia España y otros paí
ses; seguimos día a día la crónica
de la fatalidad, anunciando su
llegada a América y no hicimos
más que perder el tiempo; luego
perdimos conocidos, amigos,
abuelos, padres, changarros y
hubo quien lo perdió todo.
Ómicron nos ha encontrado

más pobres, más cansados, más
enfermos, pero VACUNADOS, y
justo éso cambiará la escalo
friante cifra de mortalidad.
Estamos a tiempo de comba

tirlo, y aunque no hay fórmula
infalible, los expertos sugieren
más vacunados, más cubrebo
cas, más ventilación en espacios
cerrados para actividades im
prescindibles, más pruebas Co
vid, más conciencia y menos
basura mañanera •
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"No sabemos si se busca frenar contagios o
acelerar el contagio de la población, redu|
cir víctimas mortales o dejar a los pacienJ
tes a la selección ñaturaV^^^^^^^^jj^
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% jPlk ué pasa cuando la^ ¦¦ política económl
Ia monetaria, el

manejo d^as tasas de interés y
el control de la inflación de un
país entero dependen de la de
cisión de un solo hombre? Nor
malmente, el desastre.
Los inversionistas en el mundo

suelen observar dos cosas: la inde
pendencia de los bancos centrales
(responsables de mantener el con
trol de la inflación y establecer las
tasas de interés) y ¿ capacidad de
los ministerios de finanzas (que
definen las políticas económica y
fiscal,yelbalance de ingresos con
tra egresos) de decir "no" a las bar
baridades que se le puedan ocurrir
al jefe de Estada Cuando la auto

ridad de esas áreas es eclipsada o
anulada por la cabeza de un Es
tado nacional y todo depende de
ai capricho, lo que suele seguir es
el colapso. Las casas pueden per
manecer más o menos estables

durante años, pero tarde o tem
prano se tompe el equilibrio. Está
muy visto y muy estudiado.
Algo así pasa hoy en Turquía.

Su presidente, Recép Tayyip Er
dogan, en el poder desde hace J8
años, y con un endurecimiento
autoritario desde el polémico y
discutido intento de golpe de Es
tado de 2016, es quien tiene la pri
mera y la última palabra en todo
lo que pasa en ese país. En el úl
timo año ha despedido a tres mi
nistros de finanzas y tres banque

ros centrales, porque no estaban
de acuerdo con sus decisiones o
porque habiéndolas aceptado, no
ocurrió él efecto positivo que es
peraba el presidente.
La lira turca ha perdido 45% de

su valor en 12 meses y la inflación
se ha disparado arriba de 20%.
Eso, según las cifras oficiales. Por
que la medición independiente
fiie suprimida por Erdogan. Los
cálculos extraoficiales colocan la

inflación en más de 30%.
Ante estas cifras, el gobierno

insiste, en sentido contrario a la
receta umversalmente aceptada,
en recortar ka tasas de interés.
Para justificar tal insensatez, Er
dogan ha tejido un discurso de la
"guerra por la independencia
económica'* de Turquía, en la
que las "enemigas nacionales"
son las tasas de interés.
Las manifestaciones de protes

ta van en aumento, lo mismo que
la respuesta represiva del gobier
no y la obvia ofensiva propagan
disto oficial jara culpar a los ex
tranjeros y a la oposición, porque
además esté año hay elecciones.
Una íbrma de resumir lo ocurri

do es que Erdogan iue aniquilando

la independencia de los órganos e
instituciones que garantizan deci
siones técnicas, basadas en infor
mación y mediciones impartíales,
y se rodeó de "floreros" intercam
biables en los puestos de decisión.

Nadie en su gobierno puede opo
nerse alas decisiones del presiden
te y nadie puede pedirle cuentas
por sus consecuencias. La receta
perfecta para el desastre en cual
quier economía abierta.
Una ilustración muy clara de có

moeldebilitamientosistemáliGode
tos contrapesos, deteautonomía de
k» óiganos que vigilan al gobierno,
d e la mdependencia de los poderes
y de la libertad de información,
además de dañar lasalud democrá
tica, termina rompiendo el equili
brio económico y ocasionando do
lor y carencias a la población.
El discurso sigue siendo a fa

vor de los pobres, para liberarlos
de las garras de opositores, ex
tranjeros y malos turcos. La rea
lidad es que además de perder li
bertades, los ciudadanos ya tie
nen un boquete en el bolsillo. Y
si se les ocurre protestar, en au
tomático pasan a la lista de ene
migos de la patria. •

Erdogan fue aniquilando la independencia de los órga
nos e instituciones que garantizan decisiones técnicas j
basadas en información y mediciones imparcIale^^Ü
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Así se adueñó del Tren Maya
el grupo político Tabasco
Javier May Rodríguez hizo

su aparición al estilo de un
césar en las oficinas del

Fondo Nacional de Fomento al
Turismo (Fonatur) la tarde de es
te jueves. Llegó con un séquito en
dos camionetas y en las escaleras
de sus nuevas oficinas lo recibió
con aplausos una veintena de
funcionarios. Además dio la or
den de que el elevador fuera solo
para él y su equipo cercano.
Así marcó su entrada quizás

triunfal o no, pero sí con un evi
dente interés político que lo
delinea como personaje.
Nadie sabe para quién traba

ja es el dicho que podría ajus
tarse estos días a Rogelio Jimé
nez Pons, quien fue removido
de la titularidad de Fonatur el
pasado martes 11 de enero, y
quien estaba de manera directa
a cargo de la construcción del
Tren Maya Recién había logra
do desembolsar 3 mil millones
de pesos en derechos de vía pa
ra que avanzar, luego de que en
noviembre reconociera que ha
bía cinco meses de atraso.
Pero la desesperación del

Presidente y su obsesión en una
de las obras emblemáticas de su
sexenio, aunado a la operación
y voracidad del grupo político
Tabasco en Presidencia con

juntaron ingredientes suficien
tes para un coctel que derivó en
la destitución de Jiménez Pons
y la llegada de May.
May, de quien ya se ha dicho

no tiene experiencia o prepa
ración en temas de movilidad

y planeación urbana —a dife
rencia de su antecesor que era
arquitecto con trayectoria en el
sector — llegó a buscar la me
dalla de la obra estrella del se

xenio en medio de una jugada
que incluyó una confabula
ción desde meses atrás de su
grupo para convencer a An
drés Manuel López Obrador de
que el equipo de Jiménez no
estaba dando resultados.
En una de sus más recientes

supervisiones y sobrevuelos a
los tramos, el Presidente regañó
a los responsables por los retra
sos, un enojo en parte impulsa
do desde Palacio Nacional don

de no dejaban de señalar altos
costos, tiempo perdido e inca
pacidad para resolver el proble
ma de derecho de vía
Los cambios anunciados re

flejan que ese grupo está estre
chando el círculo cada vez más
alrededor del poder en miras
por espacios para 2024. Se tra
ta del secretario de Goberna

ción, Adán Augusto Ramírez,

Octavio Oropeza, Román Me
yer —que no es de Tabasco, pe
ro se unió — y el propio May,
quienes entablaron una espe
cie de pacto para operar al in
terior y lograr puestos y can
didaturas clave rumbo a la su

cesión presidencial.
El nuevo director de Fona

tur conoce bien al Presidente y
además de ser su paisano ha
trabajado con él desde 1994, es
un operador electoral —basta
haberlo visto al frente de Sem
brando Vidas y de la Secretaría
de Bienestar— que le ha dado
resultados.
El problema es que construir

un tren no es equiparable a dar
dinero en programas sociales.
Planear y ejecutar una obra de
ese calado conlleva una respon
sabilidad que de no ser bien ejer
cida puede costar vidas.
Conlallegadadel exsecretario

de Bienestar, aparte de la or
questación de aplausos, destaca
el plan de austeridad en el pro
yecto y celeridad a toda costa
Al interior de Fonatur temen,

por ejemplo, el recorte a la con
tratación de asesores españoles
con experiencia en trenes y aho
rros en temas de ingeniería y
proveedores. Cosas baratas que
pueden salir caras.

También inquieta un posi
ble viraje al proyecto original
que finalmente concluya en un
Tren Maya totalmente perifé
rico a las comunidades y por
tanto lejos de la gente.
El cambio de equipo tam

bién implicaríaun atraso si, co
mo se prevé, deciden cambiar
cabezas en puestos directivos
que ya teman, además de una
curva de experiencia planes
en marcha para cumplir los
tiempos previstos, aún cuando
quienes lideran el proyecto es
tán conscientes de la locura
que es construir un tren en cin
co años. En Australia país con
eficiencia en este tipo dé obras,
prevén plazos de 10 años; en
Francia, con mucha más expe
riencia, las ejecutan en siete.
Pero al Presidente parecen

no importarle lo técnico, los
protocolos, los detalles o los
riesgos. La prioridad es lucir al
final del sexenio a costa de lo
que sea mientras que sus in
condicionales le aplauden y
obedecen como siervos de la
Edad Media. •

Twitter: @sandra_romandia
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1 Encrucijada. Primero, la Unidad de Fiscalización
• del INE acreditó el descuento del 10% de su salario

a 550 trabajadores de Texcoco para darles un fin elec
toral, y ahora el TEPJF ratificó la multa de más de 4
mdp a Morena por financiamiento irregular, por rete
ner el sueldo de trabajadores cuando Delflna Gómez,
actual secretaria de Educación, era alcaldesa. En una
desastrosa carambola de dos bandas, la titular de la
SEP y Horacio Duarte, hoy titular de la Agencia Na
cional de Aduanas, generaron un esquema de finan
ciamiento paralelo a partir de retenciones. Les toca
pagar facturas del pasado. Sin embargo, el daño ma
yor es que Morena se queda sin candidatos para el Es
tado de México, y eso es grave. ¿Cómo saldrán de ésta?
2 Modelo de gobierno. Andrés Mijes Llovera, alf

•calde de Escobedo, Nuevo León, al cumplir su$
primeros 100 días, ha logrado con una estrategia de
austeridad, beneficios que le colocan en lo alto de las
evaluaciones. Está convencido de que el acceso a la
información pública es reconocido como un derecho
humano fundamental y a pesar de los problemas eco
nómicos que enfrentan los municipios, invierte en el
desarrollo. Los ciudadanos evaluaron a Mijes Llovera
y se dijeron satisfechos. Seguridad, regeneración de la
imagen local y la creación de las secretarías de la Mu
jer y la del Medio Ambiente son puntos a favor. Hay
quienes saben lo que es gastar "mucha suela", como él
dice, para cumplir a sus gobernados.
3 Números de paz. Una situación que no se pre

sentó en 2018 y 2019 deja entrever que la ac
tuación de la policía capitalina rinde frutos. No es
en vano la entrega de la corporación que encabeza
Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciu
dadana. La Ciudad de México cumplió dos días sin
homicidios dolosos en sus calles. "Si se compara el

año pasado con 2019 y 2020 cerró mucho mejor en
lo que se refiere a asesinatos, con una disminución
de casi el 37%"; además, advirtió, que continuarán
las detenciones de generadores de violencia. En 2021
hubo varios días en los que no hubo homicidios dolo
sos en la capital, pero ofreció no detener el esfuerzo.
Violencia a la baja, real.

4 El horizonte. Mucho se habla de los posibles
• candidatos a la Presidencia por parte de More

na. Algunos de los nombres son parte del vox populi
desde hace meses, sin embargo, del otro lado también
hay buen cuero de donde sacar correas. En el PRI el
mismo Alejandro Moreno se ha autodestapado con su
intención de contender, y el tricolor tiene en Enrique
de la Madrid, exsecretario de Turismo, otra opción. En
el PAN, no obstante, es donde los perfiles tienen más
solidez. Mauricio Vila Dosal, mandatario yucateco y
Francisco Rodríguez Servién, exgobernador de Que
rétaro, son dos de varias cartas. Enrique Alfaro se
ría el bueno por MC y quizás hasta veamos a Gerardo
Fernández Noroña solito pugnando por la grande.
¿Preparados?

5 Cuidados extremos. Nunca como en estos años
•recientes un tema de salud se volvió tan político

como la llegada del coronavirus. Ha exigido de gobier
nos, población y funcionarios, un esfuerzo que nunca
se había presentado. Luchar contra el virus ha sido una
tarea de todos los días y de todos los frentes. Sin em
bargo, la variante ómicron ha invadido al mundo en
tero y la propagación sigue su curso. La Secretaría de
Salud, a cargo de jorge Alcocer, exhortó a la población
a no utilizar pruebas serológicas de anticuerpos para
el diagnóstico o seguimiento del virus, porque no tie
nen utilidad para el diagnóstico de la presencia activa
del virus. Aislarse es una gran herramienta. Cuándo
olvidamos el "quédese en casa, quédese en casa".
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Desde hace un poco más de una sema
na, diversos videos publicados en TikTok,
YouTube y Twitter muestran cientos de ve
hículos militares y tanques de guerra rusos
siendo desplazados en trenes con rumbo
desconocido. Al investigar de dónde pro
vienen y quiénes son los autores de dichos
materiales videográficos, encontré que la
mayoría proviene directamente de usuarios
rusos que los han filmado en ciudades del
sureste, en la parte central que colinda con
el país vecino del sur o en el lejano orien
te ruso. Los videos son recientes y filmados
desde celulares, en los que se
muestra el panorama de la nie
ve, el crudo invierno ruso y las
vías férreas atiborradas de tre

nes de la compañía estatal rusa
RZhD.

Ante el movimiento que se
está generando con trenes car
gados de equipo militar o vehí
culos de carácter militar desde
la parte central u oriental rusa,
empiezan a circular diversas
hipótesis sobre el destino fi
nal de cientos de trenes que se
vinculan con escenas videográficas de una
posible guerra o congregación de material
táctico para iniciar una acción militar.

Por una parte, se rumora que los trenes
rusos estarían siendo enviados para llegar
directamente a las regiones de Voronezh,
Rostov, Volgogrado o Krasnodar, y serían
distribuidos a través de toda la franja fron
teriza oriental ucraniana para allanar el perí
metro necesario y reaccionar ante un ataque
del país vecino. Por otra parte, se rumora que
tanques de guerra podrían ser entregados a
las regiones de Lugansk o Donbás, en Ucra
nia, ante la ofensiva militar del gobierno
ucraniano que está empezando a preocupar
no sólo a los máximos líderes separatistas
pro rusos de ambas regiones, sino también
al Kremlin.

En las últimas semanas se han registrado
enfrentamientos entre separatistas prorru
sos y fuerzas militares ucranianas, las cuales

están utilizando equipo militar élite estadu
nidense, yestrategias militares que son coor
dinadas con inteligencia occidental.

Se habla de que las fuerzas armadas ru
sas estarían realizando ejercicios militares
en la parte central del país o muy cerca de
Stavropol o Volgogrado, suroeste de Rusia.

Y si uno analiza bien los mapas de las vías
férreas rusas y la dirección de los tramos, se
puede constatar que los trenes con carga mi
litar estarían yendo directamente a puntos
estratégicos del suroeste ruso.

Sobre este movimiento y el rumor que es
difundido en las redes sociales,
no existe ninguna declaración
del Ministerio de Defensa de la
Federación de Rusia o del Mi
nisterio de Asuntos Exteriores
de Rusia.

De igual manera, existe la
incógnita sobre la unidad mi
litar de tres mil paracaidistas
rusos que estarían por termi
nar su misión de "brindar paz
y retomar el orden" en distintas
ciudades de Kazajistán, al ha
ber sido desplegados junto con

otras unidades extranjeras de la Organiza
ción del Tratado de la Seguridad Colectiva
hace una semana. ¿Se dirigen de vuelta a sus
bases militares o estarían formando parte de
los cien mil hombres que ya se encuentran
asentados en los límites con Ucrania?

Mientras esto sucede, las delegaciones di
plomáticas de Estados Unidos, Rusia y OTAN
han tratado de dialogar para buscar acuer
dos entorno a la amenaza que gira sobre
Ucrania, pero nadie se quiere comprometer
o desea ceder su posición estratégica.
Sinceramente, veremos casi nada de

progreso en las siguientes semanas, pero sí,
muchas declaraciones de las partes negocia
doras que sólo llevarán a más especulación
innecesaria.

El diálogo debe continuar.
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CALENTAR

¿Cuánto tiempo se debe calentar el coche
en la mañana antes de empezar a manejar,
unos 10 o 15 minutos serán suficientes?
R. Una fuente de plena confianza es el mecá
nico jefe de Consumer Reports, John Ibbotson,
dice que dar al motor la oportunidad de fun
cionar durante un minuto antes de conducir
en un día frío es inteligente, pero que no hay
necesidad de dejarlo funcionar más allá de ca
lentar la cabina y desempañar el parabrisas.
Y hay un verdadero inconveniente: consumir
combustible y generar emisiones.
Los coches modernos han mejorado su tec
nología hasta el punto de que su motor esté
completamente lubricado en 20 a 30 segun
dos. Para cuando entre, arranque el coche, se
ponga el cinturón de seguridad y se sitúe, es
posible que el motor no esté completamente
caliente, pero está completamente lubricado
y está bien conducir en este punto.
Cuando las temperaturas bajan durante el in
vierno, es una buena idea dejar que el coche
funcione durante aproximadamente un minu
to. Algunos conductores prefieren dejar que el
motor esté inactivo durante 20 minutos o más

para que todo, incluida la cabina, esté real
mente caliente, pero la forma más rápida de
calentar un motor es conduciendo.

EL DESPERDICIO

¿Cómo cuánto de la comida que compramos
se desperdicia?
R. Un estudio reciente encontró que el 25 por
ciento del agua dulce en los países desarro
llados se destina a producir alimentos que
no se comen, y el 21 por ciento de la entra
da a nuestros vertederos son alimentos, lo
que representa un aumento per cápita del 50
por ciento desde 1974. En este momento, los
vertederos están llenos de alimentos desper
diciados, la mayoría de los cuales estaban per
fectamente bien para comer, y algunos de los
cuales todavía lo están.
En contexto: ¡Mil millones de personas pue
den ser alimentadás por los 40 millones de
toneladas de alimentos desperdiciados por
los minoristas y hogares estadunidenses cada
año! ¡El agua utilizada para producir los ali
mentos desperdiciados puede ser utilizada por

9 mil millones de personas a unos 200 litri s
por persona y día!

CAIRO

¿Tiene algún significado la palabra Cairo o s
sólo un nombre propio?
R. Cairo es más que un nombre propio y con )
una de las ciudades antiguas más famos s
del mundo, éste tiene un nombre igualmen s
grandioso. Aunque a menudo es conocido p r
los egipcios como Ma.r, el nombre árabe pa i
Egipto mismo, su nombre real de alQáhir; i
se traduce como "el victorioso", "el vencedc "
o "el conquistador".
Eso se debe a que se dice que el planeta Mar \
conocido en árabe como anNajm alQáí r
("la estrella conquistadora"), se estaba elevái 
do en el cielo en el momento en que El Cal :>
fue fundado en el año 969 d. C.
Sin embargo, ése no es su único nombre.ií !1
Cairo también se conoce como Kashrom y
Nistram en egipcio copto, que significa "ror 
pe hombre" y "tierra del sol", respectivameri

RESACA

He oído que la mejor forma de escapar s
de una resaca fuerte es nadando con lac. 
rriente, no contra; es decir no hay que trai r
de regresara la playa, sino al revés. ¿Qué r. s
puede decir de la mejor forma de zafarse \ ?
este peligro en las playas?
R. La mayoría de la gente no podrán salir i 2
una resaca, ya que intentan luchar en cont i
Las corrientes de ruptura/resaca son corrie 
tes inesperadamente fuertes que se forman i i
puntos bajos o roturas en un banco de ar: 
na. Pueden moverse a velocidades de has i
8.4 metros por segundo. Nadar hacia la ori a
podría ser su primer impulso, pero tambií i
podría ser su último.
Los expertos dicen que las resacas son c 
fíciles de superar, y aquellos que intent; i
hacerlo pueden fatigarse (y arriesgarse a
ahogarse) antes de llegar a tierra firme. En x
lugar, nade paralelo a la playa. Es probat e
que tenga menos de 30 metros de ancho: >i
eso no funciona, acuéstese boca arriba y de e
que la corriente le aleje de la orilla hasta qi|e
haya pasado más allá. Luego intente nada
su alrededor o a la orilla. ¿
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Calificado como el peor gobernador del país;
precedido de su fama de tramposo desde
que falsificó su domicilio para ser alcalde de
Cuernavaca, y desprestigiado por la dudosa
honradez de su equipo, Cuauhtémoc Blanco
parece ya insostenible.

Ni un niño de kínder se traga el cuento
de que la foto donde el gobernador de Mo
relos aparece abrazado de tres narcos en un
templo de Yautepec es una más de las miles
de gráficas en las que el exfutbolista aparece
posando con sus fans; a otro perro con ese
hueso.
Si no se trataba de cual

quier tipo de fanáticos, sino de
los tres malandros que contro
laban las actividades delicti
vas en la zona centro y sur del
estado, y que seguramente no
acostumbraban a ir ¡untos a
misa cada domingo.

Nadie está diciendo que el
gobernador sea narco, pero
de que se reunió con ellos, ni
duda cabe. Su equipo de se
guridad —integrado por sol
dados— no lo iba a arriesgar a
que cualquier desconocido se
le acercara con el pretexto de
una selfie.

A raíz de esa foto, publicada en un perió
dico de Morelos, se ha desatado una anda
nada contra el Cuau, lo que cada vez lo hace
parecer más insostenible, pues sus enemigos
políticos —que no son pocos— han aprove
chado el momento para surtirlo bien y bonito.

Luego de la foto y de las declaraciones del
propio góber, en el sentido de que los co
mentarios que lo quisieron relacionar con ese
tipo de gente le daban risa, la cosa se puso
peor. Comenzaron a aparecer narcomantas
con amenazas hacia su persona.
. Primero le dijeron que no se hiciera tonto

—con otras palabras—, y que ni se le ocu
rriera desconocer los acuerdos que presun
tamente hizo con los grupos delincuenciales
de la zona, porque darían a conocer detalles
de todas sus tropelías.

Por su conducto, le pidieron que saludara

a Hugo Eric Flores, líder nacional del PE¡
dando a entender que también estaba en
citada iglesia del municipio morelense, ubj
cada entre Cuernavaca y Cuautla, las dos ci
dades más importantes del estado.

Pero lo más interesante fue que en la mi
reciente narcomanta, le recordaron q
Alejandro Villarreal habría organizado
reunión en Yautepec. Ahí el tema cobra oti)
sentido, pues este personaje fue secretan )
de Hacienda con los exgobernadores pañi! 
tas Sergio Estrada Cajigal y Marco Adam ,
para después manejar el dinero de Cuern; 

vaca con el propio Cuau.
Todo mundo recuerda qi ?

Villarreal. quien alguna v<É
aspiró a la gubernatura de M( 
reíos, fue dueño del equipo efe
fútbol Ballenas de Galeana,
que quería ascender a la prim
ra división, a pesar de lo costo:
que era,

Apenas esta semana, un gn
po de diputados locales exigí
ron a la Fiscalía de Justicia d
estado investigar todo lo reí
cionado a la foto y las mantas,

?1como al actual fiscal lo puso
exgobernador Graco Ramírez,

quien el Cuau juró meter al bote...
Mientras son peras o son manzanas,

examericanista tendría que irse ya, antes
que lo vayan a destituir, y en una de esas h,
ta enfrente un juicio.
Hace apenas dos semanas Claudt

Sheinbaum quería placearse con él; hoy i
lo quiere ver ni en un póster del América.

O
CENTAVITOS

Dejando atrás el lema de primero los pe
bres, el gobierno capitalino aumentó el cié
por ciento del costo en su red de transpor
tes urbanos, al pasar de dos a cuatro pesqis
por viaje, lo que perjudica a los que meneas
tienen. Los camiones de RTP dan servició4
las zonas más populares de la capital, por ib
que son usados por la población más pobre,,y
sin decir agua va les aplicaron el aumentazfi.
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MITO

Soy demasiado viejo para donar mis órganos.
En estos días se ha difundido en todas las redes la hazaña rea
lizada en la Universidad de Medicina de Maryland. al trasplan
tar a un individuo de 57 años con una enfermedad cardiaca
terminal; en una operación de más de ocho horas, David Ben
net recibió el corazón genéticamente modificado de un cerdo.
Esta es una gran noticia, pero volvió a plantear la necesidad
íde que haya más personas que decidan donar sus órganos en
caso de fallecimiento, porque la escasez de órganos es nota
ble en todo el mundo; y entonces surge un mito, porque los
adultos piensan que ya son demasiados viejos para donar sus
órganos y no firman la cédula de consentimiento de donación

6én caso de perder de vida.

^^CONSECUENCIA

El trasplante de órganos se realiza en todo el mundo y México
no es la excepción, pero la carencia de órganos para donación
es muy grande. La lista es enorme: más de 23 mil mexicanos
¡^esperan un trasplante y se estima que cada día fallecen 20
personas esperándolo. El informe del trasplante de un órga
no de cerdo —llamado Xenotr'asplante— abre una posibilidad
para aumentar el número de trasplantados, pero aun así, hay
mucho por hacer, y es necesario convencer a cada vez más

¡sdonadores potenciales, independientemente de su edad.

O
REALIDAD

£La realidad es que, desde mediados del siglo pasado, los tras
íplantes permiten vivir a individuos que de otra manera no
podrían hacerlo, en México, los doctores Manuel Quijano
Narezo y Federico Ortiz Quesada realizaron el primer tras

plante de riñon, y el doctor Rubén Argüero el primer tras
volante de corazón, y actualmente en el país muchos brillantes
Srasplantólogos realizan más de 39 mil trasplantes al año.

Lo interesante, que en ocasiones se desconoce, es que la
Hjtécnica actual de donación de órganos permite que del cuerpo' de una persona fallecida se pueda suministrar el corazón, el
^ligado, los pulmones, los riñones, incluso el intestino y el pán

así como córneaspiel y huesos, esto hace que, como lo
pSs^d^entfó NaciBiialtle Trasplantes (Cenatra) la donación
g§e& üij acto de solidaridad humana, que todos podemos hacer.
j¡^ , No háyuna edlfl límite definida para donar órganos. La
'' decisión de usar fes órganos de alguien que fallece se basa
gén ¿riKÍtó|^pédic4s éfgjetos, no en la edad; son los médicos
||qs ape deciden éft'll momento de la muerte si los órganos y
gejidoS son adecuadbs para el trasplante.
íg Tampoco hay mutilaciones o deformaciones cuando se
piace ládonación, ya que todo el procedimiento se realiza con
Slas mayores condiciones de respeto y de asepsia para permitir
¦t|ue el órgaiio sea trasplantado exitosamente.

La Ley General de Salud, en el Capítulo Donación.
Trasplantes y Pérdida de la Vida, tiene perfectamente

reglamentada la dona
ción, y si tú quieres ser
donador, puedes entrar
al portal electrónico de
Cenatra y firmar tu tar
jeta, que llevarás en la
cartera; tal vez nunca la
tengas que usar, pero si
es preciso, tu vida puede
dar vida a ocho indivi
duos, y esto es el legado
más digno y humano
que puedes realizar.
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Sin sustento y seriedad,
plan "alternativo" para el INE...
Decidida a mantener sin cambios una política que pre
sumiblemente le fue "impuesta" desde el incuestionable
oráculo de Palacio, la impresentable Claudia Sheinbaum
insiste ahora en mantener en verde el semáforo epidemio
lógico en la Ciudad de México, sin importarle mayormente
el acelerado repunte que como en ningún otro punto del
territorio muestra el número de contagios y fallecimientos
en la capital y, en consecuencia, el grave riesgo en que se
encuentra la población.

Tal es su obstinación, que la regenta no sólo recurre aho
ra a la presentación de (otros) datos y argumentos supues
tamente "científicos", sino que, incluso, opta por desestimar
reportes como los de la denominada Red IRAG dependiente
de la Secretaría de Salud, que encabeza el bufón López
Ga... perdón el ingrávido Jorge Alcocer, cuando de negar
información sobre la saturación de hospitales públicos a
consecuencia de la cuarta ola de la pandemia que, vale in
sistir, apenas comienza.
Apenas ayer, en efecto, y luego que diferentes medios

aludieran a la "preocupante" alza de hospitalizaciones en
la metrópoli, Sheinbaum explicó
que si bien existe una ocupación
creciente de camas generales en
unidades covid19, ello ocurre
en instalaciones de menor rele

vancia y en otras donde se redujo
el número de aquellas para dar
paso a enfermos de otros males
cuando, según el último reporte
de la Red, no menos de una vein
tena de hospitales de la capital se
encuentran saturados, igual que
instalaciones militares y otras de
alta especialidad, como el Ins
tituto Nacional de Neurología
y Neurocirugía Manuel Velasco
Suárez, donde, incluso, se des
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taca que no existe ya disponi
bilidad en lo que a camas con
ventilador se refiere.

Todo ello, más la incuestio
nable decisión de apoyar la in
cipiente recuperación económica de la metrópoli —y del
país, se entiende— llevó ya a la funcionaria a rechazar la
exigencia de legisladores de Acción Nacional de retornar al
semáforo naranja —riesgo alto— argumentando que "eso
no pasará... debido a que implicaría cerrar actividades eco
nómicas" como, agregó, tampoco se avalará la vuelta de
miles de estudiantes a clases virtuales.

Prudencia y responsabilidad, ¿cuándo?...

O
ASTERISCOS

* Ahora sí que al más puro estilo (dictatorial) de la 4T —si
la ley no lo permite... ¡cambiamos la ley!— la impresentable
Elena ÁlvarezBuylla de Conacyt, intentará ahora modifi
car el estatuto del CIDE para someterlo a sus imprudentes
caprichos, sin importarle que ello implica acabar con él. Ufff.
* En lo que constituiría un primer round en la puja que libra
contra el indefendible Cuitláhuac García por evitar que
más inocentes sean apresados injustamente en Veracruz,
Ricardo Monreal ganó ya un primer punto con la liberación
que seis jóvenes que tras ver violados sus derechos seguían
recluidos en el penal de Pacho Viejo. Y lo que viene...
* Mientras en la vecina Puebla, el Instituto Estatal Electo
ral preveía rechazar la tardenoche de ayer la solicitud de
registro como partido local que hiciera Encuentro Social
(PES), el partidosecta que tras no lograr el mínimo de 3%
de la votación en la pasada elección insiste en la ilegalidad...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

La jefa de
Gobierno de la
CDMX rechazó

la exigencia de
legisladores del
PAN de retornar al

semáforo naranja.

HOSPITALES

• No menos de una vein

tena de hospitales de
la capital se encuentran
saturados, de acuerdo
con Red IRAG.
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Un nuevo golpeteo al INE llegó, otra vez, desde el micrófo
no en Palacio Nacional. Aunque en esta ocasión el mensaje
no se escuchó de voz de Andrés Manuel López Obrador,
es evidente que cada una de las palabras que oímos tuvo su
aval. Adán Augusto López anunció ayer lo que, previo a su
segundo contagio de covid19, el Presidente había prometido:
un plan de austeridad para el Instituto Nacional Electoral como
alternativa a su solicitud presupuestaria para la revocación de
mandato. Y lo expresaron de manera "respetuosa", el organis
mo no está obligado a acatarlo, faltaba más, pero por la forma,
y conociendo el fondo, entendemos que el mensaje es duro
y claro: tienen dinero, no pidan más; no pongan en duda la
realización de la consulta.

Vamos por partes: primero, en su propuesta, inician con
uno de los rubros que más entusiasman a López Obrador, la
reducción de sueldos. Sugiere aplicar un nuevo tabulador para
que todos los funcionarios del instituto, a partir de directores
de área y hasta el consejero presidente, reduzcan su salario,
también anota el adiós a los estímulos al personal, como el
bono por apoyo en elecciones, así como hye, bye al seguro de
gastos médicos mayores y el de separación individualizada.
Con esto, el gobierno de México estima que el instituto tendría
más de 718 mil millones de pesos disponibles.

Segundo, ponen la mira en los gastos de operación: plan
tean bajar el gasto en el uso de teléfonos celulares o cualquier
otro tipo de telecomunicación, lo mismo en el arrendamien
to, combustibles, viáticos y papelería... bueno, ahorrar hasta
en la compra de tinta de las impresoras. Con esto, calculan
que llegarían otros 554 millones, un 15% del gasto operativo
remanente. Porque, además de la propuesta, fue ventaneo, el
gobierno de México reveló que el INE cuenta con dos fideico
misos de los que estima tiene disponibles casi 870 millones
de pesos. Uno es el Fondo para Atender el Pasivo Laboral y
el otro es el Fondo para el Cumplimiento del Programa de
Infraestructura Inmobiliaria y para la Atención Ciudadana y
Mejoramiento de Módulos, o sea, a donde vamos usted y yo
a cambiar nuestra credencial, una de las identificaciones más
utilizadas y aceptadas para realizar cualquier trámite.

Sumando lo que Presidencia calcula que el INE se ahorraría
con estas respetuosas sugerencias, el instituto tendría casi tres
mil millones de pesos disponibles; repito, esto, claro, según
cálculos de Palacio Nacional.

Horas más tarde, de manera casi paralela, aunque no en
respuesta, el INE siguió con lo que también ya había anuncia
do, envió su solicitud a Hacienda por casi mil 800 millones de
pesos, para sumarlos al dinero que ya tiene, pero del que ha
subrayado, una y otra vez, es insuficiente para la instalación
de las 161 mil casillas necesarias para la correcta realización
de cada uno de los procesos de la revocación de mandato. El
organismo sólo está siguiendo una sentencia del Tribunal Elec
toral, en donde subrayan que es Hacienda, junto con el propio
instituto, una de las instancias que, desde sus respectivas com
petencias, debe garantizar y proteger los derechos humanos y
políticos de los ciudadanos. Es decir, desde el brazo económico.
Hacienda debe asegurar los recursos para garantizar la correcta
operación de cualquier proceso político. El INE ha recalcado,
insistentemente, y a contracorriente, que no cuenta con estos
recursos; pero desde Palacio Nacional le han respondido, tam
bién una y otra vez, que no darán un centavo más.

Por la tarde, Lorenzo Córdova fue más que contundente,
durante un evento organizado por el grupo parlamentario del
PRD, esta fue su respuesta a lo sugerido desde Palacio Nacio
nal: "Este profundo desconocimiento hay que evidenciarlo.
Acaban de descubrir cómo abaratar el costo del INE. Hay que
desenmascarar cuando estas propuestas están formuladas sin
ningún sustento técnico mínimo y alguna seriedad...". Y es que,
más allá de una estrategia de ahorro, esto es parte del discurso
de golpeteo contra el INE, que no ha cesado, en la intención
declarada de buscar una reforma, incluso su extinción. Y qué
importante es ver al Instituto Nacional Electoral hacer lo co
rrecto, ceñirse por lo que dicta la ley y abrazarse de sus dere
chos y obligaciones, evitando por completo las provocaciones
y demostrando que, pese a lo que piensen algunos, sí es un
brazo que se ha ejercitado bien, de lo contrario no habríamos
tenido una elección con el nivel de confianza necesario para
llevar al poder a quienes hoy gobiernan... y lo golpean.
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En la columna anterior comentamos que
existe un reto, de enorme importancia, que
aún no hemos podido resolver: cómo dar
le valor a un recurso invaluable como es

el agua. Dado que es indispensable para la
vida, lo más fácil es darle valor cero. Desa
fortunadamente esto ha provocado, en con
secuencia, el abuso y despilfarro.
El asunto es realmente complicado, ya

que, además, es un recurso que no se nos
provee por parte de la naturaleza de manera
uniforme cada año y las variaciones climá
ticas e hidrológicas complican su manejo y
distribución. Se llegan a dar pe
riodos lluviosos y eso genera la
falsa idea de que se cuenta con
más agua de la realmente dis
ponible. Cuando se presentan
las épocas de sequía o incluso
de lluvias "normales", existen
conflictos ya que el agua no
alcanza y los usuarios ubica
dos aguas arriba la acaparan,
dejando a los otros usuarios
sin el vital líquido. En México
se estima que hay 104 cuencas
sobreconcesionadas, lo cual
significa que se han entregado
autorizaciones (concesiones) de
más por parte de la autoridad,
situación muy difícil de revertir.

El conflicto mayor se tiene
con los usuarios agrícolas que,
además, son los que ocupan un
mayor porcentaje del agua uti
lizada para consumo (76%, a diferencia de un
15% para abastecimiento público y un 4% de
la industria autoabastecida). Para el caso del
uso público urbano el problema es menor,
ya que tiene una prelación sobre los demás
usos, además de que estamos hablando de
volúmenes significativamente menores.

Pero el principal problema que tienen en
este momento, la gran mayoría de los orga
nismos operadores de los sistemas de agua
potable y saneamiento en el país, es el bajo
nivel de tarifas con la que vienen operando.
En su mayoría son insuficientes para cubrir
todas las necesidades y por ello la gradual,

pero constante, baja en el nivel y calidad de
los servicios.
La solución parecería ser muy simple,

considerar que el agua, como un recurso
vital para la salud y el bienestar de la pobla
ción, tiene valor cero y no se cobra. Pero, lo
que sí es necesario determinar, es el costo de
proporcionar el servicio (que por su puesto
debe incluir la operación, mantenimiento,
reposición de activos y las ampliaciones).
Para financiar este costo tenemos tres al
ternativas: cobrar al 100% vía tarifas, otor
gar subsidios por el 100%, o bien una mezcla

entre tarifas y subsidios.
No debería ser una posibili

dad el no contar con los recur
sos suficientes y con ello dotar
un servicio deficiente, lo que
desafortunadamente sucede

en nuestro país: por razones
"políticas" no se autorizan las
tarifas adecuadas, pero las au
toridades que toman esas deci
siones tampoco lo compensan
otorgando subsidios comple
mentarios suficientes.
Para este año 2022 el sala

rio mínimo subió un 22%, lo que
tiene un impacto fuerte en los
costos de los organismos ope
radores. Si a las de por sí defi
cientes tarifas se le suma ahora
este incremento sin reconocerlo

en un mayor subsidio o en ma
yores tarifas, una afectación a la

calidad de los servicios sería de esperarse.
Algo que es muy importante poner sobre

la mesa es el hecho de que cuando lo ante
rior se presenta, son los sectores pobres los
más afectados. Esto debido a que, en mu
chos casos, se asientan en lugares donde
proporcionar los servicios es más difícil: zo
nas altas y/o lejanas de los puntos de abas
to. Entonces estamos cometiendo el error de

contar con políticas públicas que perjudican
a los sectores a los que supuestamente de
beríamos proteger y más aún tratándose de
un servicio tan vital, que representa la puerta
para combatir la desigualdad.
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No hay manera de devolverle al Presidente
la calma, no sé si alguna vez en verdad la ha
tenido, sin embargo, acostumbrado a cami
nar sobre vidrio y fuego con el rostro de "soy
inocente", cada día le cuesta más trabajo si
mular que aquí no pasa nada.
La mañanera perdió audiencia desde el

año dos, pero para recuperarla o para man
tenerla vigente, López Obrador es especia
lista en explotar bombas en todos los niveles,
contraponer a unos contra otros, sembrar in
certidumbre señalando o decidiendo. El Pre

sidente señala sin pruebas o niega la realidad
con discursos sistemáticos y estereotipados
que lo vuelve un experto en distraer a la opi
nión pública de los temas importantes, de
los que le duelen a México y de los que lo
llevan a un rincón de donde, de seguir así,
difícilmente podrá salir.

Para donde volteemos, el conflicto exis
te, hacia donde queramos ver encontrare
mos una maraña de situaciones llenas de

mentiras, violencia, ineficiencia e ineptitud,
pero también de falta de recursos, personal,
planeación, objetivos, cumplimiento, que
mantienen en un caos todos los servicios

públicos del Estado.
En seguridad, las mismas órdenes para

las FA y GN y, a pesar de la falta de resulta
dos, la misma titular de la SSPC, comunida
des en Chiapas están matándose entre ellas
por poder, secuestran y golpean a turistas
nacionales y extranjeros para pedir cuotas de
libre tránsito o para atraer y negociar propó
sitos políticos sin que el Estado intervenga.
Michoacán bombardeado con drones de ex

plosivos que someten a pobladores cuando
ven sus techos atravesar sin que el Estado
intervenga.

El gobernador de Puebla ha reprochado a
sus empresarios que si quieren seguridad le
compren ametralladoras eludiendo su res
ponsabilidad sin que el Estado intervenga.
Cientos de soldados llegan a las zonas de
conflicto sin contar en todos los lugares con
instalaciones para dormir, comer o asearse.
En salud tampoco cambia nada, por el

contrario, la centralización de la vacuna y el
valor político que se le ha dado, ha generado

que la 4a ola de coronavirus con la variante
ómicron colapse de nuevo al sector salud. A
pesar de aquel abrupto regaño al secretario
Alcocer, el desabasto de medicamentos aún
existe y los niños con cáncer siguen murien
do sin que el Estado intervenga.

En economía iniciamos enero con una in
flación de más del 7%, con el incremento en
el impuesto de las gasolinas que la hace más
cara y con el recuento de un nuevo récord
de fuga de capitales extranjeros que suman
más de 12 mil mdd.

El derroche de dinero en programas so
ciales con fines electorales, sin transparencia
y sin control de las instancias que manejan
dinero recrudece la corrupción sin que el Es
tado intervenga.
Los proyectos iconos de esta adminis

tración son embate al medio ambiente, al
turismo y a las energías limpias; Santa Lu
cía, Dos Bocas y el Tren Maya desafían, en
su construcción, operación y administración,
las leyes que protegen el derecho humano
de contar con un medio ambiente sano, en
torpecen las operaciones turísticas que tan
tas divisas generan a nuestro país.

Lo cierto es que instituciones como las
Fuerzas Armadas mantienen su disciplina
da estructura, logrando el cumplimiento de
tareas asignadas. Los resultados demuestran
que, pese a todo, están logrando concluir sa
tisfactoriamente el primer proyecto asigna
do. Además de la coordinación con la GN
para lograr operaciones como la del pasado
7 de enero, que gracias a los trabajos coor
dinados de inteligencia, se pudieron incautar
87 kilos de metanfetaminas almacenadas en
una casa de seguridad en Parral Chihuahua.

DE IMAGINARIA

La triste escena de la joven Ana Paula
Cuevas hincada frente al ministro Zaldívar
suplicándole justicia para su madre
Alejandra Cuevas, desató la indignación
de la sociedad al constatar, de acuerdo con
los argumentos y pruebas de la familia, que
el fiscal utiliza su cargo. La reacción del mi
nistro devuelve la esperanza de que se hará
justicia.
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El lunes 16 de julio de 2001, la dirección del grupo BanamexAc
cival recibió una llamada de Washington, desde las oficinas de
la Reserva Federal, donde simplemente les informaron que la
operación para la compra del grupo financiero BanamexAccival
por parte del consorcio financiero estadunidense Citigroup, había
sido autorizada por la Junta de la Reserva Federal sin restricción
alguna. A partir de allí el proceso iniciado semanas antes, el 16 de
mayo de ese año, para que Citigroup se hiciera de la propiedad
del Banco Nacional de México, ya no tuvo traba alguna.

Han pasado 20 años y dos décadas después Citi anunció
que venderá todo lo relacionado con el sector minorista, con
todos activos de la banca de consumo, banca empresarial, afore,
aseguradora, sucursales y edificios, varios de ellos considerados
patrimonio nacional, incluyendo todo el patrimonio cultural,
enorme, que atesora el Banco Nacional de México, fundado en
1884 y que ya había superado el golpe brutal que fue la expro
piación bancaria de 1982, años después la venta al grupo Acci
val, que encabezan Roberto Hernández y Alfredo Harp y más
tarde la venta a Citigroup.
Ayer, el presidente López Obrador alentó a los em

presarlos Ricardo Salinas Pliego, Carlos Hank
González y Carlos Slim Helú, a que busquen quedarse con el
banco para "mexicanizarlo" y regresarlo a manos "de inversio
nistas nacionales". Son los tres que tienen mayores posibilida
des de quedarse con el banco, por lo menos por los recursos
con los que cuentan y porque los tres ya participan en el terreno
financiero en forma importante.

Las otras opciones de las que se ha hablado, la española San
tander y la brasileña Itaú, por supuesto que tienen posibilidades
y recursos como para quedarse con Banamex, pero se ve difícil
que desde Palacio Nacional (que no intervendrá en la venta,
pero que tendrá una seria influencia en ella, como lo vimos ayer
con la declaración presidencial) le den luz verde a grupos espa
ñoles o brasileños para quedarse nada más y nada menos que
con el Banco Nacional de México. Si ello ya fue un tema en 2001
cuando se dio la venta a Citigroup, ahora con un gobierno con
un perfil muy diferente al de Ernesto Zedillo, en otra coyuntura
internacional y con una administración que mantiene diferen
cias importantes con los regímenes de España, por el absurdo
tema de la conquista hace 500 años, pese a la cercanía ideo
lógica con el gobierno de Pedro Sánchez, y de Brasil, siempre
en una suerte de lucha geopolítica y con enormes diferencias
con Jair Bolsonaro, eso se antoja muy difícil.

¿Implica la venta de Citibanamex una ruptura de ese grupo
con el gobierno de López Obrador? Todo indicaría que no. Des
de México y Nueva York se ha dejado en claro que es parte de una
proceso de desincorporaciones del poderoso grupo financiero
en todo el mundo. Eso no implica que no existan diferencias

importantes. Y no son nuevas, ya en la campaña de 2006 el
entonces candidato López Obrador se cansó de hablar de Ba
namex, a los que llamó "empanizados", dijo que buscaban "en
tramparlo", que eran "traficantes de influencias", "saqueadores".
La relación, ya con López Obrador en el poder, ha cambiado, ha
mejorado, pero nunca ha existido comodidad entre el grupo fi
nanciero y el gobierno federal que asumió en diciembre del 2018
ni tampoco de López Obrador con los distintos funcionarios del
mismo en los últimos 20 años.

Por supuesto que la venta no se decidirá por razones ideológi 
cas ni por un espíritu nacionalista, pero no creo que haya alguien
que quiera invertir miles de millones de dólares (en principio
los bienes tangibles están calculados entre 12 mil 500 y 15 mil
millones de dólares) para confrontarse con un gobierno federal
que tiene algunos años por delante y la posibilidad de repetir por
lo menos seis años más. Tampoco creo que lo quiera Citigroup
que, como grupo financiero de segundo piso, ha especificado
claramente que quiere y seguirá operando en el país.

En 2001 la Reserva Federal de los Estados Unidos fue deci
siva para dar luz verde a la venta. Sería interesante saber qué
piensan las autoridades financieras de la Unión Americana so
bre el tema. Asumámoslo: no lo sabremos públicamente, pero
no dude que también enviarán, directa o indirectamente, sus
señales, quién sabe si para bien o para mal.

LA BANALIZACIÓN DE LA CIENCIA
Decía el filósofo de la ciencia Mario Bunge, que la misma podría
ser banalizada, pero no ignorada. No entiendo la insistencia del
gobierno federal y del propio presidente López Obrador en ba
nalizar las posiciones científicas sobre covid19 y la pandemia.

El secretario de Salud, Jorge Alcocer se equivocó y mucho
al decir que para curarse del covid19 pondría a sus nietos Va
poRub. Se equivoca el presidente López Obrador diciendo que,
aunque se burlen del secretario de Salud, su mamá sí le ponía
ese ungüento. A todos nos deben haber puesto VapoRub de ni
ños (y de adultos) pero eso no cura ni ayuda con el covid19, en
cualquiera de sus variantes. Se equivoca el mandatario cuando
dice que rechazó utilizar antivirales para curarse la enfermedad:
en realidad no está capacitado para decidir si se debe usar o no
antivirales, eso se lo debe dejar a sus médicos. Pero el mensaje
que le llega a la gente es que no deben usarlos.

Se equivocó con el detente, no usando mascarillas durante
toda la pandemia o subestimando las pruebas (como lo volvió
a hacer ahora que se contagió por segunda ocasión). Banalizar,
subestimar a la ciencia y a los científicos, no ayuda ni al gobier
no ni a la sociedad. Ahonda en una tragedia que no termina de
ser asumida como tal.
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^ Lo que propuso el gobierno federal al INE para financiar la
Revocación de mandato es un austericidio. Obliga al árbitro
!;¦ electoral a celebrar una consulta muy limitada y poco creíble.
|l El recorte de más de 4 mil millones de pesos que la mayoría
jÉgbficial en la Cámara de Diputados impuso al instituto, obliga aH instalar, en el mejor de los casos, sólo un tercio de las más de
jj|l60 mil casillas requeridas, lo que se traducirá en poca parti
tl cipación ciudadana.
¿ La 4T no sólo negó la ampliación presupuestal de 1,738 mi
llones de pesos que el INE solicitaba menos de la mitad de
Sos 3 mil 800 millones que inicialmente presupuestó, sino
Sque exige que el revocatorio, tan cacareado como "democracia
^participativa", se convierta una consulta "patito".
£  El "austero" plan del gobierno, presentado en la mañanera
||de ayer, pretende que el ejercicio sea financiado con reduccio
||jnes salariales a funcionarios de mando y de enlace.¡| Pero también la eliminación de estímulos al personal, la
^cancelación de los seguros de gastos médicos mayores y de
separación individualizada. Propone se limite el uso de celu

lares, los viáticos y los pasajes; que los funcionarios asignados
||a la consulta coman en fondas.

No quiere equipos de computación ni de telecomunicacio
jlf nes caros, ni gastar en boletas electorales impresas en papel de
¿^seguridad. Exige ahorraren arrendamientos.
jg? "¿Dónde quiere que estén (los locales del INE), en la banque
!J^ta? Rayan en el ridículo", escribió en Twitteruno de los consejeros

que más incomodan al gobierno federal: Ciro Murayama. "¿Y
qué renta el INE? Los locales donde se ubican casi 800 módulos

0 de atención ciudadana para tramitar la credencial", puntualizó.
El consejero presidente, Lorenzo Córdova, también fue

cáustico en su reacción: "Acaban de descubrir cómo abaratar el
costo del INE. Hay que desenmascarar cuando estas propuestas
están formuladas sin ningún sustento técnico mínimo y alguna
seriedad", dijo en un semanario virtual organizado por el PRD.

El gobierno se escudó detrás de un "no hay dinero" para jus
tificar el austericidio. El titular de la Secretaria de Gobernación,
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Adán Augusto López Hernández, argumentó, además, que
no hay precedente de que se haya otorgado una ampliación
presupuestal a los órganos autónomos.

No se necesita un sesudo análisis para concluir que el ejer
cicio de revocación de mandato es costoso e innecesario. Ya
vimos lo que cuesta y sabemos el resultado de antemano. La
polémica alrededor del asunto ha servido también a Morena
y al presidente López Obrador para intentar desacreditar
al Instituto Nacional Electoral.

El presidente de la mesa directiva de la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, llegó al extremo de poner
una denuncia penal en contra de los consejeros electorales que,
en uso de sus atribuciones, votaron un acuerdo para posponer
los trabajos de la consulta para la revocación de mandato.

El tiempo se encargará de poner a cada quien en su lugar.

*Se multiplican las denuncias sobre abusos cometidos en Ve
racruz, bajo pretexto de "ultrajes a la autoridad".

Integrantes de la Comisión Especial del Senado que in
vestiga arbitrariedades cometidas en el estado que gobierna
Cuitláhuac García, se reunieron ayer con abogados y colegas
del diputado federal electo del PRD, Rogelio Franco Castán.

Franco, quien fuera secretario de gobierno con Miguel
Ángel Yunes, fue detenido en Tuxpan, Veracruz, hace diez
meses, luego de que su exesposa, Guillermina Alvarado, lo
denunciara por supuesta violencia familiar "basado en eviden
cia falsa, errónea", según sus defensores.

Leemos que durante el arresto hubo jaloneos. Fue suficiente
para que al diputado electo le decretaran prisión preventiva por
"ultrajes a la autoridad". Caso extraño. Según Yazmín Copete,
expresidenta municipal perredista del municipio Santiago
Tuxtla, las hijas de Franco iban avenir ante la comisión a ren
dir testimonio a favor de su padre, pero la madre las amenazó.

Hablamos con Yazmín después de la rueda de prensa que
encabezaron los senadores Dante Delgado, presidente de la
Comisión; Verónica Delgadillo, Miguel Mancera, y la presi
denta del PRD en la CDMX, Nora Arias, entre otros.

En la rueda de prensa habló el abogado de Franco, Luis
Enrique González. Calificó la detención de su cliente como
un acto arbitrario, injustificado y desapegado del Estado de
derecho. "No es un golpeador de mujeres. Es un preso políti
co", aseguró.

Rogelio Franco está vinculado a tres procesos por otros
tantos delitos: ultrajes a la autoridad, abuso de autoridad, y pe
culado equiparado. La comisión, según Dante, ya tiene docu
|mentados otros 50 casos de abuso en Veracruz, entre ellos de
|)osé Manuel del Río Virgen, secretario técnico de la Jucopo
en el Senado.
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Era el 14 de enero de 1972, hoy hace 50 años. El presidente
Luis Echeverría quien el próximo lunes cumplirá un siglo
de vida acababa de hacer la declaratoria oficial del Año de
Juárez, en conmemoración del centésimo aniversario de la
muerte del Benemérito.

Aún resonaban en la juventud mexicana los actos represi
vos del 2 de octubre de 1968 y el 10 de junio de 1971. Algunos
estudiantes habían llegado a la conclusión de que la apertura
democrática prometida por Echeverría era una farsa y que la
única manera de tambiar de régimen era mediante la violencia

Sería una decisión que no tardaría en probarse como trá
gica, no sólo por la imposibilidad de llevarla a cabo, sino por
la respuesta brutal que recibió. Aquel viernes, dos grupos gue
rrilleros incipientes pasarían de las palabras a los hechos. Para
ello planearon una serie de asaltos bancarios simultáneos que
se llevarían a cabo en Monterrey y Chihuahua tres sucursales
por ciudad, con los que se obtendrían recursos para comprar
armas y darse a conocer políticamente.

El primero lo encabezaba Raúl Ramos Zavala, estudiante
de la Universidad de Nuevo León, originario de Torreón, a quien
el Partido Comunista Mexicano había colocado como profesor
adjunto en la Facultad de Economía de la UNAM para reunir los
restos del naufragio de 68.

Testigo del Halconazo, Ramos Zavala se convenció de la
inutilidad del activismo pacífico y abrazó la idea de la autode
fensa armada de los movimientos sociales. En diciembre de
1970, rompió, junto con otros, con la juventud Comunista, y se
lanzó de lleno en la aventura guerrillera estableciendo vínculos
con otros grupos armados.

A esos exmilitantes del PCM se les unieron estudiantes de
formación cristiana, entre los que destacaba el aguascalentense
Ignacio Salas Obregón. Todos juntos eran conocidos como
Los Procesos.

El segundo grupo lo lideraba Diego Lucero Martínez, pre

sidente de la sociedad de alumnos de ingeniería de la Univer
sidad de Chihuahua. Fue formado políticamente por Arturo
Gámizy Pablo Gómez Ramírez, quienes murieron al tratar de
emular el asalto al cuartel Moneada, símbolo de la Revolución
Cubana, atacando el destacamento militar de Ciudad Madera,
Chihuahua, el 23 de septiembre de 1965.

Contactado en la Ciudad de México por estudiantes poli
técnicos, Lucero formó con ellos el grupo conocido como Los
Guajiros, bautizado así por Lucio Cabañas, el profesor guerre
rense que desde 1967 se había remontado a la sierra que rodea
la Costa Grande para combatir al gobierno.

Las acciones del 14 de enero de 1972 no se desarrollaron sin

dificultades y pérdidas para los sublevados. Insuficientemente
preparados en la táctica y el manejo de armas, uno de los asal
tos en Monterrey fracasa porque no llegaron los participantes,
lo mismo que otro en Chihuahua, al ser descubierto el comando
por el pitazo de una cliente. Para no ser confundidos con de
lincuentes comunes, los guerrilleros dejan mensajes en las su
cursales asaltadas aclarando sus motivaciones revolucionarias.

La reivindicación política no hace sino activar una rápida,
eficaz y despiadada respuesta policiaca. En ambas ciudades,
muchos de los guerrilleros son rastreados hasta sus casas de
seguridad. Algunos mueren, como el propio Lucero ejecu
tado extrajudicialmente y otros son capturados y torturados
para que delaten a sus compañeros.

Sin embargo, entre los que logran salir del cerco están
Ramos Zavala quien, sin embargo, moriría tres semanas des
pués, baleado por la policía en el Parque México de la capital
del país y Salas Obregón, segundo al mando, quien retomaría
la labor de unir a los distintos grupos armados y se encargaría
de formar y dirigir, durante su efímera existencia, la principal
organización de la guerrilla urbana que existió en México: la
Liga Comunista 23 de Septiembre.

Tal fue el bautizo de fuego que tuvo, hace 50 años, un grupo
de jóvenes que se propuso tumbar por las armas al régimen
autoritario que entonces gobernaba el país, una idea que duró
poco y cuya historia no ha sido suficientemente relatada.
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"La debida distancia"
"Ya no tengo síntomas"... "desde luego, si me hago la prueba
voy a volver a salir positivo", dijo el presidente López Obra
dor en un video grabado desde su escritorio en Palacio Nacio
nal. Tan se siente bien remarcó que estaba trabajando en la
oficina, "guardando la debida distancia. Miren, ahí está el se
cretario de Gobernación y el secretario de Hacienda..Y el ca
marógrafo hizo el paneo para mostrarlos. Si el Presidente sigue
siendo positivo al SARSCoV2, y va a estar en un lugar cerrado,
hablando sin cubrebocas, ¿era realmente necesario tener física
mente ahí a dos de sus funcionarios?

Triunfo para Collins, revés para
Godoy
Enrique Garda Garrido, juez penal de la Ciudad de México,
dejó sin efectos una orden de aprehensión y se negó a emitir
una nueva contra Raymundo Collins, exjefe de la policía
capitalina y exdirector del Instituto de Vivienda en la admi
nistración de Miguel Angel Mancera. La fiscalía local acusa al
exfuncionario de que, como titular de la corporación policiaca,
otorgó un contrato directo a una empresa por más de 5 millo
nes de pesos, por sólo 53 días de consultaría, por lo que le fincó
el delito de uso ilegal de atribuciones y facultades. El impartí
dor de justicia consideró que no existen elementos de prueba
mínimos. Es decir, triunfo para Collins y revés para la fiscal Er
nestina Godoy.

La cuesta de enero en ¡a Corte
Un muy complicado inicio de año tiene el ministro presi
dente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, pues diversos
temas que cayeron en su terreno lo estarán confrontando en
las próximas semanas con el gobierno de López Obrador. En
la lista se encuentran casos como el de la validez del decre
tado para las obras prioritarias de esta administración, el de
la devolución de los mil millones de pesos que se niega pagar
el SAT y, sobre todo, el de la familia del titular de la FGR,
Alejandro Gertz, a quien el Presidente llama un hombre ho
nesto. La apuesta es que en todos estos asuntos prevalezca la
Constitución.
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Sólo a autos de muy alta gama
El gobierno de la Ciudad de México anunció que la contribu
ción obligatoria de hasta 900 pesos para quienes viven en la
capital y tienen placas de otras entidades aplicará sólo para ve
hículos de ultra lujo, cuyo valor supere el millón de pesos. Ade
más de que posteriormente anunciarán facilidades para que
emplaquen en la ciudad. Luz Elena González, secretaria de
Administración y Finanzas, también aclaró que se trata de una
contribución por evasión del pago de tenencia y no una multa
de tránsito.

Mariachis en Palacio
A Palacio Nacional llegó música de mariachi y rosas. El motivo:
el cumpleaños de Beatriz Gutiérrez Müller, aunque real
mente ella estaba en su casa de Tlalpan, aislada, por el conta
gio del Presidente. Los simpatizantes aprovecharon la música
también para desear un "¡Fuerza, Presidente!", desde la calle
Corregidora.

Aplazan audiencia del casoZerón
Tomás Zerón de Lucio, uno de los principales objetivos de
la FGR por el caso Ayotzinapa, sigue litigando desde Israel. El
miércoles se tenía prevista una audiencia en la que se defini
ría si se suspende la orden de aprehensión en su contra, pero
la sesión se pospuso luego de que el extitular de la Agencia de
Investigación Criminal presentó una queja porque el juez de
amparo no quiso posponer la sesión. El exfuncionario pide que
se cumpla un requerimiento judicial que ordena darle a cono
cer el nombre y domicilio de las personas a las que les pudiera
recaer el carácter de víctimas u ofendidos dentro de la causa
penal en su contra.

Fecha: 14/01/2022

Página: 33

Area cm2: 286

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 74,989

Página 20 de 22



Enfermos, el presidente y su gobierno
Con el nuevo contagio

de AMLO por Covid19
y el nombramiento de

funcionarios públicos que ni
siquiera terminaron la prepara
toria como Javier May, flamante
titular de Fonatur y responsa
ble de la construcción del Tren
Maya, quedó en evidencia que el
gobierno carece de los estánda
res mínimos de profesionaliza
ción y de preparación académica
que deben tener los servidores
públicos del máximo nivel; y de
los protocolos de seguridad para
resguardar la salud del presi
dente de la República, indepen
dientemente de la persona que
ostente este honroso cargo.
Luego de que el principal hués

ped de Palacio Nacional presu
miera sus niveles de oxigenación
y temperatura corporal, lo que
lo orilló a llamar a la variante
ómicron como un "covidcito",
desapareció de la escena pú

blica, seguramente porque los
efectos del virus lo postraron en
la cama.

De forma paralela, el secreta
rio de Gobernación, Adán Au

gusto López, se refirió al estado
de salud de su jefe como óptimo,
falacia contumaz que desnuda
la preocupación por su enfer
medad, ya que aun sin Covid,
los males cardiacos y la hiper
tensión que aquejan al jefe del
Ejecutivo federal, precisan de
atención médica permanente.
Así que si alguien insiste en

que la salud de López Obrador es
óptima, significa exactamente lo
contrario.

La enfermedad del presidente
se da en el contexto de que ha
subestimado al Covid con erró

neas decisiones que implican no
comprar las suficientes prue
bas de detección masivas y, por
supuesto, de carecer de vacunas
de mayor calidad que existen en

el mercado internacional como
Moderna y Pfizer.
Ante el impresionante conta

giadero que se da en México de
ómicron y que a la postre, en
fermaremos todos por culpa de
esa variante, los responsables di
rectos de combatir la pandemia,
Jorge Alcocer y Hugo López
Gatell, entablan un concurso
de torpezas y zalamerías, para
halagar al presidente, a tal nivel
que su escaso prestigio profesio
nal está por los suelos, hecho que
solo causa hilaridad y enojo en
tre sus pares, aunque esto es un
mal menor ante el fallecimiento
de más de 600 mil mexicanos
por Covid.
Mientras uno recomienda Vick

VapoRub para combatir al virus,
el otro presume de la "fuerza
moral" que tiene el presidente
para no padecer de Covid.
Por desgracia la enfermedad

del presidente, a quien por cierto
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le deseamos pronta recupera
ción, se transmina a todo su go
bierno, ya por falta de liderazgo,
lo que provoca grillas y desen
cuentros en el primer círculo de
colaboradores, ya por falta de ca
pacidades técnicas y operativas o
también por actos de corrupción
y componendas con criminales.
Ante la ausencia de un plan

rector de gobierno que permita
transitar a mejores niveles de
vida para todos los mexicanos,
los funcionarios de AMLO andan
sin brújula y salvo aquellos que
participan en la estrategia elec
toral para mantener el poder en
el próximo sexenio, los demás
están perdidos y caminan como
perritos sin dueño.
AMLO está enfermo, al igual

que su gobierno y si todos los
indicadores económicos, de in
seguridad pública, de desabasto
de medicamentos, inflación y los
precios de las gasolinas, tienen
niveles desastrosos, pues no se
necesita mucha sapiencia para
prever el futuro.
Tal como lo anticipamos, este

año será peor que el anterior y

el 2023 seguirá esa tendencia al
igual que el 24.
No hay forma que el barco en

derece el rumbo, menos cuando
por ejemplo, la fuga de capita
les y la salida de grandes firmas
corporativas del país, como
Citibanamex, presentan niveles
inéditos y en paralelo, la narra
tiva presidencial se construye

como un castillo de naipes
que ante la menor ventisca se
derrumba.

Sería iluso pensar que po
dría haber un golpe de timón
de López Obrador para corre
gir el rumbo, sobre todo cuando
se cocina en el Congreso apro
bar la contrarreforma eléc
trica que vendría a desbaratar
al sector energético y pulveri
zar la poca confianza que aún
queda entre los inversionistas
internacionales.
De hecho, si se avala esta re

forma en el Congreso, tardarían
más en cancelarla por los furi
bundos reclamos que vendrían
de la Casa Blanca en Washington.
En cualquiera de los casos,

ojalá que en estos días de con
valecencia presidencial, AMLO
logre salir incólume de su enfer
medad y que se aplique a res
taurar también la salud de la
República.
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En riesgo, los trabajadores
de Dos Bocas

Así como lo están leyendo. Resulta
que la empresa Techint decidió,
sin decir agua va, cambiarles el

horario nocturno a sus trabajadores,
quienes han levantado la voz ya que,
aseguran, los dejan en una situación
muy vulnerable ante los grupos ar
mados y asaltantes que operan en
torno a la refinería de Dos Bocas.

Sin embargo, la empresa ha desdeñado
sus argumentos.

En entrevista, los trabajadores me
contaron que, "de palabra y sin escrito
alguno", se les avisó que, a partir del
3, su horario cambiaría de las 19:00 a
las 5:00 horas a un turno de 17:30 a
2:30 horas, entre semana, lo cual implica
un viacrucis ya que muchos de ellos de
ben recorrer travesías que van desde los
15 minutos hasta las dos horas de distan

cia a sus hogares o cuartos de renta.
Dichos trayectos incluyen poblados
de alto riesgo, sin contar con el hecho
de que, ojo, el transporte local co
mienza a circular a partir de las
cinco de la mañana, por lo que mu
chos deben optar ahora por aventones o
aguardar a que inicie la corrida del trans
porte local, extendiendo con ello sus ho
ras fuera de casa.

'Todo iba bien, pues al salir a las 5:00
am haríamos el trayecto cuando ya em
pezaba a circular gente a hacer sus activi
dades diarias".

Además, me reveló que, aunque
todavía no ha pasado una desgracia,
"dos compañeros han sido perse
guidos por motocicletas sospechosas
cuando se han dirigido a sus comuni
dades de Aldama o Cunduacán, oca
sionando que tengan que meter el
acelerador para no ser alcanzados por
éstos".

"Uno más fue detenido por una
camioneta para interrogarlo qué
haría circulando a esas horas de la no
che, acusándolo de halcón. Al ñnal le
dieron chance de irse, con la consigna de
que no anduviera más tan tarde por esos
rumbos".

El meollo del cambio, me aseguran los
trabajadores, tiene como finalidad qui
tarles las horas extras, haciéndolos traba
jar turnos de nueve horas entre semana
y obligándonos a asistir los sábados y así
acumular las 55 horas establecidas en el
contrato.

No obstante, apuntan que eso no es
lo importante, pues entienden que "son
cuestiones de la empresa" y el verdadero
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problema es la salida de trabajo a horas
peligrosas.

A pesar de que ya externaron dichas
preocupaciones a sus superiores, sólo re
cibieron una respuesta tajante: "Dejen
de estar de argüenderos" y "el que
quiera trabajar, que trabaje, y el que
no, que se largue", por lo que buscan
alguna alternativa u opciones para que
puedan regresar a su horario anterior.
¡Quihúboles! ¿A poco no les hirvió la
sangre?

De hecho, durante los últimos días
han intentado reunirse con las personas
más importantes del proyecto, "pero han
hecho caso omiso de nosotros o ha sido

imposible llegar a ellos, como en el caso
del ingeniero Víctor Sandoval (gerente
de construcción de Techint) o Erick
Martínez (responsable de SSPA del

proyecto). Los que están sólo nos han
escuchado diciendo que mandarán co
rreos y que expondrán nuestro caso con
la administración, pero hasta ahí, como
en el caso del ingeniero César Cor
tés o Jorge Vázquez y Aarón CN', su
pervisores de sus áreas".

"Tenemos un sentimiento en estos

momentos de desprecio por parte de la
empresa, que en vez de preocuparse por
la vida e integridad de sus trabajadores,
prefiere ahorrarse un dinero sin pensar
que nos están mandando al matadero,
donde en algún momento algunos de los
más de 300 trabajadores del turno noc
turno podían sufrir algún tipo de violen
cia durante el trayecto a casa".
"No nos importan las horas ex

tras, nos importa nuestra vida".
Secretaria Nahle, ¿algo que decir?
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¡BOMBA YUCATECA!

El domingo, Mauricio Vila, el góber mejor evaluado del país, dará su tercer In
forme de Gobierno y lo hará con grandes resultados; de entrada, seguro presu
mirá que Yucatán emplea nueva herramienta tecnológica para frenar cadenas

de contagio de coronavirus a través de los teléfonos celulares: "Notificaciones Co
vid Yucatán", desarrollada por Google y Apple, en equipo con su gobierno, tanto
para dispositivos Android o iPhone. Además, que ha entregado más de 23 mil crédi
tos a emprendedores yucatecos. Que generó 36 mil empleos formales nuevos, 11 mil
más que los 25 mil que se perdieron a causa de la pandemia. Que este año
están programando el arribo de 108 cruceros, con lo que seguirán reactivando la
economía. Y esto sólo es una introducción... Enhorabuena.

NO SON DIFERENTES... SON PEORES

Qué tal, que la sentencia en firme
del Tribunal Electoral con
firma que la hoy secretaria de

Educación, Delfína Gómez, es una co
rrupta, pues siendo alcaldesa le quitaba
dinero de los sueldos de los trabajado
res de Texcoco con el principal grupo

morenista del Edomex, el denomi
nado Gap, hace tiempo capitaneado
por Higinio Martínez, a quien hoy le
crecieron los enanos. Y si le sumamos
la reciente amenaza de Carlos Ahu
mada de dar a conocer los videos en los
que en cajas de celulares le daba dinero
a Horacio Duarte, la narrativa de la 4T
de que no son corruptos... ¡se les cayó!
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La consulta: el
mensaje equivocado
La consulta de revocación de

mandato está agendada, en
principio, para el 10 de abril,

coincidente con el 103° aniversa

rio luctuoso de Emiliano Zapata.
El ejercicio se prevé como uno de
los procesos de mayor intensidad
política del año, por lo que vale la
pena ir haciendo algunas lecturas
de la opinión pública al respecto.
La consulta tiene una figura le

gal y su organización responde a la
lógica de una elección constitucio
nal, organizada por el INE, a la que
se convocará a todo el electorado
a participar. Aun así, la consulta
divide opiniones entre la ciuda
danía respecto a si es necesaria o
no: la mitad de la población cree
que sí es necesaria (50%) y casi la
otra mitad no (47%), de acuerdo
con una encuesta nacional de El
Financiero realizada en noviem
bre pasado.
Esas posturas tienen un fuerte

componente partidario. La mayo
ría de los simpatizantes de Morena
ve necesaria la consulta, mientras
que la mayoría de panistas y pe
rredistas la ve como un esfuerzo
innecesario. Los priistas y los apar
tidistas están más divididos en sus

opiniones. Entre los apartidistas,

el grupo más numeroso, 45 por
ciento, la ve necesaria y 53 por
ciento no.

Más allá de los partidismos,
una consulta de este tipo refleja

el interés por proveer a la socie
dad mexicana de mecanismos de
democracia directa y partícipativa.
Hay quienes ven las consultas y re
feréndums como ejercicios demo
cráticos que dotan a la ciudadanía
de poder de decisión en asuntos de
interés público.
También hay quienes expresan

dudas y señalan a los ejercicios
plebiscitarios como uno de los
recursos empleados por líderes
populistas para decidir asuntos en
nombre del "pueblo" cuando en
realidad dan pasos hacia el retro
ceso democrático.

El politólogo Adam Przeworski
expresa una postura intermedia.
En su libro Crises ofDemocracy
(Cambridge 2019), señala que los
referéndums de iniciativa popular
son, efectivamente, uno de los
mecanismos favoritos empleados
por partidos populistas, usual
mente dados a rechazar el orden
institucional y las formas de de
mocracia representativa, pero no
los ve como algo necesariamente
antidemocrático. El debate está
abierto.

Lo que sí llamó mucho la aten
ción fue que el presidente López
Obrador, ante la controversia
sobre los recursos económicos
requeridos por el EME para llevar
a cabo la consulta, haya sugerido
que se podrían hacer encuestas en
lugar de ésta.
Me parece que la propuesta

emite un mensaje equivocado.
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Las encuestas son excelentes
metodologías de investigación y
generación de conocimiento, pero
no pueden y no deben sustituir
a las elecciones ni a las consultas
ciudadanas.

Las encuestas (en las que se
entrevista a muestras de alre
dedor de mil ciudadanos) son
complementos informativos, no
sustitutos, de las elecciones y de
las consultas (en las que se espera
que voten millones). Las encues
tas usan muestras pequeñas para
hacer inferencia estadística; las
elecciones y las consultas son
ejercicios masivos, incluyentes y
definitorias en asuntos públicos,

de gobierno y de representación
política.
Pero el problema es el mensaje

que lleva de fondo la propuesta:
que parece ser más importante el
aspecto legitimador de la consulta,
el resultado que ratifique el man
dato, que promover la participa
ción ciudadana y la democracia
directa.

¿No es acaso el objetivo central
de los mecanismos de democracia
directa ser incluyentes y empode
rar a la ciudadanía para decidir
sobre asuntos públicos?
Para ser vinculante, la consulta

requiere del 40 por ciento de par
ticipación. A estas alturas se ve
difícil que se alcance ese umbral,
por lo menos por dos razones. Una
es que, por el tema de los recursos,
podría haber menos casillas que
en una elección federal y, conse
cuentemente, podría haber menos
participación.
La otra es que la oposición no

parece estar movilizando los senti
mientos de la ciudadanía insatis
fecha para salir a emitir un voto
negativo contra el Presidente. De
seguir así, la mayoría que mues
tran hoy las encuestas a favor de
que AMLO continúe su mandato,
de alrededor de 60 por ciento, po
dría ampliarse.
Hay aspectos adicionales que

se pueden ir analizando sobre la
consulta. De aquí a abril, espero
haya varias oportunidades para
hacerlo.

Sentimientos divididos
En su opinión, ¿la consulta de
revocación de mandato es necesaria
o no es necesaria? [%)

Sí es necesaria No es necesaria

50 47

No sabe

Fuente: El Financiero, encuesta nacional telefónica a 500
adultos. 2628 noviembre 2021.
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El momento de Gatell

Una persona que conoce
hace tiempo a Hugo
LópezGatell, el subsecre

tario de Salud responsable de la
estrategia para combatir la pande
mia del coronavirus, dice que se lo
puede imaginar perfectamente en
las noches viéndose al espejo lleno
de incertidumbre sobre su futuro.
¿Tendrá uno? Sus profesores y
mentores lo han criticado pública
mente y él, con la soberbia que le
dio el empoderamiento prestado
por el Presidente, menospreció a
algunos e ignoró a otros. López
Gatell escogió el camino de la po
lítica por encima del de la ciencia
ante el encanto del poder que,
en algún momento hace casi dos
años, llevó a su equipo a pensar
que podría ser el sucesor de An
drés Manuel López Obrador.
LópezGatell ha sido un fusible

quemado desde hace al menos
ocho meses, pero el Presidente
se ha negado a sustituirlo porque
considera que el impacto nega
tivo será sobre él. No le preocupa
a López Obrador el evidente de
sastre de la estrategia contra la
pandemia, sino su imagen y la
interpretación de que relevarlo
sería aceptar que se equivocó.
López Obrador nunca leyó en
Marx que era dialéctico rectificar,
aunque habría que aclarar que el
Presidente encontró en el subse
cretario una caja de resonancia,
y que así como navegaron juntos
en la misma lancha hacia la ca
tarata, hubo otros momentos en
los que simplemente ignoró sus
recomendaciones.
La última importante, cuando

a principios de diciembre le habló
sobre la variante ómicron y sugirió
medidas para evitar que llegara,
como el Covid19 y sus variantes
previas, por las fronteras abier
tas al mundo. López Obrador ni
siquiera quiso escucharlo, y atajó
varias veces sin que pudiera termi
nar sus argumentos, para decirle
que ni pararía la actividad eco
nómica ni cerraría las fronteras.
El resultado lo tenemos ahora. El
Presidente volvió a infectarse del
coronavirus, pasando a ser parte
de la estadística sanitaria que esta
semana rompió los niveles his
tóricos de contagios, incluido un
incremento de contagios en los
menores, y una escalada en la sa
turación de hospitales.
López Obrador supo de la ve

locidad de ómicron en su propia
casa, Palacio Nacional, donde en
diciembre hubo un brote, a lo que
siguió el contagio de varios miem
bros de su gabinete, que dieron
positivo a Covid19. Pudo haber
sido peor, sin duda. En una reu
nión a principios de diciembre, Ló
pezGatell convenció al Presidente
de que no era necesario aplicar
un refuerzo en ningún grupo de
edad, y que eso debería comenzar
en la primavera. Argumentaba
que no había suficiente evidencia
científica que probara su conve
niencia y así hubiera sido, salvo
que el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, que
habló al final con el Presidente,
lo persuadió de lo contrario. El
refuerzo ha ayudado a reducir la
presión sobre el sistema de salud y
a limitar las muertes.

LópezGatell no ha sido un zar
del coronavirus ambivalente,
como pudiera sugerir su postura
frente al tsunami que vio venir
con ómicron. Ha sido un fun
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cionario irresponsable sobre el
cual ya existen denuncias pena
les por negligencia criminal, que
en estos momentos han podido
ser frenadas y desestimadas en
el Poder Judicial por la influen
cia del Presidente sobre quienes
mandan en esa rama del Estado

mexicano. Pero nada es para
siempre, y LópezGatell terminará
ante un ministerio público o una
corte internacional, para respon
der por sus sandeces, negligen
cias, mentiras y desinformación,
que probablemente provocaron
miles de muertes innecesarias por
la mala estrategia que diseñó para
contener al Covid19. Sabía que
estaban engañando a la nación.
Cuando fue llamado a compa

recer, su participación en el Se
nado fue el tema en una reunión
en Palacio Nacional, donde al
preguntarle si estaba preparado
para enfrentar los cuestionamien
tos de la oposición, respondió
que era mejor que se cancelara
su comparecencia porque había
información que contradecía por
completo el discurso presidencial
y desnudaba las deficiencias de la
estrategia, que se sustentó en con
sideraciones políticas, no científi
cas. La comparecencia se dio días
después en la Cámara de Diputa
dos, pero el subsecretario detuvo
su participación mediante una
justificación tramposa cuando lo
estaban criticando, se paró y lite
ralmente se fue.
LópezGatell ha actuado con

dolo, sin importar, como tampoco
le interesa al Presidente, la vida y
la salud de los mexicanos. "Hugo
tuvo una gran oportunidad en sus
manos y hacerle un gran servicio
al país, pero la desaprovechó",
recuerda su amigo. "Hubo un
momento en que le pudo decir al

Presidente 'no, eso no lo podemos
hacer", pero se quedó callado. Des
pués de eso, ya era imposible que
lo hiciera". El zar del coronavirus
se convirtió en una caricatura de sí

mismo, diciendo tonterías, desde
el punto de vista científico, como
el que la "fuerza moral" del Pre
sidente lo hada inmune al Covid,
errores con consecuencias letales
por su larga oposición a las prue
bas y a las vacunas, o la minimiza
ción de la pandemia.
La desastrosa estrategia de

LópezGatell, acomodada a los
deseos y objetivos políticos del
Presidente, provocó que a finales
de noviembre la Organización
Mundial de la Salud sugiriera
al gobierno mexicano revisar la
estrategia del subsecretario, y
pidiera un extrañamiento por
su posición ante las vacunas y el
no uso de la mascarilla. López
Obrador no le llamó la atención,
pero aumentó su congelamiento
y profundizó su distanciamiento.
Públicamente era todo lo contra

rio. López Obrador hablaba bien
de él en las mañaneras, aunque al
mismo tiempo, le había apagado
los reflectores y, de alguna ma
nera, cortado la locuacidad.
Los dos López no han cambiado.

Siguen diciendo mentiras, como
que México era el país donde
menos muertes había dejado el
Covid19, o equiparar la variante
ómicron con una gripa. Pero si
los dos López bañan tango, no
son iguales, uno tiene repulsión
a la ciencia, exuda prejuicios e
ignorancia, mientras que el otro
es un adulador que se traicionó
a sí mismo. El Presidente ya está
buscando a su sustituto, lo que no
significa que LópezGatell está en
la puerta de salida, pero sí que la
gracia para con él ya se acabó.
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Tropiezos
y futuro

Si antes fueron más las zancadillas,
ahora son más los tropiezos.

Cuatro errores colocan en un

brete a la pretendida transformación
nacional y el desenlace del sexenio: la
precipitación de la sucesión presiden
cial sin resolverla; la radicalización de
la postura cuando la oferta original era
moderarla; el encumbramiento en el
poder de cuadros no aptos para ejer
cerlo; y la resistencia a replantear la
obra de gobierno, cuando la pandemia
y la consecuente afectación económica
exigen revisar las prioridades.

La rectificación ya no cabe. La tozu
dez sella la actuación, pero si el jefe del
partido, el gobierno y el Estado no re
para en la circunstancia, así como en los
frentes innecesariamente abiertos, el fi
nal de su gestión podría no ser tan feliz,
feliz, feliz como él quisiera.
Pese al dominio de comunicar sin infor
mar, el presidente López Obrador ha
perdido la capacidad de fijar la agenda.
La circunstancia al interior y al exte
rior del movimiento que lidera y del
gobierno que encabeza, lo ha llevado a
pasar de la ofensiva a la defensiva y dar
muestra ocasional de desesperación.

Si la precipitación del juego suce
sorio le permitió al Ejecutivo borrar la
supuesta tentación reeleccionista prohi
jada por sus adversarios y atemperar el

daño derivado de la tragedia de la Línea
12 del Metro sobre Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard, ahora resiente sin
resolver los efectos de ese lance. Cos
tos que golpean la cohesión del movi
miento, afectan la acción de gobierno
y obligan a prestar atención a voces y
acciones distintas, cuando micrófono y
escenario formaban parte del imperio
presidencial.

Si el mandatario quiso alivianar a
Sheinbaum y Ebrard, incorporando
como posibles sucesores a Tatiana
Clouthier, Rocío Nahle, Juan Ramón
de la Fuente y Esteban Moctezuma, al
tiempo de descartar a Ricardo Mon
real, el segundo efecto de la operación
resultó contraproducente. Las secreta
rias y los embajadores no hicieron eco
a la charada y sí, en cambio, el senador
Monreal tomó conciencia de ella, al
tiempo que la jefa del gobierno capita
lino y el canciller comenzaron a actuar
ya no sólo en función de su responsabili
dad pública, sino también de su legítimo
interés político.

Cuanto más tarde el presidente Ló
pez Obrador en resolver la sucesión o, al
menos, en asumir la consecuencia, más
elevados serán los costos para él, el go
bierno y el movimiento. Por lo pronto,
ahí está ya no el enfriamiento, sino la
confrontación entre el jefe del Ejecutivo
y el del Senado.
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En el marco de esa tensión, a debate
se han puesto dos temas que tocan el
corazón del problema: la radicaliza
ción de los postulados del movimiento
y el método de selección del candidato
presidencial.

Si el mandatario ahora se declara de
izquierda radical valga la redundancia,
de raíz resuelto a no correrse al centro
ni zigzaguear, olvida el discurso de cam

paña y el de toma de posesión, así como
al original equipo ecléctico de colabora
dores. Un discurso y una práctica plural
con cuadros que le dieron votos y, más
tarde, centro y equilibrio a su gobierno:
aval de un cambio sin ruptura y no de
una ruptura sin cambio. Puede ahora
girar la postura, pero no ignorar que,
así, rebasa el límite del mandato reci
bido y defrauda a quienes veían, en su
primer posicionamiento, una transfor
mación viable y nacional, por no decir,
inclusiva.

En cuanto a la selección del candi

dato presidencial mediante encuestas,
la falta de transparencia en el levanta
miento de ellas y la nula publicidad del
resultado, le han restado credibilidad
al método. Ciertamente, era un recurso
válido del cual ha echado mano más de

un partido, pero sin crédito reponen
el "dedazo" con disfraz demoscópico.
Lejos de acreditar y avalar el método
en la designación de candidatos a los
gobiernos estatales, Morena lo fue des
prestigiando y, de cara a la sucesión pre
sidencial, abrió la puerta a un conflicto
superior a los ya vistos.
A la par de esos problemas, el descuido
de la actuación de varios gobernado
res encumbrados por Morena, solo o en
alianza, iguala a ese partido al resto y a
sus gobiernos con los anteriores.

Morena mide popularidad y percep
ción de sus candidatos y, cuando estos ac
ceden al poder, no sólo se desentiende de

ellos, sino los tolera y cobija así cometan
fechorías. Hay, al menos cuatro goberna
dores y un exgobernador que deberían
ser llamados a cuenta, pero dos descue
llan: el de Veracruz y el de Morelos, Cuit
láhuac García y Cuauhtémoc Blanco. Ni
uno ni otro sabe ejercer el poder, pero sí
abusar de él Y sobre ellos o sus gobiernos
pesa la peor expresión de la perversidad
política: la sospecha de tener vínculos
con el crimen o estar asociados con él.

Mal hace Morena al ocuparse por cre
cer su poder y despreocuparse del que ya
acumula. Sinónimos de cobijar a quienes
corrompen el poder son la complicidad
o el encubrimiento. ¿Pues qué no se que
rían desterrar de raíz esas prácticas?

Ala par de esos tropiezos está el adverso
entorno inflación con pobre o nulo creci
mientoy, por si ello no bastara, se ve el
tejido de un nido de malestar.

Incumplimiento de promesas, falta
de cobertura de necesidades vitales, har
tazgo ante la hostilidad a centros de es
tudio, incertidumbre por certeza, asedio
a instituciones en vez de reformarlas en
serio, construcción de un tren sin rieles,
procuración selectiva de justicia y, ade
más, la extravagancia de solicitar la revo
cación del mandato para ratificarlo.

Eso no se arregla con una beca, como
tampoco echándole la culpa al pasado del
presente ni armando un caso espectacu
lar que, por un instante, borre la ausencia
de futuro. De ahí la importancia de apro
vechar la convalecencia para preguntarse
de nuevo: qué quiero y qué puedo. Salud,
presidente.

Ahora son más los tropiezos que las
zancadillas, en un entorno económico
adverso. De ahí la importancia de

aprovechar la convalecencia y reflexionar:
qué quiero y qué puedo.
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La arrogancia
MLO no puede con"A¡los intelectuales, lejnL.ganamos en aproba

ción social", esto dijo el aca
démico Sergio Aguayo en una
entrevista con Latinus. Es, por
supuesto, una declaración bas
tante estúpida, pero la gente
muy inteligente hace y dice
cosas que hacen dudar de su
inteligencia.
¿Por qué dijo eso el señor

Aguayo? No lo sabemos. ¿Qué
hace el señor Aguayo dando
entrevistas y hablando so
bre su popularidad y aproba
ción social?, sepa. ¿Por qué se
asume como el intelectual al

que se dirige López Obrador?,
a la mejor porque todavía no lo
menciona en las mañaneras tan

seguido como a Aguilar Camín
o a Krauze. ¿Es Sergio Aguayo
el intelectual que detesta López
Obrador?, no creo que lo tome
en cuenta y ni que lo lea, cosa
que sí hace con los otros dos y
un puñado de columnistas. ¿Lo
dijo Aguayo para llamar la aten
ción?, al parecer, sí. No queda
otra explicación, pues el perfil
que ha tenido siempre ha sido
mesurado y se circunscribe a
sus opiniones publicadas.
Pero más allá de las motiva

ciones que haya tenido el acadé
mico y articulista, la declaración
pinta a una clase intelectual,
académica, que se siente muy
por encima de cualquiera. Es un
micromundo que se alimenta a
sí mismo, una sociedad de elo
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gios mutuos que, ciertamente,
gozó de amplia influencia en
el pasado. No en términos de
lo que dice el Presidente, pero
sí eran leídos y escuchados 
como, me parece, debe ser en
una democracia moderna con

una clase gobernante que escu
cha y dialoga.
La arrogancia es mala compa

ñera. El dicho de Aguayo da sus
tento a lo que pasa en muchos
lados con los intelectuales y
académicos: el repudio a los ex
pertos. Subidos en su ladrillo de
superioridad no sólo en materia
de conocimiento, de estudios,
sino que andan por la vida con
un aura de superioridad moral
que solamente puede termi
nar en el rechazo. Cuando el

Presidente, envenenado por sus
fobias, junta a los intelectuales
con la clase política del pasado
no hace más que abonarles el
rechazo de una buena parte
de la ciudadanía que los siente
distantes, que hablan de cosas
que solamente ellos entienden,
"lejanos al pueblo", no hacen
periodismo ni libros "para el
pueblo". Esto no es exclusivo de
nuestro país, sucede en todos
lados. La figura del intelectual
ha entrado en crisis desde hace
unos años. Han sido sustituidos
por comentócratas, youtubers,

tuiteros, debatientes, persona
jes de los medios que tienden al
efectismo, a la frase corta, pero
pegajosa más que al desarrollo
de ideas o al análisis de profun
didad. Son parte de lo que se
está llevando este vendaval de
las redes y el inmediatismo.
Ser más populares que el Pre

sidente, según dice el académico
Aguayo, parece no servirles
de mucho. Cada vez son me
nos leídos, se compran menos
sus libros, se les paga menos y
cada vez son menos influyen
tes. Quizá las declaraciones de
Aguayo tienen que ver con un
reclamo para que les devuelvan
la autoridad que se suponía que
tenían. De cualquier forma, las
declaraciones de este hombre 
de limpia trayectoria, con obra
publicada son poco menos que
desafortunadas porque le dan la
razón al Presidente que habla de
ese microclima en el que había
unos que se sentían poderosos y
otros que les hacían creer que lo
eran para estar todos contentos.
Hace algunos años Sergio

Aguayo quiso ser diputado por
mayoría. Por supuesto, perdió.
A la mejor ahora que le gana a
AMLO en "aprobación social"
nos da una sorpresa.
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N 2014 CORRIÓ el primer rumor
de la supuesta intención de Cití deE:desprenderse de Banamex.En aquel entonces se supo
de cinco grupos que esta

ban interesados en comprarlo. El pri
mero eran sus ex dueños, Roberto
Hernández y Alfredo Harp, asocia
dos a Manuel Medina Mora y María
Asunción Aramburuzabala.

Medina Mora, quien ya murió, es hasta
ahora el único mexicano en alcanzar la
mayor posición ejecutiva en Citi: fue co pre
sidente del grupo y director general de Con
sumo de Banca Global.
Un segundo grupo era Banorte, con

trolado por fondos internacionales, pero
administrado por la familia Hank; un ter

Germán Larrea cero era Ricardo Salinas Pliego, y un
cuarto Carlos Slim Helú.

En la lista también aparecía el banco bra
sileño Itaú, que de hecho fue el único que expresó públicamente el interés, en días
que se especulaba presión del gobierno estadunidense para obligar a Citi a vender.
Ocho años después los mismos interesados están ahí: Salinas Pliego ya afirmó

que va "con todo" por Banamex y a Hank y a Slim el propio Andrés Manuel López
Obrador tácitamente los metió en la puja con sus declaraciones de ayer.

"Ojalá esto (la venta de Banamex) se convierta en algo bueno. No es malo, pero
podemos convertirlo en algo muy bueno si sin medidas autoritarias se logra mexica
nizar este banco que era de mexicanos".
¿Quiénes de su Consejo Asesor Empresarial podrían entrarle? Lo integran Ri

cardo Salinas, Carlos Hank González y Olegario Vázquez Aldir, los tres, dueños
de los bancos Azteca, Banorte y Multiva, respectivamente.
Pero a ese mismo consejo se acaban de integrar tres poderosos empresarios con

suficientes canicas para comprar Banamex: Carlos Slim, Germán Larrea y Alberto
Bailléres, éste por cierto dueño de GNPProfuturo, la tercera afore del sistema.

En el ánimo de López Obrador hay más empresarios y financieros que igualmente
pueden garantizar esa mexicanidad que anhela: apunte a Julio Villarreal, dueño
del Banco Afirme, y a Carlos Bremer, mandamás de Valué Grupo Financiero.

En este proceso de mexicanización de Banamex hay un personaje que jugará un
papel fundamental. Se llama Alfonso Romo GarzaMadero. No solo como opera
dor del tabasqueño en la conformación de los grupos tiradores.

En una de ésas y hasta le entra. También es financiero: fue dueño de Seguros La
Comercial y de la casa de bolsa Vector.
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EL JUICIO DE Tecnologías Relacionadas
con Energía y Servicios Especializados
(TRESE), que lleva en concurso mercan
til hace más de cinco años, y en el que
el juez Séptimo de Distrito de la CdMx
ha evitado declarar la quiebra, a pesar
de que los informes del conciliador han
expresado que no tiene empleados, no
genera ingresos, no paga impuestos, ni
tiene actividad comercial alguna. Así,
esta empresa fantasma, ha logrado man
tenerse en concurso con el objeto de que
su principal accionista pueda especular
con las licencias y permisos relacionados
con la explotación de la plataforma que
operó y perdió a raíz de un laudo arbitral
emitido por la Cámara Internacional de
Comercio desde septiembre de 2019.
El principal accionista, Ricardo Silva
Padilla, miembro prominente del club
de los mexicanos que sacaron dinero al
extranjero, según los Panamá Papers,
sigue teniendo un apoyo inusitado de
las autoridades. Prueba de ello es que la
Agencia de Seguridad Energía y Ambien
te sigue negándose a pronunciarse sobre
las licencias correspondientes, dejando
en manos de una compañía en quiebra
una plataforma de más de 500 millones
de dólares, lo que contraviene la postura
de Pemex y de la autoridad judicial, quie
nes ya autorizaron que sea una solvente
la que se haga cargo de la operación de la
plataforma, misma que resulta esencial
ya que se trata de la única en México que
puede extraer y comprimir gas amargo.

LA PRÓXIMA SEMANA, el lunes para ser
exactos, se le vence a Grupo Gicsa un
crédito de mil 245
millones de pesos
conelHSBC, que
capitanea Jorge
Arce. Los recur
sos se le dieron
para el proyecto
de Paseo Interlo

mas, un comple
Abrahamjo de usos mixtos Cababié

que incluye hotel,
área comercial y
de entretenimiento. La desarrolladora

de los hermanos Abraham y Elias Ca
babié ha batallado desde el inicio de la

pandemia en el manejo de sus pasivos.
El año pasado logró un standstill con
la banca, pero no ha podido hacer una
reestructura integral de sus deudas. En
noviembre se le viene otro vencimiento
de dos créditos del proyecto Paseo Arcos
Bosque. Uno de 118 millones de dólares
y otro de 562 millones de pesos, también
con el HSBC, y con Citibanamex, que co
manda Manuel Romo.

EL PROCESO QUE sigue adelan
te es la demanda de los actores Die
go Luna y Gael García contra la

multinacional in

glesa de bebidas
Diageo, que pre
side Iván Mene

zes. Tras de que la
Suprema Corte de
Justicia resolviera

en noviembre que
procedía la queja Iván

Menezesde los histriones,
ahora se está en el

cálculo del monto que reclaman por la
explotación ilegal de su imagen en una
campaña publicitaria que duró medio
año del whisky Johnnie Walker en 2011.
Las ventas en ese laspso ascendieron en
México a unos 300 millones de dólares,
por lo que se litigarían 120 millones, que
equivale al 40% de la facturación. Apar
te hay otra demanda que corre en para
lelo por daño moral. Esa ronda los 50
millones de pesos, en cada caso.

HOY LA SECRETARÍA de Relaciones
Exteriores, de Marcelo Ebrard, emitirá
el fallo de la licitación para el servicio de
cali center que programará las citas para
los servicios en México, Estados Unidos
y Canadá. Tan solo en América del Norte
se reciben hasta 30 mil llamadas en un
solo día, lo cual genera facturaciones de
hasta 20 millones de pesos mensuales.
Con este nuevo contrato por 36 meses la
dependencia pretende crear incentivos
para que la empresa ganadora realice
inversiones en tecnología y genere aho
rros a esta dependencia de hasta 30% en
este rubro. Bufete Empresarial GTI, TKM
Customer Solutions, Infocredit y Coll
Managment presentaron ofertas. El con
trato ronda los 700 millones de pesos.

WHITE & CASE, que recién asumió Fran
cisco de Rosenzweig, empezó con
el pie izquierdo
el año. Yesque
unos 15 aboga
dos de esa firma
neoyorquina aca
ban de enrolar
se en las filas de

su competencia,
DLAPiper, que

Eduardocomandan aquí Gallásteguial alimón Eduar
do Galláste

gui y Gerardo Lozano. Se incorpora
como nuevo socio internacional Alva
ro Garza y con él otros cinco socios na
cionales y 10 asociados que reforzarán
las áreas de fusiones y adquisiciones,
corporativo, litigio administrativo y co
mercial e impuestos. Ésta última, la de
los impuestos, se fortalece con el arribo
de Guillermo Aguayo. DLA es el des
pacho internacional con más presencia
en Latinoamérica y el Caribe. Aquí están
apretando el paso.
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INE: negociación
fallida de Adán Augusto
El nombramiento de Adán

Augusto López Hernández,
en agosto pasado, generó

la expectativa de que el gabinete
de López Obrador contaría por
fin con un secretario de Goberna
ción que abriera canales de diá
logo y negociación.
Desde entonces hay testimo

nios de que el exgobernador de
Tabasco es, en efecto, un inter
locutor con actores incluso fuera
de Morena, pero ¿sus negociacio
nes llegan a buen puerto?, ¿sus
esfuerzos trascienden?, ¿lo que
con él se intenta pactar tiene al
guna viabilidad?
El choque que hay entre el

gobierno federal y el Instituto
Nacional Electoral da cuenta de
que las intenciones de Adán Au
gusto se quedan en eso, pues en
otro lado ya sabemos dónde le
enmiendan la plana al punto de
dejarlo mal parado.
La cronología del encontro

nazo EjecutivoINE tuvo ayer

otro capítulo: el gobierno fede
ral violenta la autonomía del
órgano electoral al pretender,
así sea "respetuosamente", im
ponerle recortes o decisiones
presupuéstales.
Pero con la exposición reali

zada este jueves por funcionarios
de Hacienda en Palacio Nacio
nal se pone además en entredi
cho que lo que López Hernández
negocia tenga viabilidad: ayer él
encabezó el embate a pesar de
haber sostenido en las últimas
semanas dos rondas de contactos

con el consejero presidente del
INE, Lorenzo Córdova, para do
tar de recursos la revocación del
mandato.

La primera vez que Adán Au
gusto y Lorenzo dialogaron sobre
cómo encontrarle cuadratura
al presupuesto para el ejercicio
que quiere López Obrador, fue
luego de que el 8 de noviembre
en la Cámara de Diputados se
conociera que el dictamen de la
Comisión de Presupuesto con
templaba un recorte de 4 mil 913
millones de pesos al dinero soli
citado por el INE para 2022. En
otras palabras, sólo tendrían 830
millones de pesos para revoca
ción y para, si el Ejecutivo así lo
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solicitaba, alguna otra consulta
popular.
Cordial, amable, atento, serio

son los adjetivos sobre cómo es la
actitud del secretario de Gober
nación en sus negociaciones. En
esas charlas telefónicas entre Bu
careli y el INE se hablaba de que
a éste se le dieran 2 mil millones
de pesos más para organizar la
revocación.
Ese diálogo se vio abrupta

mente interrumpido cuando,
a pesar de lo que se le había
explicado sobre cómo funciona
presupuestalmente el INE, Adán
Augusto hizo suya la 'idea' del
diputado Ignacio Mier, quien el
9 de noviembre dijo que los con
sejeros podrían usar 2 mil 500
millones de pesos que, aseguraba
el legislador, tenían en fideicomi
sos: en una mañanera el secre
tario de Gobernación, sin buscar
antes al INE para aclarar si tales

montos existían o era posible uti
lizarlos, secundó la propuesta del
líder de la bancada de Morena.
De ahí a la fecha ocurrió lo que

se sabe: sin escuchar razones,
el 14 de noviembre la aplana
dora del Presidente en San Lá
zaro sacó el presupuesto, y el 10
de diciembre el INE ajustó sus
partidas. Un día después, en la
idea de que había todavía una
ventana para negociar, Córdova
y López Hernández se vieron en
Bucareli. Hablaron de explorar si
Hacienda podría proveer más re
cursos, luego de que el instituto
ya había reasignado otros 700
millones para la revocación.
Sin señal de recursos a la vista,

después el Consejo General del
INE tomó, por votación dividida,
la decisión de posponer la revo
cación, cosa que llevó las cosas a
un nivel, por lo que se vio ayer en
Palacio, sin retorno.
El secretario de Gobernación,

que llegó con augurios para una
nueva interlocución y abrir espa
cios de negociación, es a pesar
de haber sostenido diálogos con
el INE la nueva punta de lanza
de la ofensiva contra el órgano
electoral. Para que le vayan
midiendo.
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ESCAPISTA. El
miedo no anda en

burro, y #s que des
pués del alza en Jes
contagios parco
vid en todéiél país,
la Cámara de Sf*
fiadores decidió re»
forzar las medidas

preventivas para &
doeir los riesgos de
infección dentro del
recinto deReforma.
Quedó restringida
y sujeta a valora
ción la realización
de rgiiniones den
tro de las instalacio

nes, salvo las que
sean de carácter le
gislativo, y el acce
so a las instalas®'
nes. Se mantendrá
la política d#tontrol
de visitas y pr«i>é&
dores y se diseñó un
área con medidas

de bioseguridady
equipo deíprotec
ción personal para
qBi se hagan las
pruebas rápidas dé
diagnóstico.
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¿No hay moralistas leales
y honestos que también
estén bien preparados?

I o crean ustedes que es muchísima
ciencia perforar un pozo de petró
leo, porque es como perforar un po
zo de agua, solo que la diferencia
es que en el de agua la profundi

dad son 25, 30 metros y en el del petróleo son 3 mil a
5 mil metros de profundidad, y eso lo saben hacer muy
bien los ingenieros, los técnicos, los obreros petroleros
mexicanos, desde hace mucho tiempo". Estas palabras
las dijo el presidente Andrés Manuel López Obra
dor el 9 de agosto de 2013 durante una conferencia de
prensa que concedió al término de la asamblea de to
ma de protesta del comité delegacional de Morena, en
Coyoacán, Están incluidas en el Comunicado bl 3244
de esa fecha, bajo el título "Aconseja AMLO se poster
gue 'para siempre' la presentación de la reforma ener
gética", que puede leerse en https://lopezobrador.org.
mx/2013/08/09/aconsejalopezobradorapenaque
postergueparasiemprelapresentaciondelareforma
energeticaporquesetratadelrobodelsiglo.
Al entonces líder de Morena aparentemente le gustó

lo que dijo ese día porque tres días después, el 1 2 de
agosto, en un video que subió a las redes sociales, lo re
pitió: "¿De cuándo acá se requiere tanta ciencia para ex
traer el petróleo? Eso lo han hecho siempre los técnicos,
los trabajadores petroleros mexicanos. Es perforar un po
zo, como si se fuese a extraer agua, nada más que no
a 30 metros sino a tres mil, a cinco mil metros. No tiene
ninguna ciencia. Y se extrae petróleo y por ductos va a
los puertos. No tiene mucha ciencia, no se requiere mu
cha tecnología". El video puede verse en https://www.
youtube.com/watch?v=mu5849qL48&t=492s.

Lo que hace 8 años y medio dijo AMLO me sorpren
dió primero, luego me causó risa y finalmente una gran
preocupación en vista de que, como buen populista, es

taba rechazando la importancia de los conocimientos
técnicos y científicos que se requieren para explotar con
eficiencia y eficacia los yacimientos de hidrocarburos,
conocimientos que se adquieren en la academia y en
el campo.

Imaginé el enojo que sentirían los ingenieros y técni
cos petroleros del país después de ser comparados con
quienes sin ninguna preparación académica perforan
pozos de agua.
Desde entonces me quedó claro lo que con el tiempo

ha dicho y demostrado el presidente: que por encima de
los conocimientos y habilidades de una persona, está la
lealtad que le profese.
Por eso designó a un ingeniero agrónomo como di

rector de Pemex y ahora, para encargarse de la construc
ción del Tren Maya, un ferrocarril de poco más de 1,500
kilómetros de extensión, a Javier May, que solo estu
dió hasta la preparatoria y carece de los conocimientos
y experiencia necesarios para realizar exitosamente su
nueva responsabilidad.
Nada de eso importa, como lo dijo hace unos días

el secretario de Gobernación Adán Augusto López:
"No se necesita que uno sea ingeniero en vías férreas
para coordinar los trabajos de construcción y de diseño;
lo que se necesita es que haya la capacidad y que se tra
baje de manera honesta..
Pobre México, después de estar gobernado por tec

nócratas corruptos y con doctorados, ahora está en ma
nos de impreparados que también son corruptos por
aceptar responsabilidades para las cuales no están
capacitados.
¿Qué no hay morenistas que además de leales y ho

nestos también estén bien preparados?
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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El fracaso de la prsión preventiva
Algo no está bien cuando una fi

gura pensada para situaciones
de emergencia termina siendo uti
lizada para el ejercicio cotidiano de
la procuración de justicia. El au
mento en el catálogo de delitos que
ameritan prisión preventiva es tan
absurdo como regar camellos con
el hidrante de los bomberos. El re

sultado de la reforma lopezobrado
rista, apoyada por todos los parti
dos, para aumentar de 9 a 20 los
delitos que ameritan prisión pre
ventiva oficiosa solo ha logrado que
se comentan más injusticias. De
acuerdo con datos recabados por
Arturo Angel, de Animal Político,
solo en el último año 90 mil mexica

nos fueron privados de su libertad
sin que nadie les probara su partici
pación en un delito. Meter más per
sonas a la cárcel no ha resuelto los

problemas de inseguridad, pero sí
aumentó la injusticia, pues son los
pobres y las mujeres quienes han sa
turado las cárceles desde la reforma
del 2018.

El llamado derecho penal de
emergencia, ese que solo piensa en
aumentar penas, es un juego para la

tribuna. No hay político que quiera
ganar popularidad que no termine
en esta lógica perversa que no re
suelve nada y por el contrario gene
ra más desigualdad e injusticias.
Durante la campaña a la presiden
cia, López Obrador prometió una
política de indultos para la despre
surización de los centros peniten
ciarios, pero en el ejercicio de go
bierno ha sucedido todo lo

contrario: por tercer año consecuti
vo aumentó la población carcelaria
en 29 de los 32 estados del país. En
el Estado de México, donde la situa
ción es la más crítica, los penales
tienen una sobrepoblación de más
del doble.

De los cerca de 224 mil presos
que hay en el país, 94 mil, es decir
cuatro de cada diez, son mayores de
65 años o llevan más de diez años es

perando una sentencia que no llega,
condiciones que se establecieron
para los candidatos a ser beneficia
dos por la ley de amnistía.

Pero mientras vemos cómo ha

cemos para sacar de la cárcel a de
cenas de miles de mexicanos que se
hicieron viejos esperando justicia,

sin que nadie les haya probado que
cometieron algún delito, seguimos
encarcelando jóvenes presuntos
culpables.

La paradoja no es sencilla. En
tanto las autoridades de seguridad
se quejan de la puerta giratoria, de
lincuentes que detienen una y otra
vez y salen libres al día siguiente,
las cárceles se saturan de gente que
no debería estar ahí o que está ahí,
a un costo económico y social altísi
mo, porque no hemos encontrado
otra manera de hacer justicia.

Convertir las excepciones en
regla, que es lo que se logró con la
reforma a la prisión preventiva en
2018, no mejoró la seguridad ni la
justicia, solo aumentó la inequidad.

El llamado

derecho penal de
emergencia, ese
que sólo piensa
en aumentar

penas, es un
juego para la

tribuna
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En México y en el mundo, las activi
dades agrícolas y ganaderas son
el sector económico con el mayor
alcance en la transfiguración del
planeta, de paisajes y ecosistemas,

y con los mayores impactos ambientales,
además de ser uno de los más relevantes en

las emisiones totales de gases de efecto in
vernadero. Con poca frecuencia se recono
ce esta preocupante realidad, dada la enor
me dificultad de diseñar y aplicar políticas
eficaces, en las prolijas complejidades so
ciales y culturales del mundo rural. Lo cier
to es que la agricultura y la ganadería son
el más importante vector de deforestación y
de destrucción de la biodiversidad, de ex
tinción de especies, de agotamiento de re
cursos hídricos y de suelos, y de contami
nación de los mares por aguas de retorno
agrícola. También, como sabemos ahora,
alrededor de la cuarta parte de las emisio
nes de gases que provocan el calentamien
to global son responsabilidad de este sec
tor. Por un lado, debido a las emisiones de
metano originadas en el ganado vacuno,
así como en los cultivos de arroz. Por otro

lado, la agricultura, particularmente de ce
reales, es la causa de las más grandes emi
siones de Oxido Nitroso (N20), gas que
es 265 veces más poderoso que el C02
en su potencial de calentamiento de la at
mósfera del planeta en un periodo de 100
años. Las concentraciones de este gas en la
atmósfera, que se habían subestimado con
anterioridad por errores metodológicos de
cálculo (incluso en el inventario de emisio
nes de México), se han incrementado con
siderablemente en los últimos años, y expli
can hasta en un 7% el calentamiento total

observado en el planeta. (México es el dé
cimo país emisor de gases de efecto inver
nadero en el mundo).
Esto se debe al uso masivo y excesivo

de fertilizantes nitrogenados. Un ejemplo

palmario de ello es el Valle del Yaqui, en
Sonora, una región con una agricultura de
irrigación altamente productiva  el grane
ro de México  que produce trigo para ex
portación que alimenta literalmente a cien
tos de millones de personas, principalmente
en África y diversos países de América Lati
na. El Valle del Yaqui fue uno de los centros
de experimentación y desarrollo tecnológi
co preferidos de Norman Bourlag, Premio
Nobel de la Paz, quien desde mediados
del siglo XX concibió la llamada Revolución
Verde, que con nuevas variedades, fertili
zantes sintéticos y plaguicidas permitió in
crementar de manera espectacular el rendi
miento por hectárea de los cultivos de maíz
y trigo. En especial, logró desarrollar un ti
po de trigo con más granos y de mayor ta
maño, y de fuste más corto para evitar que
la planta se doblara y estropeara con el pe
so. Con ello salvó de hambrunas y muerte a
miles de millones de humanos en Asia, Áfri
ca y América Latina.
Sin embargo, este logro histórico ha teni

do un lado obscuro imprevisto por el Premio
Nobel. Los agricultores, como los del Valle
del Yaqui, esparcen hasta 300 kilogramos
por hectárea de nitrógeno, en forma de gra
nulos de urea, antes de la siembra, que per
manece días o semanas sin utilidad en el

suelo. Después, bombean amoniaco an
hidro hacia el agua de irrigación una vez
que germina y empieza a crecer el trigo.

Estas prácticas están prohibidas en diver
sos países desarrollados. Se estima que los
agricultores del Valle del Yaqui aplican más
del doble del fertilizante nitrogenado del
que verdaderamente se requiere, esto, por
el afán de llevar el rendimiento por hectá
rea hasta el máximo posible, por inercias
culturales y falta de apoyo y extensionismo
técnico por parte de las autoridades. Las
plantas de trigo sólo aprovechan aproxima
damente la mitad del nitrógeno aplicado; el
resto, es procesado por microbios del sue
lo de donde obtienen nutrientes, lo que ge
nera al implacable gas Oxido Nitroso que
es liberado a la atmósfera. Los agricultores
perciben que el costo y el riesgo de fertili
zar de menos es mucho mayor que fertili
zar de más ya que no se toman en cuenta
los costos ambientales y climáticos. Investi
gaciones recientes del admirable Centro In
ternacional de Mejoramiento del Maíz y el
Trigo, fundado por Bourlag (CIMMYT, ubi
cado en Texcoco, México) han mostrado
que el problema es órdenes de magnitud
superior a lo que se ha creído anteriormen
te, ya que la relación entre nitrógeno apli
cado al suelo y emisiones de Oxido Nitroso
no es lineal, sino exponencial.
Más todavía, las aguas de retorno agrí

cola que escurren al Mar de Cortés van sa
turadas de nitrógeno y de fósforo, además
de residuales de plaguicidas, lo que provo
ca zonas de la muerte por mareas de planc
ton y algas fotosintéticas inducidas por el
exceso de nutrientes, lo que agota el oxí
geno disuelto en el agua, y mata a peces,
crustáceos y moluscos. Esto acaba con la
pesca y las formas de vida de comunida
des pesqueras ribereñas. Al parecer, a na
die más le importa.
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Si la economía mundial evoluciona como se

espera, 2022 será un año de recuperación
y reparación. Los temores de inflación dismi
nuirán, los precios de los activos se manten
drán firmes y los bancos centrales y las auto

ridades fiscales retirarán gradualmente los apoyos de
emergencia.

Con un poco de suerte, veremos el 2022 como el año
en que el virus Covid19 se controló y la economía se re
cuperó de la pandemia.

Este optimista escenario, sin embargo, pasa por alto
lo que resultará ser un legado doloroso y duradero de la
pandemia: un incremento en la desigualdad. Según un
estudio reciente del FMI, con base en epidemias de este
siglo, las epidemias aumentan la desigualdad de ingre
sos y estos efectos perduran durante muchos años des
pués del inicio de la epidemia. Sabemos que el virus
covid es el "gordo" de las pandemias que resultó en la
mayor dislocación económica desde la Gran Depresión.
Si los resultados del estudio del FMI sirven de guía, la ac
tual pandemia tendrá un impacto prolongado, adverso
y severo en la desigualdad.

A diferencia de los datos macroeconómicos, que son
oportunos, una imagen confiable de la desigualdad tar
dará en surgir dado el rezago en las observaciones y la
publicación de los datos sobre la distribución del ingre
so. Aun dejando de lado los problemas de datos, emitir
conclusiones contundentes sobre desigualdad es compli
cado por dos razones más. En primer lugar, debemos
tener claro el tipo de desigualdad. ¿Estamos hablando
de riqueza o desigualdad de ingresos o salud o tal vez
desigualdad en la huella de carbono? ¿Estamos compa
rando la desigualdad a nivel individual, a nivel de ho
gar o a nivel de país? ¿Estamos examinando la riqueza
del sector privado en relación con la riqueza del Estado?

Luego está la cuestión de la medida específica que se

puede implementar para medir la desigualdad. ¿Es el
conocido coeficiente de Gini o el índice de Theil? La res

puesta dependerá entonces de la parte de la distribución
que se esté midiendo.

Comencemos con los datos que ya tenemos. Según el
último Informe sobre Desigualdad Mundial, la caída de
los ingresos fue uniforme, y por lo tanto la desigualdad
no aumentó, entre los países ricos y los países de bajos
ingresos. Pero, loque realmente importa para un indivi
duo es la distribución de la riqueza y los ingresos dentro
de un país. Los primeros indicadores ya apuntan a un au
mento alarmante de la desigualdad dentro de los países
con los pobres cada vez más pobres y los ricos cada vez
más ricos. Por ejemplo, unos 100 millones de personas
cayeron en la pobreza extrema en los últimos dos años
según un análisis del Banco Mundial, sumándose a los
650 millones de 2019.

Lo que es particularmente sorprendente es la evolu
ción casi al mismo tiempo en el otro extremo del espec
tro. Este Informe calcula que la riqueza de los multimillo
narios del mundo creció un asombroso 50% entre 2019

y 2021, cuando la riqueza global promedio aumen
tó solo un 1 %. Otro factor clave es la intervención de

los gobiernos en los países de alto ingreso para apo
yar a los hogares de bajos ingresos que, si bien evita
ron una afectación mayor de grupos vulnerables, han
tenido un costo enorme para las finanzas públicas, es
decir, los gobiernos son más pobres en relación con el
sector privado.

El legado perdurable de la pandemia incluirá las ci
catrices de la pérdida de empleos, el agotamiento de los
ahorros, la mortalidad, la morbilidad y las interrupciones
en la educación de los niños. Las consecuencias de la

pandemia permanecerán con nosotros durante mucho
tiempo, políticas públicas enfocadas a la reducción de
la desigualdad deben de ser prioritarias.
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La nueva historia de México
Veinte capítulos tiene México, grandeza y diversidad,

una de las dos magnas obras editadas por la Cuar
ta Transformación para conmemorar el Bicentenario
de la consumación de la Independencia. El último se
denomina "Una nueva esperanza" y está signado

por Armando Bartra
La nueva historia de México arranca la noche del 1 de julio

de 2018. México —describe el autor— es una fiesta que se ex
tiende por toda América Latina. "El Zócalo es un Aleph", sinteti
za, "condensación de intentos frustrados, esperanzas pospues
tas, asaltos al cielo frenados a medio camino. Éxtasis societario,
epifanía, trance...".

El filósofo de origen catalán y catedrático de la UNAM teje
un relato sobre la depuración del sistema partidista en el México
contemporáneo que derivó en el ascenso de Andrés Manuel
López Obrador a la Presidencia de la República, hace tres.
"Desde diciembre del 201 8 es presidente de México un

hombre con mandato; un mandato inaudito, descomunal. Y per
sonalizado porque la tarea de transformar al país es un encar
go que la gente le hace no al gobierno en general, tampoco al
poder Ejecutivo federal, sino específicamente al presidente de
la República, directamente a López Obrador. Nadie en un si
glo había gobernado México con un encargo de ese tamaño".

El 1 de julio del 2018 —sintetizó— no es fin, sino principio:
el comienzo de la Cuarta Transformación. El banderazo de sa

lida de una etapa inédita de nuestra historia.
Esta narrativa quedó encapsulada en una colección de libros

que ayer —justo en el cumpleaños 53 de Beatriz Gutiérrez
Müller— fue presentada públicamente. El director de materia
les educativos de la SEP, Max Arriaga, reapareció después
de su peculiar convocatoria a reescribir los libros de texto gra
tuito, del año pasado. Y otra vez, despertó polémica con su vi
sión catastrofista sobre la anterior política gubernamental de fo
mento a la lectura.

"El espíritu de todo lo que la rodeaba era un negocio que be
neficiaba a alguna asociación civil, a alguna revista, a algún
grupo de intelectuales", caracterizó, "hace tres años encontra

mos un país en donde la lectura crítica era una habilidad que
sólo se fomentaba en pequeños círculos de mexicanos privi
legiados, dejando al gran pueblo mexicano rezagado en un
analfabetismo funcional".

Adiós a las épocas de los dispendios en nombre de la edu
cación y la cultura, de las "limosnas vendidas al Estado como
pepitas de oro". Con la Biblioteca Centenaria —bautizada así
para conmemorar los 100 años de creación de la SEP—llega
rán a las escuelas públicas de todo el país 172 novedades edi
toriales. Y también a un ejército de "cientos, no, miles de media
dores de lectura" adscritos a la SEP y a la Secretaría de Cultura,
que recorrerán el país para llevar la nueva Historia de México.

La Estrategia Nacional de Lectura de la Cuarta Transforma
ción —según Arriaga— es equiparable a los afanes formativos
de los grandes maestros mexicanos. "Este triunfo social lo soñó
el joven Vasconcelos, lo soñó el joven Torres Bodet, lo soñó nues
tro presidente y su esposa, la doctora Gutiérrez Müller... y por
fin, después de luchary vencer 1,000 obstáculos, lo logramos".

Rafael Bajaras, actual responsable del Instituto de Formación
Política de Morena y monero de La Jornada, es el ilustrador de
la portada de Historia del pueblo mexicano, compendio de
302 páginas sobre las tres transformaciones vividas por la na
ción mexicana que abre con un texto firmado por el Ejecutivo
federal.

"A pesar del dominio de las élites conservadoras, el pueblo
mexicano ha logrado resistir humillaciones, explotación y malos
gobiernos. Poco a poco ha ¡do conquistando el reconocimien
to de su dignidad", subraya, "la Independencia, la Reforma y
la Revolución son historias tejidas con las vidas de hombres y
mujeres que enfrentaron al poder político y económico defen
diendo ideales de libertad, justicia, igualdad y fraternidad. Este
libro busca contar las luchas y sufrimientos de todos ellos: indí
genas, mujeres, afrodescendientes, trabajadores y estudiantes
que han sido con frecuencia omitidos de las narraciones oficia
les. Sin embargo, el papel del pueblo de México siempre fue
fundamental en las primeras tres transformaciones. Y, sin duda,
es ahora la clave en la cuarta transformación".
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Rayuela
Mientras el nopal no
enferme, México tiene

esperanza.

Fecha: 14/01/2022

Página: 32

Area cm2: 6

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redaccion

Costo: 524

Página 3 de 4



Machuchones van tras Banamex // Slim,
Salinas, Hank y Garza // AMLO, pro capitales
mexicanos //Fortunas, política y negocios
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel
López Obrador hizo ayer una video
grabación especia], desde el relativo
aislamiento que corresponde a su
contagio covidiano, para explicar

los ingredientes del tratamiento que ha lle
vado (paracetamol, Vick VapoRub, miel con
limón, sin estar "de más las caricias"). Además,
elaboró consideraciones sobre evolución y ex
pectativas pandémicas y, en especial, calentó el
ambiente ante la eventual compra de Banamex
por empresarios de nacionalidad mexicana.

CUATRO NOMBRES MENCIONÓ el tabas
queño, quien estaba acompañado, a la distan
cia médicamente recomendada, por los secre
tarios de Gobernación y Hacienda: de manera
especial, celebró la intención de Ricardo
Salinas Pliego; luego, las de Carlos Slim, Carlos
Hank González y Javier Garza Calderón. Cla
ramente se manifestó el habitante de Palacio
Nacional por la opción "nacionalista", aunque
no cerró las puertas a extranjeros.

DE LA MAFIA del poder, varios empresa
rios entre ellos los primeros tres citados en
el párrafo anterior pasaron a la magia del
poder seguir haciendo muy buenos negocios.
Los multimillonarios mexicanos han tenido
notables ganancias en lo que va del sexenio en
curso, en el contexto mundial de una mayor
concentración de la riqueza en unas cuantas
manos. En términos generales no tienen moti
vo para grandes quejas, más que, si acaso, en el
terreno de la retórica oficial.

SALINAS PLIEGO, QUIEN lleva meses de
polémico activismo en redes sociales, anunció
su interés en comprar el "changarro" Bana
mex. Favorecido durante el salinismo con la
asignación de la principal marca de televisión
pública, para crear lo que hoy es Televisión
Azteca (lo que incluyó un préstamo por 30 mi
llones de dólares de Raúl Salinas de Gortari), el
empresario regiomontano ha incrementado su
fortuna sexenio tras sexenio, sin excepción en
el actual, en el que es uno de los favoritos, por
ejemplo con el manejo de las cuentas guberna
mentales de Bienestar para su dispersión en
el país y con la amplia tolerancia a su decisión

de mantener a plenitud su planta de trabajo
por encima de restricciones pandémicas.

CARLOS SLIM HELÚ, el hombre más rico
de México y uno de los principales del mundo,
también despegó su acumulación de riqueza
durante el salinismo, con la adquisición venta
josa de Teléfonos de México. Explicablemente,
siempre bienatendido por los presidentes de
la República, con el actual ha mantenido una
cercanía que se fortaleció, en lugar de haber
sido lo contrario, con el caso de la caída de
un tramo de la Línea 12 del Metro. Palacio
Nacional y Slim acordaron dar una salida sin
escándalo a la responsabilidad de Grupo Carso
en ese mortal suceso, dejando las presuntas
culpas a ciertos pernos mal puestos y a algunos
operadores humanos expiatorios.

LA FAMILIA HANK consiguió una riqueza
espectacular a partir de la combinación de
negocios con política. El fundador de esta
"dinastía", Carlos Hank González, modesto
profesor del estado de México que luego ocupó
altos cargos federales, dejó como herencia una
gran fortuna económica y una frase que se le
adjudica: "un político pobre es un pobre políti
co", virtual invitación y presunta justificación
del enriquecimiento del político a partir de sus
cargos.

EL NEOLEONÉS GARZA Calderón no se
acerca a la cuantía económica de Salinas
Pliego, Slim o los Hank, pero ofrece juntar
capitales para entrar al negocio. Preside la
agrupación llamada Empresarios de la Cuarta
Transformación Nacional (e4t.org,mx).

HAIGA DE SER como haiga de ser, lo cierto
es que en esta operación el gobierno federal
debe aguzar sus sentidos para impedir que
haya maniobras contra el interés nacional, co
mo sucedió en la venta original de Banamex a
Citigroup. El discurso oficial contra el neolibe
ralismo, al que varias veces se ha declarado ex
tinguido de diciembre de 2018 a la fecha, tiene
en el caso Banamex una buena oportunidad de
mostrar contundencia y congruencia. ¡Hasta el
próximo lunes!
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ROZONES

• Del Mazo y la batalla por los recursos
Con la intención de documentar que en el Estado de México, entidad que gobierna,
hay al menos unas 100 mil personas más que las reportadas en registros estadí;
ticos, el gobernador Alfredo Del Mazo informó que para ese fin sumará esfuerzos
con el Inegi. La idea es que la entidad pueda percibir las participaciones federales
que realmente le corresponden, en este caso más de 4 mil 500 millones de pesos.
Luego de que la Corte no dio entrada a la controversia constitucional que promovió
su administración en contra de los resultados del Censo de Población 2020, el man
datario estatal, nos comentan, anunció que no cejará en sus acciones para obtener
un resultado favorable para los mexiquenses, como correspondería en este caso.

• Homicidios, a la baja en la CDMX
Dos indicadores relevantes dados a conocer ayer por la policía capitalina dan cuen
ta, nos comentan, de que está funcionando la estrategia contra el crimen instri
mentada en la actual administración. Y es que el secretario de Seguridad Ciudada
na, Ornar García Harfuch, informó que durante dos días y el día de ayer sería el
tercero no se había cometido ningún homicidio doloso en la capital, un delito que
es referencial para las mediciones por ser de alto impacto. Aunado a ello se tiene el
dato de que ese ilícito se redujo en 37 por ciento si se compara la incidencia de 2021
contra la de 2020. Por cierto que el jefe de la corporación también señaló que en la
revisión del delito de homicidio se halló que entre el 25 y el 30 por ciento se comete
por personas en motocicletas, por lo que se reforzarán las revisiones a conductores
de ese tipo de vehículos que no cumplan con el reglamento de tránsito en la ciudad.

«Monreal, con un hermano en el zapato
En tierras zacatecanas se dice que el alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal, se ha
convertido en una gran piedra en el zapato de su hermano, el gobernador David
Monreal, pues así como no cesa la violencia en esa entidad, tampoco los reclamos
del presidente municipal. Una vez más, el menor de los Monreal Ávila reprochó la
poca efectividad que ha tenido la estrategia de seguridad, reflejada en el asesinato
de tres policías municipales que fueron sepultados ayer. Durante el homenaje a
los oficiales, el munícipe hizo un llamado a la Fiscalía General del Estado y a su
consanguíneo a que "atiendan el clamor de justicia, de tranquilidad y de paz". Sin
embargo, en Palacio de Gobierno la voz municipal no se le hace familiar al mande
tario estatal y no la escucha, aunque los problemas del gobernador, nos cuentan,
parecen ser no tan simples como sacudirse el zapato. Uf.

• Cacerolazo por el CIDE
A 45 días de que empezó el conflicto en el CIDE, no se ve para cuándo pudiera ha
llar visos de solución. Los estudiantes del centro de estudios han insistido en varias

ocasiones en ser escuchados por la directora del Conacyt, María Elena Álvarez
Buylla, y tras acusarla de querer hacer cambios autoritarios en la institución, como
imponer a José Romero Tellaeche como director, convocaron a una marcha este
viernes en las instalaciones del Conacyt. Esto, porque la titular del consejo convo
có también hoy a la Asamblea de Socios del CIDE a una reunión, en la que planea
discutir puntos como la designación del rector y la de quitar el poder de decisión
al Consejo Académico de la institución. Nos avisan que la marcha hará un poco de
ruido, porque será un cacerolazo.
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• Incorporación relevante en San Lázaro
Y el que rindió protesta y quedó reincorporado como diputado federal de la bar;
cada del PAN fue el tamaulipeco César Augusto Rendón. Tras este hecho, el legis
lador señaló que se trata de un gran honor, pero también responsabilidad repre
sentar a su entidad. Nos hacen ver que Rendón será una figura importante para la
fracción parlamentaria por su robusta formación académica y experiencia política
y administrativa. Es licenciado en Ciencia Política por el Tec de Monterrey y tiene
certificación en Ciencias Sociales y Políticas por la Universidad de Oxford. Además
ya fue diputado de 2015 a 2018, tiempo en el que presidió la Comisión de Seguridad
Pública y fue integrante de las comisiones de Hacienda y Energía. Años antes, en
Matamoros fue regidor. El coordinador de los albiazules, Jorge Romero, nos comer;
tan, ya le dio la bienvenida.

• Edil morenista impone cubrebocas
Con la novedad de que el edil morenista de Ecatepec, Fernando Vilchis, se puso ri
guroso e impuso el uso del cubrebocas en ciertos espacios de su municipio. La me
dida, se ha informado, obliga a los ciudadanos a usar mascarilla sobre nariz y boca
cuando estén en mercados, plazas, transporte público y la cabecera municipal. Con
ello, quien no cumpla la disposición, particularmente lo de portar correctamente
el cubrebocas, se hará acreedor primero a una amonestación verbal; en caso de no
acatarla entonces se aplicará una pena de trabajo comunitario de una a 5 horas o un
arresto de entre dos y ocho horas. ¿Qué dirá ante esta medida la autoridad federal,
a quien eso de imponer no gusta? Uf.
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En su discurso esta semana en la

ciudad de Atlanta, el presidente
Biden se manifestó por primera

vez en favor de revocar el filibuster, un
arcaico procedimiento que le permite
a la oposición en el Senado estadouni
dense debatir cualquier propuesta de
ley hasta el cansancio, eliminando en la
práctica la habilidad del partido gober
nante de promulgar cualquier ley.

Hoy en día, se necesitan 6o de 100 senadores
para detener un filibuster, es decir que, aunque los
demócratas tienen la mayoría en la cámara (50 de
100 senadores, más el voto de desempate de la vice
presidenta), les es imposible promulgar leyes que no
estén vinculadas al presupuesto nacional. El cambio
de posición de Biden ocurre en el contexto del peor
embate en contra de los derechos políticos de los
ciudadanos estadounidenses, en particular afroa
mericanos, desde principios del siglo XX.

Después de perder la elección, y en el contexto de
la falsa narrativa del fraude electoral que promueve
el expresidente Trump, los republicanos se lanzaron
a la ofensiva, pasando decenas de leyes en el ámbito
estatal con un solo objetivo: poner obstáculos para
desincentivar a las minorías a acudir a las urnas y
redibujar los mapas de los distritos electorales para
garantizar su victoria. El embate de la ultraderecha
estadounidense nos recuerda mucho a aquel de des
pués del periodo de la reconstrucción (186577). En

los años que le siguieron al fin de la guerra civil y de
la esclavitud, el país promulgó una serie de leyes, in
cluyendo varias enmiendas a la Constitución, donde
se estableció el derecho de todos los ciudadanos al

voto. Fueron estos años de progreso. Por primera
vez en la historia del país, los antes esclavos llegaron
a las urnas y compitieron por puestos de poder. Sin
embargo, a este periodo de luz le siguió uno de una
oscuridad comparable a la de los años de esclavitud:
el Jim Crow; un sistema de leyes diseñado para su
primir el voto y los derechos de los nuevos ciudada
nos, que implicó, entre otras cosas, la segregación de
todos los espacios públicos entre blancos y negros
en el sur del país.

No sería sino hasta la década de 1960 cuando el
movimiento por los derechos civiles, después de
años de violencia, represión y protesta, consiguió
forzar al Congreso a pasar en, 1965, la Ley de dere
cho de voto, que garantizó la participación de los
afroamericanos en elecciones hasta el día de hoy.
Los republicanos pretenden regresar el país décadas
atrás y dañar, tal vez de por vida, a la democracia es
tadounidense. El presidente Biden, al igual que todo
su partido, sabe que perder esta batalla significará
tal vez perder el poder por décadas. Sin embargo,
ocupado en promulgar su paquete de reformas eco
nómicas (el segundo de éstos, un completo fracaso),
el presidente Biden ignoró las llamadas de los defen
sores del voto a actuar ante la emergencia. Si cuando
Biden tenía enorme capital político era casi imposi
ble pensar que los demócratas de centro aceptarían
eliminar el filibuster, y pasar una ley federal de pro
tección del voto, ahora que su popularidad ronda ya el
30 por ciento parece que, aunque justa, la llamada de
acción de Biden llegó demasiado tarde.
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"Una cualidad de la justicia es hacerla pronto
y sin dilaciones; hacerla esperar es injusticia"

Jean de la Bruyere

En todo inicio de año debemos te

ner una agenda de las cosas más
importantes por hacer. Al igual

que las personas, las instituciones y los
gobiernos deben establecer, cada inicio
de año, sus prioridades, en particular se
deben priorizar los casos más importan
tes y trascendentes para la vida jurídica
del país, la cual corresponde a la agenda
de los asuntos pendientes por resolver de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).

En la SCJN, desde el l de diciembre de 2018, se han
presentado 113 controversias constitucionales, habiendo
sido resueltas sólo 44, por lo que restan por resolver 69,
las cuales fueron planteadas por dos vías diferentes, unas
mediante impugnación vía controversia constitucional, y
otras, por acciones de inconstitucionalidad.

Dentro de las resoluciones más importantes, presenta
das vía controversia constitucional, que están pendientes
de resolver, se encuentran las siguientes: la Reforma de la
Ley de Coordinación Fiscal; la extinción de los Fideicomi
sos Públicos; la Reforma de la Ley de la Industria Eléctrica
y la Reforma de la Ley para la Transparencia.

Entre las resoluciones pendientes presentadas, vía ac
ción de constitucionalidad, se encuentran como las más
importantes: la Ley Federal del Régimen de los Servidores
Públicos; la reforma de la Ley Orgánica de la Administra
ción Pública Federal, con la creación de los llamados su
perdelegados; la Ley de la Guardia Nacional; la Reforma
sobre la militarización de los Puertos; y la Reforma a la
Prisión Preventiva Oficiosa.

La SCJN resuelve en promedio un total de 900 asuntos
al mes, dentro de los cuales se encuentran, en primer lugar,
los amparos en revisión; en segundo lugar, los recursos de
reclamación; en tercer lugar, los recursos de inconformi
dad; en cuarto lugar, los asuntos por contradicción de tesis,
y al final, los recursos de inconstitucionalidad, por lo que
se puede observar que los asuntos que más resuelve la
SCJN son los conflictos entre particulares.

Dentro de las críticas que ha recibido la SCJN se en
cuentran las que se refieren al retraso para resolver los
asuntos de trascendencia nacional, una respuesta puede
ser que el análisis de los asuntos de interés nacional impli
ca un mayor tiempo; sin embargo, se puede pensar tam
bién que la SCJN no ha querido resolver aquellos asuntos
de trascendencia, cuya resolución puede ir en contra de
la política del gobierno de AMLO, para evitar un conflicto
con su gobierno.

Una discusión que se produce al respecto, se refiere
a que la SCJN debe resolver en orden de importancia, es
decir, primero los temas de interés nacional, y en segundo
lugar, los asuntos de particulares, lo cual puede generar
una discriminación a la impartición de justicia a los parti
culares. El dilema no se resuelve fácilmente, pero la SCJN
enfrentará cada vez mayor presión para resolver, en virtud
de que, de resolverse tardíamente, tendrán repercusiones
para restaurar las cosas al estado anterior, y eso, en mu
chos casos, será imposible, por ello apremia su pronta
resolución.
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A mediados de semana, el Conse

jo General del Instituto Nacio
nal Electoral aprobó la solicitud

de recursos adicionales a la Secretaría

de Hacienda, para poder llevar a cabo
la consulta sobre revocación de man

dato, programada para el 10 de abril
próximo.

Cabe recordar que, a mediados de noviembre pa
sado, la Cámara de Diputados —de mayoría morenis
ta— aprobó el recorte de casi 5 mil millones de pesos
al presupuesto solicitado por el INE, para llevar a cabo
sus funciones y estar en condiciones de organizar el
ejercicio de consulta —promovido por el propio López
Obrador—, además de la renovación de las guberna
turas de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo y Tamaulipas.

Desde entonces, el presidente del INE, Lorenzo
Córdova, expuso que la insuficiencia de recursos
presupuéstales ponía en riesgo la implementación
de dicho procedimiento, pues la ley indica que, para
este ejercicio, en particular, deben instalarse el mismo
número de casillas que en una elección federal, lo que
obliga a la autoridad electoral a colocar cerca de 162
mil.

Ante esta situación y el mandato del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación, el Instituto
Nacional Electoral llevó a cabo un ajuste adicional al
costo del proceso que —a decir del propio INE, si bien

no era deseable en términos de las condiciones de ido

neidad que caracterizan a sus procesos electorales, no
pone en entredicho la realización de la consulta.

De esta manera, tras el ajuste realizado y diversas
economías adicionales, el INE aprobó solicitar a Ha
cienda una ampliación presupuestal por 1,738 millo
nes —de un déficit originalmente de 2,327 millones
para poder llevar a cabo la consulta, lo cual se insta
que quede definido antes del 31 de enero próximo,
para tener certeza sobre la continuidad de la logística
necesaria para poder llevar a cabo el ejercicio.

Sin embargo, sin ser la respuesta oficial de la Se
cretaría de Hacienda, casi de manera inmediata vino
el pronunciamiento por parte del Gobierno Federal
en voz del secretario de Gobernación, Adán Augusto
López —quien suple a López Obrador en las conferen
cias matutinas ante su convalecencia por Covid—, en el
sentido de que no hay antecedentes de haber otorgado
recursos adicionales a los asignados en el presupuesto
de egresos a órganos constitucionales autónomos.

Además, de la mano de la Secretaría de la Función
Pública, se presentó un plan de austeridad, según el
cual el INE podría ahorrar más de 2 mil millones —adi
cionales a la reducción ya aplicada de 5 mil millones
a su presupuesto para 2022— en recortes salariales y
operativos, que le permitirían obtener los recursos fal
tantes para poder llevar a cabo el ejercicio de revoca
ción de mandato.

Así, tras el breve y aparente asueto decembrino,
se retoma el largo estira y afloja entre la máxima au
toridad electoral de nuestro país y el Gobierno Fede
ral, con episodios críticos por definirse en los meses
venideros.
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Aislado en Palacio Nacional tras

contraer por segunda vez Co
vid19, el Presidente Andrés

Manuel López Obrador le ordenó
al secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, dar a conocer en la
mañanera de ayer un "plan de auste
ridad" al INE, para que realice la con
sulta de revocación de mandato con

sus propios recursos, lo que parecería
anticipar el rechazo de la Secretaría de
Hacienda a la solicitud de ese organis
mo para una ampliación presupues
tal de mil 738.94 millones de pesos.
El consejero presidente de ese organismo, Lo

renzo Córdova, respondió de inmediato que ese
plan carece de sustentos técnicos, ya que quienes
lo elaboraron, desconocen cómo se maneja ese or
ganismo, y señaló que tal parece que el Gobierno
federal "acaba de descubrir cómo abaratar al INE",
y que lo que realmente intenta es doblegar a ese
organismo, al que se pretende responsabilizar de
oponerse a ese ejercicio constitucional.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Justo en momentos en que los contagios por Covid
19 volvieron a alcanzar más de 43 mil casos, al tri

plicarse los casos positivos que generan temor en la
población, y un grave problema de salud que sigue
sin ser enfrentado con eficacia —igual que sucediera
desde el inicio de la pandemia hace dos años—, se
les ocurre reactivar otro, político electoral, con la
ofensiva oficial contra el INE.
Desde Palacio Nacional y una Cámara de Diputa
dos que, con el Senado, forma parte del Poder Le
gislativo, se busca de nueva cuenta descalificar al
INE, primero restándole casi cinco mil millones de
pesos a su presupuesto por parte de aquella, acusar
penalmente a los consejeros y ahora, exigiéndoles
que se bajen los sueldos.
La reacción no sólo de la oposición partidista y le
gislativa, sino de organizaciones sociales, académi
cos y constitucionalistas, fue en defensa del árbitro
electoral y de la incipiente democracia en el país,
ante propuestas tan absurdas como la del presiden
te de la Cámara, Sergio Gutiérrez Luna, de que las
elecciones las vuelva a organizar el Gobierno, como
en ese pasado que a diario critican Morena y la 4T.
En el nuevo video desde su aislamiento, el Eje
cutivo federal apuntó ayer la posibilidad de que la
puesta en venta de Banamex, por parte de Citigroup,
pueda resultar la "niexicanización" de ese banco,
como cuando era de mexicanos, "lo que sería algo
muy bueno, sin medidas autoritarias".
Esa reforma al Estatuto General del CIDE, que se
pretende aprobar esta mañana en una reunión vir
tual, impulsada por la cuestionada directora gene
ral del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, con la
que sebusca "resolver" las críticas de académicosy
alumnos, puede ser la chispa de un conflicto mayor
en universidades e instituciones educativas.
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El Presidente no deja la plaza
López Obrador no le gusta por ninALún motivo dejar la plaza vacía.

Su presencia en redes en pleno contagio muestra un ta
lante en el que queda la idea de que todo gira en su entorno,
parece asumirse como eje casi único. Si bien se entiende
desde la perspectiva política su insistencia de no dejar de
estar, una pausa ante la sociedad puede ser una enseñanza
colectiva de cómo hay que comportarse en medio de la situa
ción que se está viviendo, la cual es similar a la de cientos de
miles de personas quienes no tienen accesos favorables para
enfrentarla.

La gran popularidad del Presidente lo convierte en un
referente para millones de personas. Lo que hace y dice se
convierte en muchos casos en el modelo a seguir y si alguien
lo sabe es él mismo y quienes le rodean.

La circunstancia que se está viviendo ante Ómicron obli
ga a tomar medidas drásticas, a pesar del reconocimiento
de que la variante es menos grave en comparación a las
anteriores.

Uno de los problemas que tenemos para enfrentarla está
en que sólo el 56% de la población tiene la dosis completa,
lo que significa que muchas personas estén expuestas. El
Presidente debe tener claro lo que significa estar vacunado,
las dos dosis y el reforzamiento han atemperado de manera
significativa los riesgos; vacunarse es el nombre del juego.

La pausa le podría venir bien al Presidente, aunque esté
ya visto que no se la va a dar. Hay muchos asuntos que ron
dan entre nosotros en los que el Presidente juega un papel
preponderante; sin embargo, desde varios ángulos no vemos
al tabasqueño cambiando su estrategia personal ante la pan
demia y otros asuntos.

Es un enigma por qué se ha empecinado a negarse a usar
el cubrebocas y en permitir el cúmulo de contradicciones del
vocero, las cuales ya lo han alcanzado; ayer bien pudo evitar
el tema de háganse caricias, pero con cuidado.
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NO TIENE sentido
buscar elementos

para minimizar el mo
mento que estamos
viviendo. La razón

central está en que
en un país con tantas
diferencias sociales y
económicas la forma

en que se enfrenta al
virus tiene matices

Siendo que el Presidente está viviendo un segundo con
tagio presumimos que, por más que esté bien atendido, no la
ha de pasar del todo bien. En medio de un proceso en que su
salud es por el contagio, eventualmente precaria, quizá sea
buen momento para poner en el radar lo que viven millones
de personas y las innumerables carencias bajo las cuales en
frentan a Ómicron.

La experiencia le ha enseñado a millones de ciudadanos
a entender lo que nos puede pasar, 500 mil muertos van de
jando una secuela dolorosa y profundamente triste.

No tiene sentido buscar elementos para minimizar el mo
mento que estamos viviendo. La razón central está en que
en un país con tantas diferencias sociales y económicas la
forma en que se enfrenta al virus tiene matices.

Si bien los sistemas de salud van respondiendo, sobre
todo, por un menor número de hospitalizaciones en compa
ración a lo que pasó hace un año, es importante considerar
cómo se han venido presentando problemas profundamente
serios para millones de trabajadores.

Muchos de ellos no saben bien a bien si están contagiados
por lo cual acuden a los centros de salud para que les den un
diagnóstico sobre su estado de salud, en medio de la confu
sión de si es "gripita" o "covidcito".

Han dejado de ir a trabajar, porque se les ha recomendado
que se aislen en caso de que sientan síntomas tipo gripe, en
tanto que en sus centros de trabajo les exigen un justificante
y en caso de no presentarlo no les pagan.

Los centros de salud se han convertido en el medio para
que los trabajadores tengan un documento que justifique el
porqué de su ausencia, ahí una de las razones por las cuales
se han visto saturados.

Es un momento en que el Presidente tiene que hacer un
acuse de recibo. Lo debe hacer por su proyecto, por él y por
millones de personas.

• RESQUICIOS
No quedó claro cuál fue la responsabilidad de Delfina Gómez
en el caso del dinero que se pedía a los trabajadores de la al
caldía de Texcoco cuando ella era su titular, lo cual investigó
y dictó sentencia el TEPJF. Las cosas no pueden quedar en
los terrenos de aquí no pasó nada.
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el presidente Andrés
Manuel López Obrador es
tá muy contento con el traba
jo del general Gustavo Valle
jo Suárez, quien encabeza la
construcción del Aeropuerto
Internacional Felipe Angeles,
pues todo parece indicar que la
obra estará lista el próximo 21
de marzo, como se proyectó. El
beneplácito del mandatario es
tal que una vez que se inaugure
la terminal aérea, el militar se
trasladará al sureste para par
ticipar también en la construc
ción del Tren Maya, otro de los
proyectos importantes del se
xenio, que no lleva el avance de
seado por el gobierno federal.

el senador del PAN Da

mián Zepeda dio por termina
da su crítica a la revocación de

mandato y se pronunció por el

"sí", pues según sus palabras, se
trata de un derecho ciudadano,
además de que mandó un men
saj e a la oposición al señalar que
no es momento de debatir solo

en Twitter, sino de exponer a la
gente "lo mal" que está el actual
gobierno y dejar de lado el "mie
do a perder una elección". Ya
encarrilado se lanzó contra su

partido por haber entregado al
PRI la candidatura en Durango
y no meter las manos en Quin
tana Roo. Eso sí, dijo que será
respetuoso de esas decisiones.

en el Poder Judicial de
la Federación ven con buenos
ojos la decisión del presidente
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Arturo Zaldívar,
para que la vacante que hay en
el Consejo de la Judicatura se
quede en manos de una magis

trada. De los cinco consejeros
en funciones solo hay una mu
jer y es la magistrada Eva Veró
nica de Gyvés Zarate, así que
solo falta por definir el proceso
de selección.

en la reunión del miér
coles en la Junta de Coordina

ción Política, la secretaria gene
ral de la Cámara de Diputados,
Graciela Báez, rechazó la ver
sión del brote de covid en el Pa
lacio de San Lázaro, aunque la
tarjeta informativa enviada ayer
al presidente de la Mesa Directi
va, Sergio Gutiérrez, da cuenta
de que se realizaron 200 prue
bas al personal el 6 de enero, de
las cuales 21 resultaron positi
vas y otras 38 personas se repor
taron al servicio médico como

contagiadas, es decir, 59 casos
hasta el día 12 de este mes.

Fecha: 14/01/2022

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,618

Página 9 de 11



Ilegal y ridicula
"propuesta al INE

La "propuesta de austeridad" para el
INE aventurada en la mañanera de

ayer es una impertinencia, una inso
lente intromisión en un organismo clave del Estado
que goza de autonomía constitucional.
Perfilada por los titulares de Gobernación, Adán

Augusto López, y la Función Pública, Roberto Salce
do, y detallada por la oficial mayor y el subsecretario
de Egresos de Hacienda, la conminación (es amena
zante porque se da en el contexto del acérrimo en
cono desatado contra las instituciones indepen
dientes) es tan insensata como lo sería que el INE
pretendiera sugerirle ala Presidencia de la Repúbli
ca cómo ajustar supolítica económica.
La injerencia también implica unafal ta de respe

to al Poder Judicial, ya que el tema de los recursos
que la 4Tescamoteó al INE se ventila enla Suprema
Corte de Justicia.

El anuncio se hizo luego de que, con pésimo gusto y
deplorable insensibilidad, laconferenciainiciaracon
un mensaje de la impune secretaria de Educación
Pública, Delfina Gómez, quien, como se confirmó ju
rídicamente el di a anterior, motivó una multa millo
nada a su partido Morena por haber esquilmado a los
empleados municipales de Texcoco con el moche de
un delincuencial diezmo para la causa cuatroteísta.

Salcedo puso la mantequilla:
"Si se adopta como una política
de Estado ampliándose también
a los órganos gubernamentales
independientes del Ejecutivo,
laausteridad republicana tiene el
potencial de asegurar que los re
cursos públicos se utilicen con el
objeto real de lograr el máximo
beneficio a la ciudadanía y aten

derlos mandatos populares. Es con ese ánimo que se
presenta, con todo respeto, el siguiente ejercicio de
austeridadenellNE...".

El subsecretario Juan Pablo de Botton quiso alec
cionar a Clemente Jacques cómo enlatar chiles al
decir que solo se proponía "transferir un poco de la
experiencia que se ha te nido con la política de gasto"
implementada por el gobierno. Y también "de ma
nera respetuosa" se aventó un curso de loca pichica
tez, que incluye la ilegal aplicación de un "nuevo fa
bulador de sueldos y salarios para servidores públi
cos de mando y enlace, es decir, la parte superior",
sin afectar "al personal operativo<, ni sindicalizado"
(no hay sindicato en el INE), como tampoco "redu
cir plazas de ningún tipo".
Visto de otra manera, se trata de pagarles menos

a quienes tienen funciones de "mando y enlace",
que articulan la complej a maquinaria que garanti
za a los mexicanos la limpieza de las elecciones.
La oficial mayor y el secretario de Gobernación

abonaron en el mismo irresponsable y precipitado
sentido, toda vez que fue hasta después de su ma
ñanera "propuesta" (hacia las dos de la tarde) que,
por mandato del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación, el INE formalizó su solicitud
de recursos a la Secretaría de Hacienda, misma que
obligada por el fallo inapelable debe responder de
manera fundada y motivada al escrito del Instituto.
Vaya estos "juaristas". ¿No les dapenalafrecuen

cia con que hacen el ridículo?

Se trata de una
insolente

intromisión en

un organismo
clave del Estado
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El dolor se olvida

Alguna vez han sentido dolor?
f Seguramente sí, pues se trata

de una sensación inherente al

ser humano, de una puerta que alguna
vez hemos abierto y por cuyo umbral
hemos pasado. Un dolor de gargan
ta me ha traído a la memoria algunos
días difíciles. No quería acordarme y
de pronto me acordé: el dolor. La me
moria del dolor es imposible porque
no duele, pero aun así, no hay nada

que nos defina con tanta precisión co
mo esas quemazones interiores.
Durante casi una vida fui un privi

legiado. Sentí dolor intenso hasta que
cumplí cincuenta años como conse
cuencia del tratamiento para librar un
cáncer. Evitar el dolor ha sido uno de
los objetivos de la ciencia médica. El
magnífico libro de Thomas Dorman
dy, El peor de los males, publicado por
la editorial Papeles del Tiempo nos
cuenta la historia de ese desafío.
Recuerdo sin dolor que me dolía

del carajo. El médi
co preguntaba: del
uno al diez, donde
diez es lo más inten

so, ¿cuánto le duele?
Yo respondía: nueve.
Era una chinga pavo
rosa. Y no vamos aírala paparruchada
del umbral del dolor y esas sonseras:
cuando duele, olvídense de umbrales.
El médico persa Abu Alí, conoci

do como Avicena, sostenía que toda
pócima tenía una triple finalidad. En
primer lugar tenía que aliviar el dolor.
Además debía sosegar el alma y, por

último, inducir un sueño reparador.
Yo no tenía esa pócima.
El dolor físico, nos explica Dorman

dy, se asocia apenas con el insomnio,
la angustia, la pena, la preocupación y
otros estados de ánimo. En nuestros
días, este tipo de dolores y la mente se
estudian a fondo, pero lo esencial se
sabe desde siempre: el miedo es capaz
de transformar una preocupación en
una tortura.

Las molestias que se soportan con
dignidad durante el día se convierten

en dolores agudos
durante la noche, el
espacio en el cual se
reorganizan los fan
tasmas del dolor. Los

ejércitos de la noche
me sitiaban en esos

días tristes y yo trataba de rechazarlos
con recuerdos gratos, la verdad es que
muchas veces los derroté.
Les tengo una buena noticia: como

lo sabe toda mujer que haya tenido hi
j os sin cesárea, o incluso con ella, el do
lor se olvida. Menos mal, el recuerdo
sería simplemente insoportable.

Avicena sostenía que
toda pócima tenía una

triple finalidad

Fecha: 14/01/2022

Página: 3

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Prácticas indecibles/ Rafael Pérez Gay

Rafael Pérez Gay

Costo: 23,659

Página 4 de 11



Córdova: es
López Obrador
No>, nunca ha habido desabasto de
medicinas, en ningún momento.

Pero ya se corrigió, y varias veces.
Florestán

A Lorenzo Córdova, consejero presi
dente del INE, no le quedó otra que
aceptar que Andrés Manuel López

Obrador es quien encabeza la ofensiva contra ese
organismo autónomo.
No fue fácil, pero lo tuvo que reconocer ante la

constante ofensiva mañanera desde Palacio Na

cional, en la que el Presidente hallegado a acusar
lo, a él y a otros consejeros, de golpistas, desho
nestosy conspiradores contraía democracia, en
tre otras cosas.

Y me tuvo que decir: Está claro que el Presi
dente (López Obrador) no quiere al INE. Hay
una ofensiva avalada y encabezada por él. Está
clarísimo, sin duda.
En esto se refirió al presidente de la Mesa Di

rectiva de la Cámara de Diputados, el morenista
Sergio Gutiérrez Luna, quien ayer declaró que
Morena está en contra del INE y Córdova, al que
hace unos días había considerado su amigo, que
son expresiones que siguen la línea presidencial
contra este mismo INE que legitimó su victoria
electoral en las elecciones de julio de 2018, en
las que ni sumando los votos de sus dos contrin
cantes, José Antonio Meade y Ricardo Anaya, se
acercaban a su gran total.
En estas hostiles condiciones, ayer, en Radio

Fórmula, Córdova confirmó que el 10 de abril se
rá la consulta para la revocación de mandato y se
preguntó: ¿Porqué el más interesado en que se
haga, López Obrador, se encargó de recortarlos
recursos para hacerla?

Y yo le respondo: porque no conoce bien abien
a López Obrador, quien va contra este INE de ca
ra a las presidenciales de 2024.
RETALES

1. VENTA. ElPresidente reapareció ayeren un vi
deo donde dijo que hay compradores de Banamex,
los tres integrantes de su consejo empresarial: Ri
cardo Salinas Pliego, Carlos Hanky Carlos Slim. Con
esto podría reivindicar su reconquista de unbanco
extranj ero. Mientras, el secretario de Hacienda Ro
gelio Ramírez de la O, guarda silencio t( jtal;
2. PRECIOS. El Presidente en sus cien compro
misos, asumidos y enunciados el 1 de diciembre
de 2018, dijo que bajaría el precio de la gasolina;
luego dij o que no, que nunca se había comprome
tido a eso, está su testimonio, y que su compromi
so era que no subiera; después que no subiría en
términos reales. Pero ayer, la Comisión Regula
dora de Energía dijo que en 2021 los combusti
bles subieron 10 por ciento: magna, premium y
diesel, lo que documentó el Inegi entre los moti
vos del disparo de la inflación; y
3. SILENCIO. Tras el fallo del Tribunal Electo

ral que condena a Morena a pagar una multa su
perior a los 4 millones de pesos por la ilegal reten
ción que hizo Delfina Gómez de 10 por ciento de
los salarios de los trabaj adores de la alcaldía de
Texcoco cuando ellafue presidenta municipal, lo
que es un delito electoral grave, la hoy secretaria
de Educación Pública dij o a los reporteros: Lue
go hablamos. ¿Luego? ¿Cuándo? es™
Nos vemos el martes, pero en privado
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Hablar, hablar,
hablar

T?
I < n un pasaje de su notable li

j bro La casa de la contradic
ción. (Random, 2021), Je

sús SilvaHerzogMárquez recuérdalo
dichopor Daniel Cosío Villegas sobre el
presidente Luis Echeverría en El estilo
personal de gobernar (1972).
Según Cosío, lo característico de

Echeverría como presidente era la ne
cesidad de hablar, cosa notable en un
político que como secretario de Gober
nación se había distinguido por hablar
lo menos posible.

Como presidente, sin embargo, lo
normal en el antes impasible secretario
era "la locuacidad". Quiere decir que la
Presidencia, aparte de dar poder, pue
de alocar a cualquiera.
Para el Echeverría presidente, escri

bió Cosío Villegas, hablar era "una ne
cesidad fisiológica, cuya satisfacción
periódica resulta inaplazable".
Quien recuerde aquellos años con

vendrá con Cosío y con SilvaHerzog
Márquezenque elpre
sidente Echeverría,
efectivamente, habla
ba, hablaba, hablaba
Hablaba sin parar,

aunque en un entor
no de medios más len

tos, menos inmediatos, que hacían me
nos ubicuo y menos obligatorio su dis
curso en la arena del parloteo nacional.
La cosa ha cambiado mucho en nues

tros días porque el presidente de ahora
habla más que Echeverría, pero además
vive enunentornode medios que repro
ducen su parloteo en tiempo real.
Escribe SilvaHerzog, que escribe

muy bien: 'Luis Echeverría es un mon

je trapense en comparación con An
drés Manuel López Obrador".
Más: 'El presidente López Obrador

cree que cuando habla, no comunica: ha
ce. Piensa que en sus palabras hay una
fuerza mágica que produce realidad".
En el discurso de López Obrador, "ve

hemente hispanófobo", sigue SilvaHer
zogsepercibelahuelladeloqueotrogran
historiador, Edmundo O'Gorman, llamó
el legado mitológico de la Colonia".

A saber: "Un afecto
desmesurado e indis

criminado a la exage
ración en lo bueno y
en lo malo, propicio a
la ocultación de la ver

dad y al halago de sen
timientos y virtudes supuestamente
poseídos en grado altísimo como rasgos
característicos del espíritu nacional".
López Obrador, sigue SilvaHerzog

"suj eta la conversación nacional como
nadie lo habíahecho. No es fácil tener una
pláticafamiliarque no desemboque tarde
o tempraneen éLAhí está seguramente el
máximo certificado de poder: el invasor
de la intimidad" (págs.164167).

La Presidencia, aparte
de dar poder, puede
alocar a cualquiera
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JUEGO DE ESPEJOS

Minimizar riesgo

FEDERICO
BERRUETO

Un dilema mayor en la gestión de la pan
demia ha sido cómo asumir el riesgo.
A los gobiernos populistas del corte

nuestro, el de Trump en EU, Bolsonaro en Brasil o
Boris Johnson en Reino Unido les dio por minimi
zarlo. Algunos corrigieron. No en México. Algo se
debió aprender en este largo periodo de enferme
dad y muerte. No ha ocurrido aquí, seguimos en lo
mismo: no hay pruebas, se minimiza el riesgo, los
gobernantes ponen un ejemplo irresponsable en
las medidas preventivas, se manipulan grosera
mente las cifras, se agrede a quienes intentan dar
respuestay no se convoca al Consejo de Salubridad
General para responder colectivamente a la emer
gencia sanitaria.
El manej o de la pandemia demanda responsa

bilidad. Bien se sabe del costo humano y económi
co elevado por las medidas restrictivas, más ahora
cuando están por cumplirse dos años de su imple
mentación. La cuestión es que las autoridades fe
derales reinciden en la misma conducta criminal,
actualizada con la tesis discutible de que la nueva
cepa tiene menor peligrosidad a pesar de la eviden
cia sobre su altísima contagiosidad.
El Presidente demanda no alarmar a la pobla

ción. Días después tiene que salir públicamen
te a reconocer que dio positivo. Día que pasa hay
una cifra récord en contagios. En Europa y en EU
ya hay una crisis del sistema hospitalario. Aquí ya
empieza. El Presidente con la intención de dar
tranquilidad afirma que su afectación es leve. No
advierte que 45 por ciento de la población carece
del esquema completo de vacunación, y solo una
minoría cuenta con inoculación de refuerzo.
México es un ejemplo mundial de mal mane

jo de la pandemia. Los decesos son casi el doble
de los reconocidos oficialmente. Aún así, con las
cifras gubernamentales estamos en los primeros
lugares de letalidad. Toda información indepen
diente nos pone en un muy mal sitio por lo que
se ha hecho. Lo peor es que la historia no ha ter
minado; más aún, la conducta del Presidente y de
su zar covid es idéntica a cuando empezó la crisis
por la pandemia.
La respuesta social es crucial para que los go

biernos actúen responsablemente. En EU hay
consenso de que la pandemia fue factor para que
Trump fuera derrotado en su reelección. Las ci
fras de Bolsonaro son muy negativas frente al
proceso electoral de octubre 2022. Boris Johnson
encara un voto de censura en el parlamento por
su frivolidad durante la pandemia. En México,
López Obrador goza de alta popularidad y los nú
meros de López Gatell en la opinión pública son
muy favorables.
El mundo y México han vivido la experiencia

más dramática de la historia reciente. La crisis de
salud por el covid19 ha afectado profundamente
a la población y puede decirse que hay un antes y
un después a partir de esta crisis. En 2022 habre
mos de vivir el tránsito de pandemia a endemia, lo
que significa nuestra coexistencia con el bicho en
términos de riesgo controlado. Sin embargo, toda
vía desconocemos el costo humano por saldar para
llegar a esa nueva circunstancia.
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Las cuentas pendientes
El breve ensayo Las cuentas aún no están saldadas reúne las conclusiones de
toda una vida, la de Amos Oz, sobre el conflicto judíopalestino, pero hay algo
más que eso. Gil pone en esta página del fondo algunas tabletas de este libro

El inicio del año ha sido para Gil
una difícil emergencia, o co
mo diría el clásico: nomás no
se halla. Entre los libros de es
te principio incierto, Gil acu

dió al breve ensayo de Amos Oz: Las cuen
tas aún no están saldadas (Siruela, 2021),
con un prólogo de David Grossman. Estas
páginas son, en realidad, una conferencia
que Oz pronunció en junio de 2018 en la Si
nagoga Symbalistay Centro déla Herencia
Judía déla Universidad de TelAvivyes un
despredimiento de su texto Queridos fa
náticos. Cuenta Grossman que en el últi
mo encuentro que tuvo con Oz éste le dijo:
El arquitecto del cuerpo es un genio, pero
el contratista escatimó en los materiales".

Ya estaba muy enfermo cuando Ozle dijo
a Grossman: "No me compadezcas. He te
nido una gran vida. Mucho mejor de lo que
podía imaginar. Tengo unos hijos cariño
sos, tengo a Nili, mi querida esposa. Mis li
bros se leen en todo el mundo. He recibi

do mucho más de lo que se puede pedir a
la vida".
Las cuentas aún no están saldadas rela

ta las conclusiones de toda una vida, la de
Amos Oz, respecto del conñictojudíopa
lestino, pero algo más que eso. Gil pone en
esta página del fondo algunas tabletas de
este libro. Aquí vamos.

Y aquel hombre me dice lo siguiente: me
dice: 'Quiero que sepas que no me intere
sa quién tenga el control de Palestina. Yo
no quiero expulsar a los judíos. No quiero
vengarme de ustedes, yo lo que quiero es
mi casa de Lifta. Quiero que sepas que no
tendrán descanso mientras no recupere
mi casa de Lifta. Es mía. No permitiré que
nadie se la quede. No permitiré que haya
paz, ni permitiré que haya ningún acuer
do, si no recupero mi casa de Lifta'.
Está enfermo, le dije, y también diag

nostiqué la enfermedad: aquellos de us
tedes que tengan estudios de medicina o
de enfermería tomen nota. Estás enfer

mo de reconstritis. Estás buscando en el

espacio físico algo que se te perdió en el
tiempo. Deseas ardientemente, anhelas
la Lifta de los cuentos con los que cre
ciste, tu abuelo, tu padre, tu madre. Te
entiendo. No te estoy censurando. Tam
poco te estoy diciendo: olvídate de eso.
Jamás te diría que te olvides de eso. Tam
poco yo he olvidado mi infancia, ni los
recuerdos de mi infancia. ¿Añoras tanto

Lifta? Escribe un libro. Haz una película.
Escribe un ensayo. Busca lo que se te per
dió en el tiempo y no en el espacio físico,
porque no se te perdió en el espacio, se te
perdió en el tiempo.

Una vez tuviste un amor de juventud. La
mujer de tu vida. Tu gran amor. No puedes

olvidarla. Tal vez también sientes que ella
no te ha olvidado. Pero ahora, a los sesenta,
a los setenta, a los ochenta años, no puedes
presentarte en su casay decirle "eres mía".
Escribe un libro sobre ella. Escribe un poe
ma. Escribe una obra de teatro. Escribe

unas memorias. Lo que se te perdió en el
tiempo no intentes buscarlo en el espacio.
No vayas con tus recuerdos de infancia al
cajero automático, porque de allí no sale
nada, salvo ultraje o desvarío, porque eso
te puede enloquecer.

Nadie debe renunciar a su nostalgia. No
hay ninguna ley en el mundo contra la nos
talgia, ni puede haberla. Aunque hay go
biernos que intentan promulgar leyes que
dicten lo que está permitido y lo que está
prohibido recordar, y qué pérdida pode
mos lamentar y cuál no. Olvídate de eso.
¿Quieres lamentarte? Laméntate. ¿Quie
res añorar? Añora. Quieres reconstruir en
tu imaginación. Reconstruye en tu imagi
nación todo lo que se te ocurra y más. Pe
ro no intentes ir con tu nostalgia al caj ero
automático.

¿Hay alguien en esta sala, hombre o muj er,
que al menos una vez o dos en la vida no se
haya sorprendido a sí mismo hasta el pun
to de preguntarse: "¿Ese soy yo de verdad?
iNo puedo creer que ese seayo!".

Como toáoslos viernes, Gil tómala copa
con amigos verdaderos. Pero el ómicron
lo obliga a la presencia en un patio de dos
amigos con cubrebocas. Gilga dejañuiruna
modesta cascada ámbar de Glenñddich 15

y recuerda la frase de Amos Oz: "Sólo la
muerte es irreversible, y también eso ten
go que comprobarlo. Lo comprobaré por
mí mismo dentro de poco. No sé si volveré
a informarles, pero lo comprobaré".

Gils'enva
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Estadios Unidos
y el absurdo en
la pandemia

Hemos visto en este año el

crecimiento de aquellos
que, basados en alguna

superstición— hay detodasymuchas, to
das risibles—, se nieganavacunarse. Lle
gamos a ver en varios países del mundo
alos que al principio de la pandemia de
cían que el virus no existía, sino que era
un invento para quién sabe qué... Esos
disminuyeron cuando se les empezaron
a morir cercanos a los que habían conta

Pero ¿en Estados Unidos? El país
acumuló gracias a su poderío econó
mico más vacunas que las que podrían
usar en mucho tiempo. Y aunque unos
días hubo grandes colas para las prue
bas por la demanda, siguen teniendo.
Pero volvamos a las vacunas. En un

país en donde todo el que quiera tiene
acceso y se podría vacunar mañana, so
lo 73 por ciento de lapoblación entre 18
y 65 se ha vacunado; solo 88 por cien

to de la población ma
yor de 65.
Y ahora, frente a la

versión más contagio
sa del virus, el bloque
conservador de la Su

prema Corte evita que
los grandes empleadores puedan pedir
vacuna o prueba. Total: que siga el con
tagio, que en algunas regiones de aquel
país ya tiene a hospitales en crisis.
Es el triunfo de los supersticiosos

imbéciles. Como el tenista serbio que
mercería ser encarcelado.
Pero así andan las cosas en estos

tiempos. Sigamos vacunándonos y
cuidándonos.

giado con su estupidez. Sabemos que el
conductor de mayor ratingen un canal
de noticias en Estados Unidos sigue in
sistiendo que la obligación de usar cu
brebocas es una señal de autoritaris

mo, demostrando que no tiene idea lo
que es el autoritarismo desde su sano
privilegio de chico blanco formado en
las mejores instituciones educativas.
Como en pocas partes del mundo,

EU ha demostrado cómo la politiza
ción de un asunto de
salud se vuelve un
destructor de vida.
Ayer, la Suprema

Corte de Justicia de
EU impidió que el go
bierno de Joseph Bi
den haga cumplir un mandato de vacu
na o prueba anticovid para los grandes
empleadores, terminando con un ele
mento clave del plan de la Casa Blanca
para tratar de controlar la pandemia, al
mismo tiempo que aumentan los casos
resultantes de la variante ómicron.
Notodoslospaísespodríantomaruna

medida similar dada la escasez de vacu

nas y, ahora, de pruebas en el mundo.
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¿Salinas Pliego
comprará el INE?

Ya hubiera querido López
Porpillo la enjundia con la
que mi Ta tiinki tu Córdova y

Ciro Murayamasam/defienden su livin
lavidaloca de mirreyesy pachás, cuan
do amenazó con defender al peso como
un perro. Digo, si el Cruz Azul estuvie
ra hecho de ese espíritu de lucha, no se
la habrían pasado 17 años cruzazuleán
dola vil y gachamente; con esa porfía
dedicada a mej ores causas ya hubieran
encontrado la cura contra el cáncer y

resuelto el problema de la pandemia en
menos de tres semanas, como prome
tieron el virólogo de ocasión Chertori
vski Kinski, el mago Frenky Pepito Na
rro. Bueno, con ese empuj e lo de las dos
Coreas ya estaría resuelto, y el Bosón de
Higgins se llamaría el Bolsón del INE.
Ya solo por eso, por ese denodado es

fuerzo en resguardar a piedra y lodo el
sueldazoylosprivilegiosqueyaquisieran
Luis Miguel y Pnyazuclos, sugiero que a
estos jóvenes ilustres se les exente de la
austeridad republicana para la que a le
guas se ve que no están
hechos (ya lo he dicho
en distintos momen

tos, "no se puede vivir
en el capitalismo sal
vaje bajo los paráme
tros del comunismo

primitivo"), y no solo no se les arrebaten
a la malagueña los recursos que les per
miten vivir en el Olimpo de los niños mi
mados de la vida, sino que incluso se les
multipliquen para que les alcance para
comprar Banamex Por supuesto, con la
condición de que no paguen impuestos,
comoenlos tiempos de RobertoHernán
dez cuando Gil Díaz le condonó el pago al

SAT por una transacción un poquito in
moral, pero conforme a derecho.
Como quiera que sea, tiene razón don

Ciro cuando afirma categórico y un po
quito neuras que quitarle su lana al INE
sería un "austericidio", aunque yo iría
más lej os, sería una verdadera masacre
dejar alos consejeros sin choferes (ellos
merecerían que el Checo Pérez cum
pliera esa fu nc ión, comidas enelHunan
y sueldos que están al nivel de los cracks
de la Champions League. Cuentan que
Messi no sabía si irse al PSG o de conse

jero del INE, por eso
mi Tatanidtallevaahí

10 añosyfelices días).
Bueno, la gran ma

yoría de los empleados
de la institución ganan
un mendrugo de mo

neda, pero no importa mientras la élite
se la pase como las Kardashians.
Bueno, son tales las maravillas del

INE que en vez de Banamex, lo más se
guro es que Ricardo Salinas Pliego, el
elegante, morigerado, culto, humanista
y finísimo plutócrata, compre a la insti
tución electoral al ritmo de "Es un pe
queño luj o, pero creo que lo valgo"
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OPINIÓN

Delfina, vulnerable

Pepe Grillo

Cuando era alcaldesa de Texcoco, Del
fina Gómez incurrió en un delito elec
toral y el TEPJF la encontró culpable.
El tribunal multó a Morena por no

reportar los ingresos obtenidos me
diante la retención de un porcenta
je del salario de los empleados de ese
ayuntamiento. Pagaban un diezmo.
La secretaria de Educación, que ha

bía negado las acusaciones, dijo que
acatará la resolución del tribunal. Se
ahorró las demás explicaciones.
El caso inquietó a los man

dos de Morena, no por los cua
tro millones de pesos de multa*
que son una vacilada, sino por el
impacto que la resolución puede
tener en selección del candidato

del partido para las elecciones
del 2023 en el Edomex.
Delfina ya fue candi data de Morena

y el jefe político del partido, el presi
dente López Obrador, la puso al frente
de la SEP como plataforma ideal para
que repita, pero el fallo en su contra
del TEPJF le abre un flanco vulnerable
que será difícil cerrar.

MexJcamzar Banamex
De un día para otro el caso de venta
de Banamex por parte del Citigroup
cayó en la órbita de la grilla mexicana.
Y es que el presidente, desde su ais

lamiento por Covíd en Palacio Nacio
nal, dijo que le agradaría que el banco
se mexicanice.

En im dos por tres brincaron nom
bres y apellidos de empresarios que,
además de tener los recursos necesa
rios, son cercanos a la 4T, como Sali
nas Pliego y hasta el empresario Javier
Garza Calderón, de la familia fundado
ra de la cervecería Cuauhtémoc, cerca
no al ánimo presidencial.
Banamex no es del gobierno

mexicano sino de una empresa
de servicios financieros con se
de en Nueva York que velará por
los intereses de sus accionistas.
El grupo neoyorkino tomará las co

sas con calma. La desincorporación lle
vará, según expertos, un par de años,
de manera que concluirá justo cuando
acá estaremos pensando en las elec
ciones.

CiisishumaiiitariaMonterrey
La presencia de los migrantes caribe
ños se siente con fuerza en las calles de
Monterrey, la capital de Nuevo León.
Están en parques, plazas y cruceros

pidiendo ayuda para comer y subsis
tir. Se reporta un número creciente de
asaltos y agresiones sexuales.
La tensión en la ciudad se in

crementa. Es una crisis humani
taria en crecimiento.
La Federación resolvió, sin consul

tar con nadie, que los haitianos que
buscan asilo en EU sean trasladados a
ciudades como Monterrey. La manda y

se lava las manos.
Luis Donaldo Colosio Riojas, alcalde

regio, hizo la denuncia. Exigió al go
bierno federal apoyos inmediatos para
atender a los migrantes.
La estancia de cada persona puede

extenderse año y medio en lo que reci
ben respuesta de Estados Unidos que,
como no es su problema, actúa con ne
gligencia criminal.

Suman fuerzas
Aunque algunos piensen que la ola de
Covid dominada por la variante Omi
cron es un asunto trivial de VapoRub.
Lo cierto es que hay amplios sectores
de la población preocupados en serio
por su continuidad en los puestos de
trabajo.
La Secretaría del Trabajo y el IMSS

hicieron ayer un llamado conjunto a
los empleadores para que reconozcan
el Permiso COVID para que los conta
giados accedan a una incapacidad la
boral.
La STyPS ya había declarado

que era ilegal obligar a los tra
bajadores a pagar por las prue
bas Covid para ingresar a sus fá
bricas u oficinas.

La idea es dar tranquilidad a miles
de familias que enfrentan el dilema de
cuidar su salud o su trabajo, cuando
en realidad no se trata de elegir una
u otro*
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UN CANTO DE ESPERANZA

La verdad y la mentira
LuzDelAlma

"Hasta que no cesemos de dañar a otros
seres vivosJ somos aún salvajes"

Thomas Edison

El tiempo nos hace olvidar la
realidad exacta de los even
tos que hemos vivido y nos
convierte en seres menos ob
jetivos. Entonces relatamos

nuestras experiencias utilizando la ima
ginación, para describir dichos eventos
normalmente ya distorsionados, pues
acaban siendo la mitad verdad y la mitad
mentira. Esto 110 le hace daño a nadie
y en ocasiones nos hace sentirnos me
jor porque los explicamos de una mane

ra favorable para nosotros. Hay que de
cir que esos olvidos son favorecedores,
puesto que si recordáramos todos nues
tros triunfos acabaríamos siendo prepo
tentes y, si por el contrario recordáre
mos todos nuestros fracasos caeríamos
en la culpa y en la depresión.

Pero existe el mentiroso compulsivo,
el que siempre miente por sistema y que
normalmente acaba siendo descubierto,
pues se debe tener muy buena memoria
para recordar qué fue lo que se dijo en
primera instancia, ya que para mante
ner una mentira después deben decir
se otras subsecuentes. Debemos ser muy
perceptivos para descubrirlos pues son
aquellos que nos fingen amistad y, en
realidad son nuestros enemigos, están al
acecho para descubrir nuestros secretos
y utilizarlos como armas para dañarnos
en cuanto puedan.

Hay un dicho antiguo que dice: De la
desconfianza nace la seguridad. Y aun
que la desconfianza excesiva produce
ofensas, la excesiva confianza produce
derrotas y decepciones.

En cambio, la verdad siempre nos sor

prende y nos deslumhra. Pero estamos
tan acostumbrados a mentirnos aún a
nosotros mismos, que cuando la descu
brimos nos desconcertamos.

Son pocos, pero hay personas que vi
ven con la verdad a cuestas. Que no im
portando el precio que tengan que pa
gar por ella, deciden vivir con la verdad
todos los días de su vida.
Son personas que te miran a los ojos

cuando hablan, que no dicen cosas con
doble sentido, que no tienes que desci
frar cuáles son sus pensamientos, pues
son capaces de vertirlos enfrente de ti
sin miedo, que caminan con la frente
en alto porque no tienen nada que ocul
tar, y que mantienen una lucha cotidia
na para ayudar a que los demás descu
bran, que es más fácil vivir con la ver
dad que con la mentira.
En cuanto a la imaginación, hay que

tener cuidado con ella, pues esta nece
sita dirección, de lo contrario es como
un caballo sin brida, y puede desbocar
se e irse por caminos falsos y nocivos.
Debemos cuidarla para no crear fan
tasías peligrosas, y no dejarnos influir

por otros para crear fantasías colectivas,
que la mayor parte de las veces se ini
cian transmitiendo ideas ficticias de bo
ca en boca, y luego para desbaratar esa
sarta de mentiras, hay justos que pagan
por pecadores.

La imaginación junto a la visualiza
ción es una de las armas más poderosas
con las que contamos para lograr nues
tras metas, pues hace detonar el sub
consciente a fin de crear las condiciones
para el logro de las mismas. Sepamos
que si la imaginación es utilizada para
el bien nos brindará grandes satisfaccio
nes, de lo contrario creará para nosotros
un infierno.»

Hay un dicho antiguo que
dice: De la desconfianza

nace la seguridad. V
aunque la desconfianza

excesiva produce ofensas,
la excesiva confianza

produce derrotas y
decepciones.

Fecha: 14/01/2022

Página: 11

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

Luz Del Alma

Costo: 28,336

Página 4 de 7



EL CRISTALAZO SEMANAL

"La urraca ladrona" y el himno al magisterio

Rafael Cardona

El año 2021 fue realmente im
portante para el magisterio
del estado de México.

Bueno, para todos los
maestros de México.

Una sencilla y limpia maestra de pri
maria llegaba a la secretaría de Educa
ción Pública (aunque fue nombrada en
diciembre del 2020), a corregir la mal
llamada Reforma Educativa de los neo
liberales, conservadores, clasistas y ra
cistas, y el maestro Ignacio Torres Olas
coaga recibía la Presea Estado de México
2020, de Pedagogía y Docencia "Agustín
González Plata", de manos del Goberna
dor Alfredo Del Mazo Maza.
Además, entregaba el "Himno al ma

gisterio", una inspirada composición lí
rico musical cuya dimensión es casi he
roica. Ya hubieran querido Vasconcelos,
Gabriela Mistral y Altamírano.
No se puede en estas líneas conver

tir el periódico en un pautado donde se
escriba la música de tan inspirada e ins
piradora obra, pero sus conceptos can
tados son realmente —o como diría do
ña Delfina, precisamente—, conmove
dores. Dice así en alguna de sus partes:

"...tu bandera es de tersa blancura;
aspirando a vencer la ignoranciaj
con el fuerte bastión de cultura.
Magisterio titán que, en la lucha,
por el logro de un mundo mejor;
vas forjando en el pueblo la idea;
de culturaj de paz y de honor..."
Es una cosa linda. Linda y hechicera,

diría el poeta.
Significa un doble o triple triunfo:

Toluca y Texcoco, donde la maestra fue
además de todo presidente municipal. Y
de ese ayuntamiento, obtuvo fortuna y
poder.
La fortuna, para ella y su candidatu

ra. Poder para el movimiento de Regene
ración Nacional, pues ahora un tribunal
sin apelación posible, un alto juzgado de
término (ahí termina todo alegato judi
cial o jurídico), la ha hallado culpable de
desvío de fondos (lindo eufemismo), de
coacción a los empleados municipales a
quienes les sisaba con descaro infinito,
el diezmo de sus haberes.

¿Y todo para qué?
—Para hacer triunfar la honestidad

valiente del gran movimiento nacional
regenerador.

Por esa razón deberíamos buscar un
cambio en la música magisterial mexi
quense. Digámosle adiós al maestro To
rres Olascoaga (quien no está relaciona
do con este despojo) y escuchemos me
jor desde la SEP—, la música de Rossini
para la ópera "La urraca ladrona."

Como música es mejor. Y como letra,
más ajustada a la conducta de la secreta
ria. Al menos eso dice el Poder Judicial
de la Federación.

La historia de esta comedia operática
estrenada en La Scala de Milán el 31 de

mayo de 1817, es sencilla (cito la página
de la Secretaría de Cultura):

"...En un pequeño pueblo francésJ la
joven Ninetta es sirvienta en una casa en
la que han desaparecido algunos objetos
de valor. Por supuestoj la primera sospe
chosa es ella.

"En medio de los enredos causados por
la desaparición de esos objetos y las acu

saciones en contra de NinettaJ resulta que
el padre de la joven es un desertor del
ejército.

"El padre aparece en escena y da a Ni
netta una cuchara de plata (en algunas
puestas de la ópera es un anillo) para que
la venda y obtenga dinero para él. La ven
ta de la cuchara hace aumentar las sospe

chas sobre Ninetta) y cuando la ley está a
punto de caer con todo su rigor sobre la
muchacha, se descubre cerca de la casa
un escondite en el que se hallan todos los
objetos robados y) junto al escondite^ al
verdadero ladrón: una urraca.

"Al finalj como en toda ópera cómica
que se respete¡ todo se aclara y la felicidad
es completa: Ninetta se casa con su novio,
Giannettoj y el padre de la muchacha es
exonerado por el ejército".

Sin embargo, en la opereta texcoca
na el dinero fue a dar a las arcas de una
campaña política y quien sabe si más
arriba. Esas son conjeturas, como el di
nero de Pío o de Martín. NO hubo nin

guna urraca, aunque parezca.
El tribunal electoral, ajeno a la orni

tología, no pudo probar más allá del des
vío de dos millones de pesos, aun cuan
do se sabe de un monto mayor, y por eso
se multó al Movimiento de Regenera
ción Nacional (si así nos van a "regene
rar", ..), con más de cuatro millones, lo
cual resulta una justa injusticia, porque
si bien se le castiga administrativamen
te por el robo de los salarios de trabaja
dores y empleados, no se les restituye a
estos nada de lo birlado bajo amenazas
de cese y represalias diversas.
Hasta hoy la maestra Delfina, tan

modosita como se mira ella, tan senci
lla, no ha aceptado ni su culpa ni su par
ticipación en todo este método de finan
ciación tan frecuente en Morena. Su elo
cuencia le dio, precisamente, para decir
luego hablamos.

La repercusión, si la tiene, será inter
na, electoral.

Favorecería a sus contendientes por
la candidatura; Híginio Martínez y Ho
racio Duarte. Del primero ya se sabe
mucho. Es un eterno aspirante al go
bierno del estado de México a quien ya
hicieron a un lado cuando se presentó la
candidatura de Gómez, quien fue derro
tada por Alfredo del Mazo Maza. Casi,
casi un "monrealazo".

Pero aguantó la vara.
Del segundo, se espera una contribu

ción importante al movimiento, porque
si ahora es el encargado de las Adua
nas del país, ¿con cuanto podrá ayudar
al financiamiento subterráneo o bajo el
agua de campañas y gastos del partido?

No se sabe ni se debe siquiera suponer,
A lo mejor él no quiere usar el car

go para obtener fondos negros para el
movimiento como algunos han hecho en
otras ocasiones.

La verdad no hay espacio lógico pa
ra desconfiar de estos nobles caballeros
quienes han hecho la promesa de no ro
bar, no mentir y no engañar al pueblo.
No hay motivos para la duda •

ii
En la opereta texcocana
el dinero fue a dar a las
arcas de una campaña
política y quien sabe si

más arriba

ti
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CÓDICE

Cuauhtémoc Blanco, águila que cae

Juan Manuel Asai
Twitter:@C

El presidente López Obrador
resolvió otorgar a Cuauhté
moc Blanco todo el apoyo
que necesitara. Calculó que
la popularidad del legenda

rio futbolista le daría a su movimien
to buenos réditos políticos. A cada tro
pezón del "10", por faltas reales o si
muladas, a los pocos días el presiden
te salía a los medios para externar su
respaldo, o incluso para anunciar que
realizaría una gira de trabajo a Mo
relos para tomarse muchas fotos con
Blanco y disipar cualquier duda sobre
su cercanía.

Ante los reiterados apapachos pre
sidenciales, Cuauhtémoc empezó a ju
gar sobrado, displicente, como si le
bastara la camiseta para ganar los par
tidos, pero no. En la pasada elección,
la de junio del 2021, Morena y sus par
tidos aliados, ganaron solo 12 de los

33 municipios en disputa y sufrió un
severo revés en Cuernavaca que regre
só al PAN. Un hecho a la vez sintomá

tico y vergonzoso.
Fue entonces que en el entorno del

presidente comenzó a plantearse la
pregunta de si apostar por Blanco se
guía teniendo sentido. Si su populari
dad no se refleja en triunfos electora
les deja de ser atractiva. Al descalabro
electoral hay que añadir un deterioro
general en el estado, en particular en
el ámbito de la seguridad. La presencia
del crimen organizado en Morelos no
empezó con la llegada de Blanco a la
alcaldía o a la gubernatura. De hecho,
mucha gente votó por él harta del com
padrazgo entre servidores públicos y
mañosos en ese estado.
Sin embargo, este insano maridaje

no concluyó con el arribo de Blanco
al palacio de gobierno. Hay señales de

que, por el contrario, se hizo más es
trecho. El gobierno de la 4T está en
una encrucijada: o sigue gastando ca
pital político en rescatar a Cuauhté
moc o esta vez lo deja caer y arranca
un operativo de control de daños pa
ra no perder las elecciones en Morelos
en el 2024.

Muchos morenistas de la entidad

no olvidan que el presidente pudo ele
gir como candidato a gobernador a
Rabindranath Salazar, actual subse
cretario en Bucareli, un político de al
tos vuelos, serio, profesional, de re
sultados, pero AMLO optó por asegu
rar el triunfo con el popular Blanco y
sus aliados evangelistas. Se equivo
có. Ahora lo están pagando los ciuda
danos del estado y también el partido
del presidente.
Blanco está en la cancha porque el

árbitro está de su lado, desde hace un

buen rato debió sacarle la tarjeta ro
ja. Supone, equívocamente, que no se
atreverán a expulsarlo, pero la pacien
cia del gobierno está llegando a su lí
mite y ya hay más gente que le aconse
ja al presidente deshacerse de Blanco,
ahora que todavía hay algo de tiempo
para corregir el rumbo, que dejar que,
en el 2024, la alianza opositora gane
la gubernatura y claro la elección pre
sidencial en la entidad.

Los mandos de Morena no pueden
perder de vista que los morelenses sue
len cobrarse los agravios de los políti
cos en las urnas. No les tiembla la ma

no para cambiar de preferencia. Han
castigado, en secuencia, al PRI, al PAN
y al PRD. En Cuernavaca ya le dieron
una patada a Morena y pueden hacer lo
mismo a nivel estatal, de modo que el
partido del presidente y sus aliados, co
mo el PES y el PT, sean aves de paso •

Fecha: 14/01/2022

Página: 2

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai

Costo: 24,700

Página 6 de 7



SUBE Y BAJA

Tatiana ClouthierO Secretaria de Economía

La funcionaría obtiene que Canadá se
ponga de lado de México en el dife
rendo sobre autos eléctricos con Esta
dos Unidos. Al respecto, la titular de
la SE, celebró la decisión de su con
traparte canadiense.

Andrés de InglaterraO Hijo de Isabel II

La reina le quitó títulos militares por
un escándalo sexual que lo puede lle
var a la cárcel. La reputación dentro
de la familia real se ha visto afectada
por sus vínculos con los condenados
Jeffrey Epstein y Ghislaine Maxwell.
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JÉL
BRA

"Hace tres años encontramos un país en
donde la lectura crítica era una habilidad

que sólo se fomentaba en pequeños
circuios de mexicanos privilegiados,
dejando al gran pueblo mexicano
rezagado en un analfabetismo funcional",
dijo ayer en Palacio Nacional, MARX
ARRIAGA NAVARRO, director general de
Materiales Educativos de la SEP. "Hoy la
situación cambió y es tangible ese
cambio. Aunque ios medios de
comunicación a veces lo disimulan".

Como dice el clásico: ¿Y ustedes no
aplauden? Estuvo también Delfina
Gómez Álvarez en la mañanera pero no,
no hablaron del diezmo.
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Ante la falta de pruebas y los conflictos
que esto provoca a los asalariados me
xicanos que deben sustentar que están
enfermos para seguir cobrando su
quincena, la Secretarla del Trabajo y
Previsión Social (STPS) y el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) hi
cieron un llamado a los empleadores a
reconocer el Permiso Covid, ese que se
consigue en Internet a través de un
cuestionario, para que los trabajadores
contagiados accedan a una incapacidad
laboral.

Es decir, Luisa María Alcalde Luján y
Zoé Robledo hacen un llamado a los

empresarios, que suena a amenaza. "No
es un tema de opinión, es un tema legal,
hacemos un llamado para que todos los
empleadores de México lo asuman", su
brayó el de Chiapas en un comunicado
y en entrevistas a modo.

"No están aceptando el permiso que
emite el IMSS para poder acceder a la
incapacidad por el caso de ser contagia
do, lo cual preocupa y vamos a iniciar
una serie de acciones y de estrategia
conjuntas con el IMSS para poder resol
ver y evitar que esto suceda", dijo Luisa
María Alcalde.

De acuerdo con el numero de trabaja
dores asegurados ante el IMSS al cierre
del año pasado, los estados de Quintana
Roo, Tabascoy Baja California fueron los
que tuvieron el mejor desempeño en la
generación de empleos formales durante
2021.

Asimismo, Yucatán, Nuevo León,
Coahuila, Querétaro y Baja California
Sur rebasaron la meta de creación de

puestos laborales en el marco de la re
cuperación económica tras las pérdi
das ocasionadas por la contingencia
sanitaria.

"Sabemos que han sido tiempos muy di
fíciles, los empleadores han sido muy
solidarios y esperamos que en esta oca
sión no sea la acepción (tal vez quiso de
cir excepción), por lo que hacemos un

dores asegurados ante el IMSS al cierre
del año pasado, los estados de Quintana
Roo, Tabascoy Baja California fueron los
que tuvieron el mejor desempeño en la
generación de empleos formales durante
2021.

Asimismo, Yucatán, Nuevo León,
Coahuila, Querétaro y Baja California
Sur rebasaron la meta de creación de

puestos laborales en el marco de la re
cuperación económica tras las pérdi
das ocasionadas por la contingencia
sanitaria.

"Sabemos que han sido tiempos muy di
fíciles, los empleadores han sido muy
solidarios y esperamos que en esta oca
sión no sea la acepción (tal vez quiso de
cir excepción), por lo que hacemos un

llamado conjunto a la empatia con las y
los trabajadores", refirió la responsable
de la política laboral.

Entretanto, muchos trabajadores que
hacen filas afuera de las clínicas supli
cando por una prueba se preguntan por
qué si la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum, dice que
no se hagan la prueba si se sienten mal,
ella sí se hizo el examen.

Otra del joven Marx: "Este triunfo social
lo soñó el joven Vasconcelos, lo soñó el
joven Torres Bodet, lo soñó nuestro Pre
sidente y su esposa, la doctora Gutiérrez
Müller, así como lo soñamos en la Estra
tegia Nacional de Lectura, y por fin, des
pués de luchar y vencer mil obstáculos,
lo logramos".
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De manera intencional o fortuita, el gobernador de Que
rétaro, Mauricio Kuri, logró finalmente que se instalara en
su estado la Cuarta Transformación, pues las decisiones
que el panista ha tomado en sus primeros tres meses de
gobierno parecen seguir la línea del presidente Andrés
Manuel López Obrador, tanto en la parte de movilidad,
como en los programas sociales, y hasta en el tono directo
para recaudar impuestos.
Entre los primeros proyectos que el mandatario

queretano presentó a sus gobernados se encuentra el
de un segundo piso vehicular en la Avenida 5 de Febre
ro, la más transitada de su ciudad capital. La idea re
memora uno de los proyectos insignia de AMLO en el
Ciudad de México, el cual sí se hizo posible sobre la vía
de Periférico Poniente.

En cuanto a programas sociales, Kuri ha prometido
brindar un apoyo de mil 500 pesos a las madres solteras,
y se plantean también otros programas donde la constan
te es la distribución de dinero a las poblaciones vulnera
bles. Justo la premisa bajo las que se mueven los progra
mas del Bienestar de López Obrador, con apoyos directos
más que con inversiones en sistemas de desarrollo.
Para financiar segura

mente estos programas, el
gobierno de Querétaro deci
dio iniciar un programa de
reemplacamiento en el esta
do, por el que los propieta
rios de vehículos tendrán

que pagar un monto aproxi
mado de dos mil pesos. Las
protestas de la ciudadanía
no se lucieron esperar, y el
gobernador respondió con
una frase de esas que se escuchan diariamente en la ma

ñanera de Palacio Nacional: "A nadie le gustan los im
puestos, porque se imponen".
Más parecido aún, cuando diversos despachos de

abogados anunciaron que tenían múltiples solicitudes de
queretanos para promover amparos contra el pago del
reemplacamiento, Kuri se apresuró a responder que tales
recursos jurídicos no tenían validez, puesto que su go
bierno no estaba haciendo algo ilegal.

Hasta en el manejo de la pandemia la administración
de Mauricio Kuri sigue la línea del Palacio Nacional, en
repetidas ocasiones el actual gobierno queretano ha in
tentando minimizar ante la población el impacto de la
pandemia por Covid19, incluso el mandatario estatal ha
manifestado en estos días que, aún con la llegada de
Ómicron, él se mantendrá tranquilo hasta que se perciba
una "subida" importante en la ocupación hospitalaria.

Se aplaude que el gobierno de Mauricio Kuri quiera
apegarse a políticas populistas que, por lo menos en el
centro del país, üenen como objetivo el lograr una trans
formación política y social, ayudar a los más pobres. Pero,
al parecer, este estilo no es de todo el agrado de los quere
tanos que votaron por él. El tiempo dirá si esto repercute en
la mejor calidad de vida de los que ahí viven y nacen, más
allá de las encuestas y críticas que se lanzan al aire, tal
como ocurre con la Cuarta Transformación del país.
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Di* Sacapuntas
Mantiene cercanía \
Para despejar dudas de la cercanía que mantiene *, PJ
Santiago Nieto con la Presidencia de la República, hace
falta ver la foto circulada ayer por el propio ex titular
de la UIF. En sus redes sociales difundió la imagen Santiago
en la que aparece junto al vocero Jesús Ramírez Se
reunieron, dijo, para hablar de "la transformación del
país" y del proceso de revocación de mandato.

M y Mostrarán su respaldo
Confirmada está la asistencia de la jefa de Gobierno,

W Claudia Sheinbaum; la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores; y el mandatario de Michoacán,
Alfredo Ramírez Bedolla, a la inauguración del

Sansores parlamento abierto para la reforma eléctrica. Será en
la Cámara de Diputados y se trata de mostrar apoyo a
la propuesta del presidente López Obrador

Punto para Tatiana .
Amarrada está la inversión de 50 millones de dólares fÉ
de aquí a 2024 para investigación clínica. Novartis, ll ^ IV
a través de su presidente en México, Fernando Cruz,
indicó que esa cifra podría aumentar, y forma parte Tatiana
de un acuerdo que firmó la farmacéutica suiza con la Clouthier
Secretaría de Economía, a cargo de Tatiana Clouthier,
con miras a la reactivación tras la pandemia.

# Ahora va con MC
* >^¿7 Nos platican que este año podría oficializarse el fichaje
a," — / de Porfirio Muñoz Ledo en Movimiento Ciudadano,

de Dante Delgado Los acercamientos inicaron en
Porfirio diciembre pasado, cuando ese partido entregó la
M u ñ oz L Medalla al Mérito Ciudadano al ex diputado de Morena.

Ya fue del PR1, del PARM, del PRD, foxista, de Morena y
ahora se pintaría de naranja.

Se suben al tren .
El gobierno de Quintana Roo, a cargo de Carlos
Joaquín González, tiene un plan maestro para nuevos
desarrollos turísticos que acompañen la ruta del Tren
Maya. Se habla, por ejemplo, de la Ruta Río Hondo y el Carlos
Maya Ka'an, los cuales se van a abordar con el nuevo Joaquín G
titular del Fonatur, Javier May. Se trata, nos explican,
de proyectos sustentables.

Fecha: 14/01/2022

Página: 2

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,409

Página 18 de 18

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



DESDE
AFUERA

Lo que persigue lo alianza es la unión de "nuestras
características propias para hacemos más
atractivos con socios como Estados Unidos"

n medio clel surgimiento de la "marea rosa"
en América Latina, tres pequeños países
de la Cuenca clel Caribe, Costa Rica, Pana
má y República Dominicana formularon
una informal "Alianza para el Desarrollo en
Democracia" que busca promover el forta
lecimiento democrático y el crecimiento

económico, a través clel incremento délas relaciones y lazos
comerciales, demográficas y culturales entre ellos.

"La alianza ele estos tres amigos (los presidentes ele cada
país) es un espacio informal y flexible y no estamos tratando
de reemplazara los organismos multilaterales o alguna otra
institución", afirmó el canciller dominicano RobertoÁlvarez en
un documento y en decía raciones en una mesa redonda en el
Wilson Centercon sus homólogos costarricensey panameña.

Lo que persigue la alianza, agregó, es la unión de "nuestras
características propias para hacernos más atractivos con
socios como Estados Unidos, en estos momentos en que se
reconfiguran las cadenas ele suministro".

En otras palabras, están abiertos a negocios y a quien quiera
hacerlos, aunque abiertamente apuestan por Estados Un idos.
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Son naciones pequeñas, que en
conjunto apenas rebasan los 20 mi
llones de habitantes y se acercan a
los 200 mil millones de dólares de

Producto Interno Bruto.

No buscan grandes reformas sino
aprovechar oportunidadesy ventajas
en el marcodeorganismosinterna
dónales, como la Organización de
Estados Americanos (OEA).

"Lostres países: Costa Rica, Panamá y la República Domi
nicana tienen mucho que ofrecer a EEUU como aliados para
fortalecer esta cadena de su ministro funda mental", aseguró
el canciller dominicano. Los tres se encuentran entre las

naciones con mejores perspectivas de crecimiento (entre
3.5 de Costa Rica y el más de 8% de República Dominicana],

Y según Álvarez, "si (los tres) fuéramos un país, nos con
vertí riamos en el tercer socio comercial más importante de
Estados Unidos (en Latinoamérica). Solamente superados
por México y Brasil".

Ciertamente, los portavoces de lostres países trataron de
evitar la noción de que pudiera haber una competencia con
otras agrupaciones. De hecho, Dominicana espera colaborar
con la agenda de Celac (Comunidad de Estados Latinoame
ricanosy Caribeños).

Pero la verdad sea dicha, el planteamiento de una alianza,
tan informal como se quiera, pero que expresa abiertamente
su interés en aliarse con Estados Unidos y profesar su fe en
los sistemas democráticos, es una declaración por si sola.

La alianza no está cerrada a la posibilidad de crecer, y el 21
de marzo harán una cumbre en San José, con otros gobiernos
invitados, pero mucho de su acuerdo se basa en coincidencias
personales y la idea de que trabajar en bloque los hace más
fuertes. Ciertamente, el pragmatismo de los "tres amigos"
puede resultar desagradable para los man iqueos de izquier
da y derecha, pero la realidad es que a veces los pequeños
pueden dar lecciones a los grandes.

Los tres amigos
pueden resultar
peligrosos para
la izquierda
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POLIGRILLA
MEXIQliEINSE

Los nuevos presidentes municipales mexiquenses
se pusieron a trabajar, sin caer en grillas, pero ya
pidieron un minucioso informe al OSFEM

un y cuando dicen se encontraron varias
A alcaldías mexiquenses hechas un verda

dero chiquero, si algo hay que agradecerles
a los nuevos presidentes municipales es
que no hayan caído en grillas baratas con
sus antecesores y se pusieran a trabajar
desde el primer día.

En el municipio de Metepec, por ejemplo, Fernando
Flores Fernández, tornó el toro por los cuernos y casi de
manera inmediata normalizó el servicio ele limpia que había
dejado colapsaclo la morenista Gabriela Gamboa. Además,
puso orden en la Tesorería municipal, la cual recibieron sin
recursos para hacerle frente a los compromisos básicos de
cualquier administración.

Algo similar sucedió en Toluca, donde otro morenista, para
no variar, dejó sin servicios a los toluqueños y con deudas
millonarias, principalmente con proveedores y trabajadores
municipales. Ahí,quien entró al quite fue el priistaRaymundo
Martínez Carbajal, que goza de un prestigio importante y
con capacidad probada para resolver encrucijadas, logran
do, de entrada, que los servicios públicos se normalizaran,
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además de que se reunió, casi de
manera inmediata, con funcionarios
del gobierno mexiquense para lo
graracuerclosy acercarse recursos
económicos para hacerle frente a la
complicada situación económica
que le heredó Juan Rodolfo Sán
chez Gómez.

Y así nos las podríamos seguir
con otros gobiernos marenistas,

como los de Atizapán de Zaragoza y Cuautitlán Izcalli,
que, si de algo pueden presumir, es que en tres años lo
graron convencer al electorado que lo que menos saben
hacer, es gobernar.

Por cierto, parece que los alcaldes que recién entraron en
funciones no cederán a chantajes ele sus antecesores, es
decir, no habrá inmunidad para nadie.

De entrada, sabemos que presidentes municipales del
Valle de México ordenaron un minucioso informe del estado

en que se encontró cada área de gobierno, además ele que
solicitarán al Organo Superiorde Fiscalización del Estado de
México (QSFEM) una exhaustiva revisión de la cuenta pública
2019, 2020 y 2021.

Si algún funcionario viv/í/o pensaba podría haber inmuni
dad para su gestión, como dice el vulgo, se le podría aparecer
el chirrión por el palito. AL TIEMPO.

EL DATO: Con síntomas leves y tocio su esquema de va
cunación completo, la presidenta municipal ele Naucalpan,
Angélica Moya, anunció que dio positivo a la CQVID19y
aseguró que seguirá trabajando cíesele casa.

LA DE HOY: Ya que hablamos ele Naucalpan, les infor
mamos que será a partir de este viernes cuando los vecinos
podrán realizar el pago del predial en el módulo instalado
en la explanada del municipio, en las oficinas ele la tesorería
y en las cinco receptorías que se ubican en diversos puntos
la demarcación, informó la subtesorera Rocío del Carmen
Ruiz Limas HASTA LA PRÓXIMA

No cederán a

chantajes
de sus

antecesores
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DESCONFIANZA,
LA SEÑAL DECITI

eamos claros: lecturas hay muchas
—algunas apuntan hacia los mercados,

S otras al COVID19, a la tecnología Fintech,
a la optimización de sus serviciosy líneas
de negocio, esta última la más—, pero lo
único cierto y palpable (y en mucho expli
ca la forma en que lo anunció al público "

es que Citi se deshace de una buena parte c!e Banamex por
la desconfianza que hay con respecto a las perspectivas
para México. Señal sin duda preocupante —una más—; la
Secretaría de Hacienda misma lo ha señalado así.

Pocas oportunidades de crecimiento en el mediano
plazo, incremento en los controles financieros, topes en las

comisiones, los niveles de consumo en México son otras
de las especificidades que llevaron a la decisión.

Si bien el mercado ele consumo en México representa
el segundo mercado más importante para Citigroup, este
ha ido disminuyendo de forma constante en tiempos re
cientes. Así, el grupo se quedará sólo con el 30% de sus
operaciones en nuestro país; se deshacen de las afores,
banca ele consumo, seguros, sucursales, acervo cultural
(uno ele los más importantes de nuestro país) y ele la misma
marca Banamex.

¿Qué ve Citigroup que deja negocios que le generaron
3 mil 50Q millones ele dólares en ingresos en los primeros
nueve meses ele 2021? Que la rentabilidad

asegurada es menor a la incertielumbre. Así
ele simple. Tal vez influya también el que en
el 2021 salieron ele México 12 mil 628 millones

ele dólares ele capitales. Lo cierto es que se
trata ele la mayor fuga ele fondos desde que
se iniciaron los registros en 1991. Una pérdi
da mayor a la ele 1994. De ese tamaño es el
boquete que se ha icio formando.

Se debe adicionar también la inflación;
mayor al 7% en 2021 y la cual no se ve vaya a ceder este año.

Así, el anuncio ele la venta ele Banamex es una decisión
de negocios: a menores ganancias y ante una incerti
elumbre creciente, la opción fue salir, si bien ello también
traiga costos para la institución misma, no se diga para los
clientes. El banco más antiguo de México hoy ocupa el 4a
lugar en operaciones (12% del mercado contra el 25% que
llegó a tener), además ele contar con más de 12.5 millones
ele cuentahabientes, cerca ele mil 300 sucursales, más ele
31 mil empleados y 9 mil cajeros automáticos.

La venta del conglomerado deberá ser supervisada
tanto por las autoridades ele Estados Unidos (sí), como
por las mexicanas. Y la realidad es que no se puede vender
simplemente a quien tenga los posibles económicos, sino
primeramente a quien ele ninguna forma comprometa a
Banamex en lavado ele dinero o financiamiento con base

en créditos ele dudosa naturaleza. Ya hemos sufrido mucho
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la mala administración ele otras instituciones bancarias

que desembocaron en el costoso Fobaproa. Se deberá
velar que no se dé una concentración ele mercado a partir
ele su adquisición. Menuda tarea.

¿Cuándo se concretará la venta? A Citigroup y a México
le conviene que sea lo más pronto posible. Ya ha alzado la
mano Ricardo Salinas Pliego y se rumorea que también
Bañarte (Hank González) e Inbursa (Carlos Slim) y, aun
que el gobierno lo ha negado, no deja ele escucharse que
le encantaría contar con tocias esas sucursales y cajeros

automáticos para el Banco del Bienestar. Abo
naría a tranquilizar mercados y ambiente
económico en general que las autoridades
hacendarías descartaran cualquier interés
ele adquisición por parte del Estado.

Sobre todo cuando el Bancoclel Bienestar

ha prendido la alarma en el sistema banca
rio mexicano al solicitar a Standard & Poor's

Global Ratings que deje ele evaluar su riesgo
crediticio. La decisión ele Citi es en mucha

mayor escala a la tomada por JP Morgan y Deutsche Bank,
quienes también abandonaron nuestro país el año pasado.
No es un caso aislado; la improvisación ele las partes harían
mucho mal. La desconfianza en México, en las políticas
económicas causan más incertielumbre que certezas. El
futuro bancarioele nuestro país pasa por una militarización
del Banco del Bienestar y por tiempos borrascosos para
el resto de las instituciones bancarias. Ello se traduce en

desazón para los mexicanos que requerimos un sistema
financiero robusto y que ayude a impulsar la economía, a
través ele sus trabajadores, empresarios o tocio aquel que
requiera un crédito, seguridad y estabilidad.
Los mexicanos

requerimos un
sistema bancarío

robusto

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / ©MALOGUZMANVERO
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• James Rodríguez salvó
la vida del futbolista afri

cano Ousmane Coulibaly,
quien sufrió paro cardiaco
en la liga de Qatar; el mé
dico del equipo Al Wakrah
dijo que la intervención de
James fue oportuna. • El príncipe Andrew, hijo

de la reina Isabel I!, fue
despojado de sus cargos
honoríficos a la cabeza

de regimientos militares
y asociaciones benéficas;
en EU enfrenta cargos por
agresión sexual.

• La comunidad LGBTQ+
criticó a la diputada del
PAN América Rangel por
decir que en los Globos
de Oro "le dieron el pre
mio de mejor actriz a un
hombre biológico", en re
ferencia a MJ Rodríguez.
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I doctor Alejandro Macías, infectólogo y
excomisionado para la Influenza AH1N1, es
una de las voces autorizadas y, sin duda, de
los especialistas más responsablesy con
mayor conocimiento sobre enfermedades
infecciosas del país.

Desde hace un páreleanos no pasan 15
días sin que converse con él. Para medir el pulso de la pan
demia, hay que escucharlo. En este momento, el del mayor
número de contagios por COVID en el país, su voz es más
necesaria que nunca. Frente a los extremos que afirman, por
un lado, que la pandemia se acabó,y por el otro, que estamos
en el peor momento, ¿cuál es la realidad? ¿Dónde estamos
parados? Platiqué con él. "Nunca habíamos visto en la historia
un virus tan contagiosocomoéste. Nohayquecaeren pánico.
Muchos se van a contagiar, pero afortunadamente en México,
mucha gente ya tiene inmunidad. Ya sea porque muchos se
infectaron antes, o porque ya están vacunados.

"Vienen 15 días muy duros, don
de se va a infectar mucha gente al
mismo tiempo. "Hay que mantenerVienen
el mensaje de no caer en pánico,semanas de
pero hay que tener precauciones:alto contagio,
cubrebocas, distancia, y quien puedacon síntomas
trabajar desde casa, que lo haga.leves

"Quien tenga acceso a una prueba
  cié detección, que se la haga. Y quien

no, pero tenga molestias, que asuma
con alta probabilidad que tiene COVID. Este virus contagia
incluso a las personas que ya se vacunaron o contagiaron.
Muchos ni siquiera se van a dar cuenta. Se trata deque no nos
enfermemos todos al mismo tiempo. Hay que entender que
muchos nos vamos a enfermar, pero lo conveniente es que
vayamos infectándonos unos primeroy otros después. Que no
se saturen los hospitales ni los servicios de terapia intensiva.

"Vamos a seguir viendo récords en los contagios cada
se estima que se están infectando 3

los días. Si hacemos algo equipa
se reporten 35 mil o 40 mil contagios

estarse infectando un millón de
Si la enfermedad dura entre cinco
que en este momento alrededor de
el virus activo.

en México ya se vio en Sudáfrica.
tener infecciones leves. Pero aún con

hablamos de decenas de millones de
infectar en semanas, eso sí puede

hospitalario. Quienes podrían tener com
vacunados, sobre todo".

en algunos, el pánico en otros, y
cuantos más, la responsabilidad y
(La entrevista completa: https.//
/monuellopezsonmartin/
pero no hoy quecacr en

macias/).
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Los derechairos quieren sacar raja asegurando
que es una muestra fehaciente del incierto futuro
monetario del país, pero realmente es lo contrarío

videntemente voy a comenzar externándo
le todo mi apoyo a mi Jaguar ele Macuspana

¦ j para que salga de su encierro por COVID.
I Por ahí, a los que les interese saber cómo

está el Presidente, el de 3/4 ancla en 140
pesos. Ah no...perclón.Lavercladesqueha
sido muy curioso este asunto del contagio

de Andrés Manuel López Obrador. Fue casi aun año, del primer
contagio. Y en esta ocasión sinceramente no se le notaba
ningún síntoma aparte ele la ronquera.

Durante su encierro, no descansa ni un minuto. Puso a
temblar a todo el gabinete con los cinco cambios que se
aventó en una de las primeras tardes que andaba medio
desocupado. Se aventó el enroque de puestos entre bienestar
y Fonatury ahora sí que le tocó la rifa del tigre con tocio y tren
a Javier May Rodríguez. Es chiclo ya de plano traer el "May"
incluido en el nombre, porque así no se enojará cuando le
digan, ¿qulhúbole mi Mai?

También descubrimos que el secreta rio de Gobernación es
buen conductor de la mañanera. La ha presentado con mucha
producción, hartos enlaces e invitados. Para mí que ya tenía

experiencia con algún programa o
diciendo el clima.

YantesdeencerrarseAMLO.cómo
les dio bolilla a aquellos que lo atacan
 , " ,.

con eso de ser radical .pareciera que
se|. rac¡¡ca| es a|g0 ma|0i cuando en
este caso significa precisamente eso:
c|e raíz.¡Yya era hora de que alguien
se tomara la tarea de arrancarla co

rrupción de raíz en serio y no sólo se
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sentara en la silla presidencial a simular!
Otro de los asuntos curiosos que se han dacío en estos

días fue la publicación en redes c!e Marcelo Ebrarcl a la orilla
c!e un rincón, un luchador azteca. Él se encuentra sacando
el pecho orgulloso, mostrando fuerza con el puño derecho
apretado. ¡Y curiosamente el posteo dice "a punto ele subir al
ring!". ¡¡¡O sea que va en serio y con tocio!!!

Y por último otro cíe los anuncios más inquietantes,justo
en estos pesarosos momentos: Citigroup vende BANAMEX.
Gabriel Reyes Orona conoce muy bien la historia de esa com
pra ele BANAMEX que en realidad fue la compra de un pagaré
recién rescatado porel Fobaproa.Todoante la indolencia del
Presidente en turno, allá por el 2000,y aceptando que esa fue
la causa principal de que dejara su puesto como Procurador
Fiscal. Ahora los derecho/ros quieren socor rojo asegurando
que es una muestra fehaciente del incierto futuro monetario
del país, pero realmente es todo lo contrario.

Según Reyes Orona, el Banco del Bienestar intentará crecer
y llegara los rincones más apartados del país para acaparar
todas las remesas y, siendo la principal entrada económica
de nuestra nación, éstas dejarán c!e ser negocfazo para los
bancos que actualmente sacan de ahí pingüesganancias.

iAmén de que estará mucho más controlado el intento de
lavado de dinero por ese medio!

Pero no importa quién se lo quede, por favor que pague sus
impuestos. ¡No como Citigroup que no pagó nada diciendo
que estaba rescatando el banco!

Fecha: 14/01/2022

Página: 9

Area cm2: 276

2 / 2

Columnas Políticas

Fernanda Tapia

Costo: 16,008

Página 13 de 18



La 4T, AMLO y la Secretaría del Trabajo le quedan
mucho a deber a la clase trabajadora y dan la
razón a los reclamos de Estados Unidos

il o ha concluido e! primer mes del nuevo
  año y los congresos de Estados Unidos

y México reprocharon a sus respectivos
presidentes [JoeBiden y Andrés Manuel
López Obrador] el incumplimiento cíel

l| TMEC en diversos rubros, colocando a am
bas naciones en una guerra de reclamos.

Del lado estadounidense, la Comisión de Finanzas del
Senado, encabezada por Ron Wyden y Mike Crapo, acusó
retrasos y omisiones de México en los sectores energético,
agrícola y farmacéutico, pero particularmente en el ramo
laboral. Hicieron sentirsusinconformiclaclesaKatherineTai,
directora de la Representación Comercial de EU.

Les preocupa que los esfuerzos para mejorar los derechos
ele los trabajadores mexicanos sean clesigualesy que la imple
mentación ele la reforma laboral no avance tan rápido como
se requiere. Recordaron que el TMEC contiene obligaciones
para eliminar el trabajo forzoso y obligatorio, pero estiman
que estamos muy lejos de cumplirlas.

Citaron como ejemplo que el 21 de octubre de 2021, la Oficina
de Aci anas y Protección Fronteriza c!e EU frenó la importación

de tomates mexicanos, producidos
mediante trabajo forzoso.

A raíz de este reclamo, vale la pena
preguntarse: ¿qué es y en qué con
siste la reforma laboral? México se

comprometida crear iniciativas para
mejorar las condiciones de la clase
trabajadora en salarios, arbitraje la
boral y nuevas prácticas sindicales.

Sin embargo, en tocio nos queda
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a deber la 4T, particularmente la Secretaría del Trabajo, a
cargo de Luisa María Alcalde. Por ejemplo, el Centro Fe
deral ele Conciliación y Registro Laboral, a cargo c!e Alfredo
Domínguez Marrufo, inició funciones el 3 ele noviembre con
muchas dificultades, por falta de recursosy profesionalización
de sus funcionarios. Tampoco ha podido romper con la mala
reputación heredada del Sistema Registral tradicional, en el
que intereses creados determinaban si una organización
sindical obtenía su registro o no. Si bien es cierto que la nueva
política está basada en la democracia, tal parece que la curva
de aprendizaje llevará mucho tiempo, pues hay resistencias
del viejo sindicalismo para realizar procesos democráticos
que permitan legitimar contratos colectivos.

A eso hay que agregar las dificultades que provoca la falta
de recursos en el Centro Federal de Conciliación, para instalar
oficinas en todo el país, como el accidente que ocurrió hace
un mes en Baja California, cuya sede se vino abajo,junto con
un viejo centro comercial. Pero eso no es lo peor. Se irán a la
calle unas cinco mil personas que laboran en la Junta Federal
de Conciliación y Arbitraje. Correrán la misma suerte dos mil
elementos cíe la Guardia Nacional y otros miles de agentes ele
la FCR.queal íníciarel año fueron despedidos, convirtiéndose
también en el vivo ejemplo de que eso de la reforma laboral
es un sueño guajira de la 4T.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomecicuerda:"La ilusión vale
cuando la realidad la toma de la mano".
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¿Y dónde quieren que estén los casi 800 locales de
atención ciudadana para tramitar la credencial de
elector, en la banqueta?

il n par de tu/fe del consejero electoral Ciro
Murayama dan cuenta del ánimo con que

[ j fue recibido el "plan c!e austeridad" que
¦ ' realizó el gobierno federal para el INE, se

gún el cual el instituto podría llevara cabo
l| plenamente la Revocación de Mandato sin

recibir un sólo peso extra.
Por un lado, acusó al gobierno de querer destruir al INE:
"Cuando las elecciones (mal hechas] las organizaba el go

bierno (1988) ellos decidían el gasto. Hoy que hay un instituto
autónomo, el INE, el gobierno no manda en sus decisiones.
El gobierno debería hacer bien su trabajo en vez de querer
destruir lo que sí funciona: el INE".

En el segundo, acompañado de un video, Murayama
calificó de ridicula su propuesta:

"El gobierno pretende que el GPlNEMexico reduzca gasto
en arrendamientos. ¿Y qué renta el INE? Pues los locales
donde se ubican casi 800 módulos de atención ciudadana

para tramitar la credencial. ¿Dónele quiere que estén, en la
banqueta? Rayan en el ridículo", apuntó.

Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, ridiculizó
 a su vez desde un webinarj

"¡Acaban c!e descubrir cómo aba
ratar e' costo c'e'INE! Pues hay que
desenmascarar cuando estas pro
puestasestánformuladassinninqún
 . .

sustento técnico mínimo y alguna
seriedad... Por ejemplo, quien hace
esta propuesta desconoce cómo
funciona el INE, porque se dice 'es
tamos en una propuesta sin afectar
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los derechos de los trabajadores sinclicalizaclos del instituto....
Bueno, en el INE no hay sindicatos".

•••

DELFINA DA PENA—¿Qué opina del papel que desempeña
Delfina Gómez al frente de la SEP?, le preguntan desde las
páginas de El Universal a Eduardo Backhoff, expresidente
de la Junta de Gobierno del desaparecido Instituto Nacional
para la Evaluación de la Educación.

—Todo es caricature seo. A mí me da mucha pena teñera
una secretaria como la maestra Delfina. Hay una película que
se llama ¿Y dónde está el pilotoPEso es loque está pasando
con la SEP, ¿dónde está Delfina?, ¿qué está haciendo?, ¿qué
programas ha impulsado la SEP? Se desconoce completa
mente lo que está haciendo.

• ••

GEMAS: Obsequio de AMLO acerca de su segundo con
tagio de COVID: "Yo con pciracetamoly aunque se rían mis
adversarios, cuestionan al doctor Alcocer porque dijo que
con VapoRub, pues sí. Cuando era niño recuerdo que nos
enfermábamos de gripa y mi mamá nos ponía VapoRub
en el pecho y en las plantas de los pies y así nos acostá
bamos, y en los píes nos ponía unos calcetincitos...Bueno,
esos remedios y miel para la garganta y un poco de limón
con eso sale uno adelante; además no están de más las

caricias, nunca sobran las caricias entre parejas, caricias a
las hijos, entonces, con cuidado nada más de no contagiar,

pero no hay gravedad".
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¿"Somos muy respetuosos de la ley*?
"Ya en su momento lo hablaré".

Eso contestó Detfma Gómez Álvarez, secretaria de Educación
Pública, cuando le preguntaron ayer sobre la multa que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le impuso a
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) por el diezmo cobrado
a los trabajadores de Texcoco cuando ella era presidenta municipal.

Al salir de Palacio Nacional se negó a contestar preguntas y se
limitó a evadir y a reír.

Gómez Álvarez fue candidata de Morena a gobernadora del
Estado de México en 2017 y perdió con Alfredo del Mazo, pero
pretende serlo nuevamente en 2023.

¿Y qué hizo con los 2 millones 200 mil pesos que descontaron a los
trabajadores del municipio?

Financió a Morena.

»se soltó el peto ayer.
Además de rechazar el plan de austeridá que presentaron las

Secretarias de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y de la Función
Pública (SFP) por considerarlo una ocurrencia, se lanzó contra el

diputado de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, quien presentó denuncia
para meterlos a la cárcel por negarse, dijo, a realizar la consulta
sobre revocación.

Acusó al presidente de la Cámara de Diputados de ser "un
personaje que mostró su verdadero talante autoritario por llevar ai
terreno de lo penal lo que debió dirimirse en otro plano".

Él lo que quiere es que algunos consejeros vayamos a la cárcel,
porque no nos subordinamos al poder.

La sociedad entera se manifestó en su contra. Hasta el presidente

le dijo que no es correcto y declaró que haría todo lo posible para
que no procediera la denuncia, pero, hasta ahora, no ha mostrado
nada en ese sentido.

Es que el hoy el INE está blindado. Jurídicamente nadie va a poder
proceder en contra del INE, dijo en diversas entrevistas.

La consulta está prevista para el 10 de abril.
 El plan de ambas secretarías prevé ahorros por 2 mil 972

millones de pesos, pero tiene una serie de errores de primaria, se
escuchó en 1

México sumó ayer por segundo día consecutivo más de 40 mil casos
de Covid en 24 horas. La Secretaria de Salud reportó 43 mil 523
contagios y 148 muertes, mientras el miércoles fueron 44 mil 187
casos y 190 decesos.

En tanto, las imágenes en farmacias privadas, puestos del
gobierno de la CDMX y las diversas instituciones de salud se repiten
diario y las 24 horas del día en busca de una prueba para detectar
el mortal virus Omicron que les sirva para tramitar su incapacidad
médica y presentarla en sus centros de trabajo.

Ayer, el director del IMSS, Zoé toMadu, y la secretaria del Trabajo,
luisa Hará Alcalde, pidieron a los patrones aceptar el permiso Covid
para disminuir las grandes filas.

Los especialistas en todo el mundo aseguran, a diferencia de lo
que dice Atufrós Manuel López Obrador, que no es que el virus sea
menos letal, sino que las vacunas han ayudado a que los síntomas y la
enfermedad por covid sean menos agresivos.

No obstante, de continuar la tendencia al alza de casos, tarde
o temprano se va a saturar el sistema hospitalario, se escuchó en
radnpasüo.
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La razón a Monreal, un revés a Cuitláhuac
La Suprema Corte del ministro presidente, Arturo ZaJdívar le dio

la razón al líder del Senado, Bcardo Monreal y de paso aplacó al
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García para que aceptara,

ipso tacto invalidar su ley de ultraje a la autoridad que llevo encarcelar a
varios jóvenes.

Desde luego que no gusto al mandamás veracruzanos, pero no le
quedó otra más que aceptar la decisión de los ministros.

Es una derrota anunciada en su primer round del pleito que
sostienen los grupos de Sandia Shembaum contra Monreal y que
se gestó en Veracruz donde además del caso de los jóvenes esta la
detención del secretario técnico y brazo derecho de f"

como coordinador de la bancada de sena
dores del PRD denunció incluso que hay una necedad del Congreso
de Veracruz de querer sostener ese delito de ultraje a sabiendas que
la Corte lo desechó al declarar inconstitucional. Argumentó para des
echarla, es decir que puede ser por un insulto o alzar la voz para que
puedan aplicarle ese delito.

Veracruz sufre un detrimento por la violencia desatada y que exhibe
al gobernador su incapacidad, vaya que ha sido prácticamente rebasa
do y Monreal sabe que puede llevarlo a desaparición de Poderes si se
registra ingobernabilidad.

La denuncia de Monreal del caso de esos jóvenes que fueron
detenidos por abuso de la autoridad, no le gusto nada al gobernador
que respondió con el encarcelamiento de su brazo derecho Juan
Manad del lio Virgen y que quieren apretar mediante la presión
para que Monreal desista de esa a amenaza de llevarlo a proceso
por la desaparición de Poderes.

Vamos a ver la próxima semana como se acomodan en este pleito
pues no pierda de vista que pueden dar sorpresas de un ladoy del otro,
aunque por ahora el gober veracruzano perdió la primera.

IMSS OTROGA PERMISO EN COVID EN LINEA

Una buena noticia para los trabajadores anunció el director del IMSS,
2oé Robledo y la secretaría del Trabajo, üása Alcalde üján para que los
empresarios o empleadores, que por cierto les resaltaron que han sido
muy solidarios, para que acepten el Permiso Covid que otorga ese insti
tuto en línea como prueba para obtener su incapacidad.

Que no es un tema de opinión, es ún tema legal y por ello llamaron
para que todos los empleadores del país lo asuman. Desde el
lunes 10 de enero se puede realizar el trámite de ese Permiso
Covid y se registra como evidencia para el empleador de que tiene
que cubrirse la incapacidad.

OTRA AGRESION EN PLAYACAR A TURISTAS EXTRANJEROS

En Playa del Carmen, en Quintana Roo que gobierna Caite Joaquii
ocurrió un hecho vergonzoso otra vez de agresiones contra turistas por
personal de seguridad del hotel The Reef Playacar.
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De nacionalidad rusa, Ofegfektarw, el martes se acompañaba de su
novia sobre la playa de ese hotel para encontrarse con unos amigos que
ahí se hospedaban.

De entrada se fueron contra la novia para pedirle que se retirara
porque era playa privada y obviamente porque no portaban las pulseras
que los identifica como huéspedes del hotel.

El novio, por cierto que es un actor de TV y Cine de ese país, al tratar
de defenderla se le fueron encima para agredirlo, esposarlo para acu
sarlo primero que se había robado dos toallas, luego había golpeado al
gerente y después que el mismo se golpeó en el piso para generarse
lesiones. Y cuando llamo a la embajada, lo acusaron que fue a buscar
cocaína. Así o más fabricados.

Que pensará el secretario de Turismo, Mjgnl lorruco que anda muy
movido generando la promoción para traer a México el turismo interna
cional, y cuando están aquí otros personajes se encargan simplemente
de correrlos.

En la alcaldía Cuauhtémoc de la panista Sandra Cuevas, han detectado
más de «JO aviadores y en consecuencia tos han despedido, esa acción
no gustó a tos congresistas de la Ciudad de México, antes la Asamblea
Legislativa y hoy Congreso de la CDMX que sin pensarlo arremetieron
descalificando despidosinjustificados.

En Alvaro Obregón con Lia linón y Miguel Hidalgo de Mairicio
labe, también le han metido mano a adelgazar la nómina al detectar cien
tos de aviadores.

Desde luego que los diputados, que son mayoría de Morena no han
podido digerir el revés que les dieron tos panistas y priistas con perre
distas de Marfco Cortés, Alejandro Moreno <Alton y Jesús Zandrano de
arrebatarles 9 de 16 alcaldías.
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REDES íl "j ¿Í,Í
DE PODER ffl f

Encontronazo en Tláhuac
La actual alcaldesa ele Tláhuac,

Berenice Hernández, y el excle
legado y líder local de Morena
en la demarcación, Rigoberto
Salgado, lian tenido fuertes
discusiones por el manejo de la
administración gubernamental.
Se dice que Salgado Vázquez

(quien designó a la candidata de
Morena en Tláhuac por su poder
en la zona) regaña a Hernández
Calderón por no poder lidiar con
los problemas vecinales y los
descontentos que existen con el
partido.

Ante esto, hay quienes ven una
ruptura (hasta un posible cambio

de partido en la alcaldía) y que,
por fin, salgan a relucir algunas
presuntas irregularidades de
Rigoberto Salgado, quien en 2017
salió bien librado de un proceso
donde buscaban destituirlo por
sus presuntos nexos con el crimen
organizado. De ser asi, habría una
crisis política en Tláhuac, alcaldía
que en el pasado proceso electo
ral fue muy disputada.

Defensa ¿tardía?
No les falta razón a los diputados
de oposición quienes se manifes
taron en contra de la propuesta
de austeridad del Ejecutivo fe
deral para el Instituto Nacional

Electoral, quienes consideraron
esto como una intromisión a la

autonomía del INE, pero no deja
de llamar la atención que parecie
ra que algunos andan más en
busca del reflector que otra cosa,
porque, por ejemplo, durante la
presentación de las reservas al
dictamen del Presupuesto de
Egresos de la Federación para
2022, ningún diputado incluyó
alguna para evitar el recorte
presupuestario para el INE. Sí, no
les alcanzaban los números para
que se tomara en cuenta ninguna
reserva, pero de entre más de las
mil900 presentadas no hubo
alguna que defendiera la auto

nomía financiera del Instituto,
como ahora pretenden.

Aviso a interesados

Aunque la futura compraventa
de Banamex será un proceso
largo y predominantemente entre
particulares, no deja de ser signi
ficativa la postura del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
quien expresó su interés para que
el banco vuelva a ser "mexicano",

y hasta dio nombres de posibles
compradores. No hay que olvidar
que mucho tendrán que decir la
Secretaría de Hacienda y la Cofe
ce para que la operación llegue a
buen puerto.
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EMERGENCIA EN SALUD Y EN

NOMBRE' DEL GOBERNADOR
Entre el aumento de casos de C0

VID19, que ya están por superar
la barrera de seis mil contagios
diarios de las diferentes varian

tes, y la contaminación impa
rable, los habitantes de Nuevo
León, principalmente en la Zona
Metropolitana de Monterrey,
pasan por un momento difícil de
salud pública.

Nos dicen que existe mucha
preocupación en la Secretaría
de Salud, misma que se ha
extendido a los funcionarios

de los diferentes municipios
metropolitanos, quienes están
pidiendo en los comercios y
negocios que ante cualquier
brote de coronavirus dejen de
operar.

Otra situación que se ha deja
do de lado es el monitoreo de las

aglomeraciones en el sistema de
transporte público, una situación
a la que la titular de Salud, Alma

Rosa Marroquín, tendría que
poner una especial atención.

También las hospitalizaciones
han incrementado en los

diferentes grupos de edad. La
funcionaría, sin duda, tiene
mucho trabajo por hacer, no
sólo por el tema de COVID19,
sino por los problemas
respiratorios y el cáncer de
pulmón a consecuencia de la
contaminación.

EN'NOMBRE'

DEL GOBERNADOR

En donde se deben encender las

alar mas es en el equipo del gober
nador Samuel García, pues exis
ten dos personas que, utilizando
el nombre del mandatario, están
queriendo engañar a ciudadanos.

Nos dicen que una persona de
nombre Rogelio Torres Vallejo,
en complicidad con un presunto
empleado de la administración es

tatal, Jesús Hernández Guzmán,
ofrecieron un trabajo editorial
muy ambicioso sobre los logros
del mandatario a un grupo de
profesionales.

El proyecto era hacer varios
libros, en tres ediciones, a lo largo
del sexenio.

La ganancia era muy tentado
ra, más por el pago, que sería por
anticipado, por lo que les requi
rieron diversas sumas de dinero a

los interesados en participar para
depositarlas en una afianzadora,
dinero que les sería devuelto una
vez iniciado el proyecto.

Pero este nunca arrancó,
empezaron las evasivas e incon
gruencias y ahora los implicados
se niegan a devolverles los recur
sos que invirtieron para trabajar
en esos supuestos libros que
compilarían el trabajo de Samuel
al frente de Nuevo León.
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Las historias son desgarradoras y las cifras catastróficas:
300 mil 412 muertes y 4 millones 136 mil 440 casos acu
mulados por Covid19 en México.

Ante esto ¿qué dice el Presidente y los funcionarios de sa
lud? Aquíles dejó algunas de las frases de la 4T durante la pan
demia, desde el "detente" y la "curva plana" hasta el milagroso
Vaporub para el "covidcito" y el "cubrebocas que sirve para lo
que sirve y no sirve para lo que no sirve"...

inhalen, e:xhalen. No sé sí quieren jtfír o llorar, pero estas
son las frases recurrentes de nuestros funcionarios en tiem

pos de Covid19, una verdadera tragicomedia mexicana.
Comenzaré con el presidente Andrés Manuel López

Obrador, quien no tenía gripa, ¡sino Covid! Aun con sínto
mas y sin cubrebocas decidió hacer su mañanera por casi
dos horas. Ni su escudo protector —el famoso "detente"—,
evitó su segundo contagio y aunque le deseo pronta recu
peración, aquí dejo sus frases:

—"Sí, amanecí ronco, me voy a hacer la prueba más tarde,
pero yo creo que es gripe".

—"No mentir, no robar, no traicionar, eso ayuda mucho
para que no dé el coronavirus".

—"Lo del coronavirus, eso de que no se puede uno abrazar.
Hay que abrazarse, no pasa nada".

—"Es nuestro país, afortunadamente, de los países más
preparados y con menos riesgos por la afectación de éste vi
rus, para que estemos tranquilos".

Sigamos con las frases de Hugo LópezGatell, quien pasó de
ser el rockstar del gobierno atener elapodo del Doctor Muerte:

—"La fuerza del Presidente es moral, no de contagio".
—"No digo que no sirva (el cubrebocas). Lo que digo e:S: sir

ve para lo que sirve y no sirve para lo que, desafortunada
mente, no sirve".

—"Hemos aplanado la curva, para que nadie se confunda
y malinterprete, aplanar la curva no quiere decir que es exac
tamente plana. Exactamente plana quiere decir: no tenemos

una epidemia".
—"Este nuevo coronavirus produce gruesamente más de

95% de casosleves, indicala situación deuna enfermedad que
no pone en riesgo la vida".

—"Sime espero a que la escuela tenga 10 niños infectados,
puedo cerrar la escuela y esa medida aplicada a 10 contra 990
es más efectiva que si la cierro cuando es sólo uno contra 999".

—"Por cada dosis que por acción judicial se desviaran hacia
un niño o una niña, se le está quitando la oportunidad (de va
cunarse) a una persona que tiene un riesgo mayor".

¿Y qué me dicen del secretario de Salud, Jorge Alcocer? Po
co se le ve y cuando da la cara dice estas frases:

—"Es tan sólo con tés, paracetamol y, desde luego, lo que
usan las mamás, el Vaporub y todas esais cosas que parecen ser
intrascendentes (las que ayudan a los niños con Covid)".

"Si a mí me preguntan: ¿A su nieto le vacunan? No a esa
edad, hasta no saber".

Ahhh, aquíles dejo las cerezas del pastel:
—"En la gran mayoría de las personas vacunadas, la va

riante Ómicron es un covidcito": Pedro Miguel.
—"YO no, no (uso cubrebocas). Yo estoy blindada con mis

gotas. Son nanomoléculas de cítricos": Olga Sánchez Cordero.
—"Si ustedes son ricos, tienen el riesgo (de tener Covid); si

son pobres, no. Los pobres estamos inmunes": Miguel Barbosa.
"El tapaboca ya es opcional, si quieres telo pones y si no,

no. Nosotroshemos declarado Covid free todos los lugares en
donde estamos": Layda Sansores.

Inhale, exhale. Lo más triste és que seguirá habiendo ocu
rrencias y a casi dos años del primer caso de Covid en México,
seguimos sin tener una estrategia para enfrentar la pandemia.

La 4T ha minimizado al virus y hoy lo demuestra de nuevo
Gatell recomendando a las personas no hacerse pruebas aun
que tengan síntomas... para que no se angustien Así como lo
están leyendo! Mejor que confiese que NO compraron pruebas
y que, insisto, NO hay una estrategia federal.»
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RED
COMPARTIDA
BONILLA, SE QUEDA A VER TV

Resulta que ni siquiera la la
bia del presidente conven
ció a Jaime Bonilla de aban

donar Baja California, el ex
gobernador se está dedi

cando a recuperar los negocios perdido
por dos años y a levantar su canal de TV.
Las dos invitaciones hechas, una para
llegar a la subsecretaría del Bienestar y
otra a la Secretaría de Gobernación para
fortalecer a Adán Augusto López, fueron
rechazadas o por lo menos pospuestas
para la recta final del sexenio, cuando se
necesite experiencia en la operación
electoral.

La alcaldía de Miguel Hidalgo
hizo una denuncia en la Con

traloría de la CDMX porque el
contrato para la adquisición e
instalación de cámaras de vi

deo vigilancia, Licitación Pública Nacio
nal 300010260072L se armó, dicen, en
beneficio de una sola empresa: Secure
Witness de México que al final se quedó
con el contrato, pero además fue blinda
do por la jefatura de la unidad de Gestión
Estratégica de Seguridad Ciudadana de la
administración anterior, la de Víctor Hu
go Romo; por lo que no se le pueden ha
cer cambios. El gobierno local pagó 22
millones de pesos del fondo del Presu
puesto Participatívo 2020 y 202LCon la
denuncia el equipo legal de Mauricio Ta
be apuesta a modificar bienes y servicios
a adquirir. Se dice que Secure Witness de
México es representada por un empre
sario restaurantero, Dennis Stevens, y
que con Miguel Ángel Mancera de jefe de
gobierno obtuvo dos contratos por más
de 57 millones de pesos.
Desde 20E se hizo una pri

mera denuncia contra el

empresario Jacobo Kurzon
por presuntamente haber
se apropiado de un terreno

en Lomas de Tecamachalco donde cons

truyó departamentos que fueron vendi
dos a siete familias que no sabían que
hablan pagado por problemas. El MP de
la Fiscalía Especializada en Delitos de
Robo con Violencia y Patrimoniales de
Cuantía Mayor, Brandon Trejo, recibió en
agosto pasado, de parte de la Fiscalía del
Edomex, de Alejandro Jaime Gómez; la
carpeta de investigación sobre el pre
sunto fraude para que lo judicializara,
pero en diciembre pasado, cuando espe
raban esta acción, informaron que no
porque hay una investigación en curso.

PD: Le contamos que se viene una
grilla fuerte en el Sindicato Único de Tra
bajadores de la Música y bueno, hay otro
candidato no oficial, es Víctor Guzmán
González, que trae dos apoyos externos,
la alcalde de Alvaro Obregón, Lía limón;
y el ex diputado del PRI y hoy parte de la
CTM, Armando Baez Piñal.
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TEXTUALES

OPTIMISMO EN LA ADVERSIDAD

J. ADALBERTO VILLASANA

Hay optimismo aún en la adversidad, así es el
mexicano, en medio de la cuarta ola de con
tagios, la cual es fuerte, además del desem
pleo y la inflación la población se echa para
adelante y espera tiempos mejores.

El más reciente estudio el estudio de Ipsos, Global Ad
visor Predicciones 2022 revela que el 757o de mexicanos
considera que este año más del 807o de la población
mundial recibirá al menos una dosis de la vacuna contra

el Covid19.

Hay que indicar que el ejercicio recoge las opiniones
de más de 20 mil personas en 33 países diferentes sobre
qué depara este año y refleja un optimismo y confianza
general en la sociedad.

Por lo que respecta a la población mexicana, el 77%
piensa que los centros de las ciudades volverán a estar
concurridos a medida que la gente vuelva a trabajar en
las oficinas con regularidad.

Pero, hay una reacción no tan positiva que es la per
cepción sobre los precios de los bienes y servicios, pues
el 74 % de mexicanos creen que estos subirán más rápido
de lo que suben sus ingresos.

Sin embargo, hay que ser cautelosos, por ejemplo,
Daniel Mendoza Ghio, especialista en ciencias económi
cas de la Universidad del Valle de México, advirtió que,
tras dos años de pandemia, se prevé que en este 2022 se
reflejen los estragos económicos reales ocasionados por
Covid19, por lo tanto, los mexicanos afrontarán la cuesta
de enero y el año más complejo en décadas.

Las preocupaciones principales de la población mexi
cana son tener salud y trabajo, sin embargo, cuando el
2021 concluyó con una tendencia de recuperación del
empleo, la variante Ómicron modifica el panorama para
los especialistas.

En su análisis sobre recuperación y generación de
empleos durante 2021, realizado por el colectivo de eco
nomistas de México ¿cómo vamos? Se apunta que, de
acuerdo con los datos publicados por el Instituto Mexi
cano del Seguro Social (IMSS), al 31 de diciembre de 2021
había 20 millones 620 mil 148 puestos de trabajo. Esta
cifra es muy cercana a la que se tuvo en febrero de 2020
mes previo al inicio de los confinamientos—, cuando se
teman registrados 20 millones 6B mil 536 puestos.

Se considera que el choque en los puestos de trabajo
registrado en el IMSS provocado por la pandemia de Co
vid19 fue más profundo que el de la Crisis Financiera
Global de 2008.

En la Ciudad de México la brecha en la generación de
puestos formales es menor (aunque parte de su disminu
ción reciente se debió al menor ritmo de recuperación de
los puestos de trabajo ocupados por hombres), con 72
mujeres con registro en el IMSS por cada 100.

Textualmente hay que decirlo: El mexicano se queda
rá cruzado de brazos, saldrá a ganarse la vida honrada
mente, a pesar de que las decisiones tomadas desde el
gobierno no han dado los resultados esperados. Hay op
timismo ante la adversidad, cómo decían las abuelas:
mientras tengamos salud, lo demás como sea. Cuídense y
usen correctamente el cubrebocas.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Salen más excretas

de cloaca veracruzana
En medio del tardado anuncio de la

senadora presidenta del Senado de la
República, Olga Sánchez Cordero, de

que reforzarán las medidas sanitarias y
restringirán las actividades públicas hacia
el interior del recinto parlamentario, ayer
el senador Dante Delgado le dio otra pata
da en el trasero a Cuitláhuac García, el diz
que gobernador de Veracruz.
Pero vayamos por partes. Resulta que ayer

por la tarde "el florerito" que cambió de
aparador salió con una circular para dar a
conocer lo que debió decir desde hace tres
semanas. Que se tomarían las medidas ne
cesarias para evitar la propagación de con
tagios de la variante ómicron de Covid, que
ya enfermó a muchos en el Senado, inclu
yendo a este escriba.
Pero en fin, más vale tarde que nunca, y en

la parte medular de su circular, doña Olga
nos dice que se mantendrá el control de
ingresos y salidas de personal de visitan
tes mediante medidas de seguridad como
toma de temperatura corporal a distancia
y entrega de gel para higienizar manos.
En caso de presentar sintomatología de

vías respiratorias, se solicitará a las perso
nas pasar al servicio médico para ser
valorados.

Continuarán con la toma de pruebas rápi
das de antígeno SARSCoV2 porgramadas
para el personal que labora en la institución,
así como a personas invitadas a eventos,
siguiendo el protocolo médico en caso de
ser positivo el resultado.

Se informara al personal, a través de lme
amientos de seguridad sanitaria, para pre
venir y controlar la propagación de Covid
19 mediante trípticos, carteles e infografí
as sobre el correcto lavado de manos y el
uso adecuado de la solución a base de

alcohol.

Otro hocicazo

a Cuitláhuac
Pero les decía al principio de estas líneas,
que el senador líder de Movimiento Ciuda
dano, Dante Delgado, le propinó ayer otro
revés a su paisano que cobra como gober
nador en Veracruz, Cuitláhuac García, al
dar a conocer oootro caso de injusticia en
aquella entidad.
Ahora se trata del diputado federal electo,

Rogelio Franco Castán, quien se encuen
tra en prisión desde marzo de 2021 por el
delito de ultrajes a la autoridad. Este caso se
suma al del secretario técnico de la Junta de
Coordinación Política, José Manuel del Río
Virgen, y al de un sinfín de veracruzanos.
Recordemos que el destape de esta cloa

ca veracruzana la inició el senador Ricardo

Monreal Ávila, presidente de la Jucopo,
quien ha emprendido una batalla contra este
tipo penal, pues considera que se está ins
trumentado para legitimar el abuso de auto
ridad en contra de las y los ciudadanos de
Veracruz.

Por ello, en múltiples ocasiones ha pedido
que la legislación de un delito no institucio
nalice el abuso de autoridad ni le dé ele

mentos legales al Estado para vulnerar la
libertad y seguridad de sus ciudadanos.
En este caso, el titular de la defensa de

Franco Castán, Luis Enrique González
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Lira, afirmo que la detención es un acto
arbitrario, injustificado y desapegado al
Estado de derecho.

Detalló que no hay ningún elemento jurí
dico que acredite un riesgo cautelar para
que se encuentre tras las rejas, ni existe evi
dencia o materia probatoria para que se le
aplique la prisión preventiva.
Por ello, el senador Dante Delgado hizo

un llamado al Poder Judicial para que actúe
conforme a derecho en este y en los más de
50 casos que la Comisión Especial ha docu
mentado. En el caso de Franco Castán, pun
tualizó, se trata de un caso más evidente,
pues se trata de un personaje de la vida
pública del estado.
Advirtió que se trata de un procedimiento

al margen de la ley donde se utilizó el poder
público para agraviar a un personaje notorio
de la lucha política del estado de Veracruz y
que tiene una dimensión importante.
Todos los casos serán claramente docu

mentados, reiteró, pues no se trata de agra
var o incomodar a ninguna institución, sino
impedir que haya violaciones al Estado de

derecho y a los derechos humanos de la ciu
dadanía de la entidad.

Desaparecer poderes

Por su parte, en conferencia de prensa, el
senador del PAN, Damián Zepeda, dijo que
el gobernador, Cuitláhuac García, está
fuera de control.

Además, ha mostrado claro desprecio
hacia los contrapesos y las medidas de con
trol constitucional, como es el Senado de la
República.
A título personal, consideró que se podría

valorar la figura de desaparición de pode
res. "Este tipo de gobernante no debemos
permitirlo, sea del partido que sea, no es
un tema partidista
A don Cuitla, tarde que temprano, lo

alcanzará el brazo de la justicia. Es el rival
más débil de los que se consideran "eí ala
dura" de las y los morenos, y no porque no
tenga apoyos, sino por lo imbécil e incapaz,
solito se va a ahorcar.

Como dicen en el pueblo: a un marrano
dale cuerda, y solito termina ahorcado.
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Citibanamex, Oceanografía y Monreal

Oceanografía: El 14 de febrero 2014, la Secretaría de
la Función Pública emitió la Circular OICPEPAR18.575

005/2014 a través de la cual se informó 11A exPGR y entidades
federativas abstenerse de celebrar contratos con la persona
moral Oceanografía S.A. de C.V.", una empresa con más 40
años de experiencia en la industria petrolera con servicios
integrales de ingeniería y buceo. La decisión de la Secretaría
de la Función Pública fue resultado de una solicitud del

Órgano Interno de Control de la empresa Petróleos Mexica
nos (Pemex). Esta información está relacionada con los pen
dientes de Citibanamex y sus demandantes en los que resal

tan violaciones al Código de Comercio de
CdMx. Como se recuerda, el martes,
Citigroup anunció su intención de

desprenderse de sus operaciones de
banca en México para enfocarse eni
clientes institucionales. Sus negoi
cios a la venta incluyen las operai
ciones de banca de consumo, pe8
queñas empresas y negocios de8
banca de mercado en este país. ElI
grupo aclaró que continuará opei
rando en México mediante unaI
licencia bancaria local a través de su8
negocio de clientes institucionales.
Clausura: También informó de su retiro de la banca de

consumo y empresarial en México como ubicó a la venta la
marca Citibanamex Afore, casa de bolsa y su negocio mino
rista que incluye tarjetas y crédito a empresas. Sin embargo,
omitió la existencia de demandas mercantiles aun sin ejecutar
se que reflejan los reclamos de empresas mexicanas para que
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se les paguen los recursos que violentó Citibanamex. Un
ejemplo es Oceanografía, que demandó la restitución de
cinco mil millones de dólares de la institución bancaria, la
cual ganó varias demandas ante el Poder Judicial y confirmó
sus razones e incumplimiento del contrato. A pesar que

Banamex y Oceanografía, durante los más
de 20 años en que ambas trabajaron jun
tas, registraron diferentes escándalos
y quejas de usuarios envolvieron a
la institución propiciándola pérdi
da de clientes, al igual que posi
ciones claves en el mercado como

Oceanografía, a la cual acusó en
febrero de 2014 de fraude por 500
millones de dólares vía préstamos
requeridos por la constructora al
banco con la garantía de cuentas
por cobrar por servicios prestadosla
a Pemex Exploración y Producción
con facturas irregulares.

Irregularidades: Otra que afectó a Citigroup fue en
2015 cuando el Departamento de Estado de Estados Unidos la
investigó para determinar si esa entidad financiera permitió
que sus clientes movieran fondos ilícitos. Según Bloomberg,
en enero del mismo año, la institución envió a Banamex un
pedido de información sobre sus controles para evitar el lava
do de dinero, además solicitó documentos sobre sus investiga
ciones (duediligence) en operaciones que involucran a cente
nares de clientes. Citibanamex se ubica en los primeros
lugares de las instituciones con más quejas por parte de la
Comisión Nacional para la Protección de los Usuarios de
Servicios Financieros (Condusef) en consumos, transferen
cia y cargos no reconocidos.
Monreal es ídem: Según el senador independiente

Cristóbal Arias, "cuando el presidente electo Andrés Manuel
López Obrador se presentó ante los senadores electos de
Morena, sugirió que aprobaran como su coordinador a Ricardo
Monreal y como presidente de la Comisión de Relaciones
Exteriores a Héctor Vasconcelos". Así se definió el liderazgo de
la bancada de Morena, cuyo titular propuso como primer pre
sidente de la mesa directiva al purépecha Arias Solís. Sin
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embargo, la mayoría optó por Martí Batres, quien disputó al
zacatecano su reelección en ese encargo al que finalmente,
accedió para el segundo año de la LXIV Legislatura, la tabas
queña Mónica Fernández con el voto de los senadores del
PES. El martes pasado, la senadora guinda Antares Vásquez
planteó discutir la remoción de su coordinador Monreal,
ante las declaraciones en las que afirmó que los radicales
acabarían con México. Pidió que las decisiones se tomaran en
colectivo por parte de los 61 elementos.
Reconciliación: El 5 de noviembre de 2017 en

Villanueva, Zacatecas, así respondió el presidente del Comité
Ejecutivo Nacional de Morena, AMLO, sobre el ofrecimiento
que haría a Ricardo Monreal para continuar en su partido
"Seguir luchando para lograr la transformación de México" y
enfatizó: "Monreal ayuda mucho al movimiento y si se llama a
la gente que se venga a Morena, con más razón, es el caso de
Ricardo y por eso voy a hablar con él". En esa ocasión AMLO
fue acompañado por su similar de Morena en Zacatecas Fer
nando Arriaga, los legisladores Mariana Trejo y Fernando
Arriaga, el actual senador José Narro, Santiago Domínguez
como los hermanos Saúl y David Monreal. Aunque AMLO
no logró asistir a la zona arqueológica 'La Quemada' por
ajuste de agenda, se trasladó a Calvillo, Aguascalientes,
donde este año Morena postuló para la coalición "Juntos
Haremos Historia" MorenaPTPVEMNueva Alianza, a Nora
Ruvalcaba Gámez, la cual se medirá ante la albiazul María
Teresa Jiménez, presentada por el presidente de la Comisión
Política del Partido Acción Nacional, Santiago Creel, quien
fue el interlocutor ante el senador Antonio Martín del

Campo, el otro aspirante en un estado que en 1998 conoció su
primera alternancia con el arribo de Felipe González al

derrotar a Héctor Hugo Olivares Ventura, hijo
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del exsecretario de Gobernación y
exgobernador Enrique Olivares
Santana, con ascendencia a la jerar
quía católica por su representación
ante el Estado Vaticano durante la

presidencia de Miguel de la
Madrid. Pese a su liderazgo en
Confederación Nacional

Campesina (CNC), Olivares
Ventura no logró revertir la ola albia
zul impulsada por el efecto del gober
nador de Guanajuato, Vicente Fox
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

SE ESPERAN ACCIONES LEGALES
CONTRA PATRICIA DURAN REVELES

Doce días han corrido, luego de que los
125 alcaldes mexiquenses tomaran pose
sión de sus cargos, sin embargo, sabe

mos que muchos de estos recibieron las adminis
traciones municipales con graves problemas de
liquidez, como es también el caso de Nuacalpan,
la otrora "Joya de la Corona", el Naucalpan de
los Duran, de los Jacob, familias que por años
vivieron del erario sintiéndose dueñas, literal
mente, del municipio, sin embargo, hoy, precisa
mente un Durán lo ha dejado ¡en la ruina!,
robándole literalmente a más de 8 mil emplea
dos que, hasta el cierre de 2021 no habían recibi
do el pago de varias quincenas.
Patricia Durán Reveles afectó a decenas de fami

lias, gente de la tercera edad, esposos, esposas e
hijos que pasaron unas muy, pero muy paupérri
mas fiestas decembrinas porque a la señora ¡no se
le dio la gana pagar lo que debía;, la pregunta
es: ¿ese es el código de transparencia que les
inculcó Morena?, ¿a qué quieren llegar?, ¿a
ver arrastrarse al pueblo por hambre para
luego rescatarlo con tres pinches pesos?, ¿eso
es a lo que se aspira?
Por lo pronto, se vino el cambio de administración
y se tuvieron que tomar acciones extremas para
que algunos de los trabajadores recibieran dinero
de sus nóminas atrasadas, lo cual pareció mal a la
sinvergüenza de la exalcaldesa, Patricia Durán
Reveles, quien cínicamente, a unas horas de con
cluida su administración, acudiera a la Fiscalía

General de Justicia del Estado de México, para
denunciar al dirigente sindical, Tomás Paloma
res Parra, y a los agremiados del SUTEYM.
Lo anterior porque, según ella, el 31 de diciembre
"tenía programada la dispersión de pagos de una
parte de sus sueldos vencidos" para empleados de
confianza a los que se les adeudan varias quince
nas (aún), pero que "el líder del sindicato", Tomás
Palomares Parra, acompañado de sus agremia
dos, ingresó a las oficinas de la Tesorería, come
tiendo un acto de abuso de confianza y usurpación
de funciones, pues con amenazas obligaron al per
sonal de Caja General para que realizara el pago
de la nómina del personal sindicaüzado, utilizando
el recurso que estaba destinado al pago del perso
nal de confianza y funcionarios,
Pero honestamente, querido lector, ¿qué espera
ba esta señora?, y no es porque se trate de perso
nal sindicalizado, sino de personas comunes y
corrientes cuyos sueldos seguramente eran mise
rables, que no recibían su pago porque para la
alcaldesa primero estaban "los de confianza", o
sean, ¿los que le seguían el juego del fraude?,
para pagarles y que "se quedaran calladitos"
mientras decenas de familias, con sueldos de "tres
pesos", le importaron muy poco cuando ya habí
an prestado sus servicios.
Según dejó saber esta mujer, los sueldos de los
empleados sindicalízados "estaban al corriente"
por lo que "no le pareció" la falta de solidaridad
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con sus compañeros, empleados de confianza y
funcionarios dijo ella más aun cuando conocen
la situación en la que se encuentran ellos y sus
familias. Pero esa situación, estarán de acuerdo,
¡ella la provocó!, ¿por qué no pagarles a tiem
po? Eso es lo que nunca explicó y lo más curioso
del caso es que lo mismo pasó con otros gobiernos
municipales morenistas, lo que significa que "traí
an la instrucción de arriba" de dejar sin sueldos
a la gente, desviando seguramente los recursos
para "causas partidistas" o meramente persona
les de los alcaldes salientes.

Claro que Patricia Durán Reveles "curándose en
salud" es que echó la bolita a los que no recibieron
sus sueldos, asegurándoles que "estaba muy preo
cupada por las familias de todos, por ello el pago del
salario a los sindicalizados estaba al día. El personal
de confianza y funcionarios cumplieron con su traba
jo y sus responsabilidades, por lo que este recurso
estaba destinado para ustedes" dijo, pero según el
líder sindical y las manifestaciones que se suscita
ron a las afueras del Palacio Municipal de Nau
calpan, más de 8 mil empleados no habían recibi
do sus sueldos puntuales. Las marchas y los bloque
os no fueron fortuitos, pero ¡no tenían por qué
haber sido si se les hubiera cumplido con sus
pagos! Se supone que lo primero que se programa
en un presupuesto anual y se autoriza ¡son los suel
dos!, entonces, ¿a qué se debió el retraso? Ese es
el malestar real de toda la gente que trabajaba en
el ayuntamiento de Naucalpan.
Además, recordemos que a unos cuantos días del
cierre de dicha administración, se dieron despidos
masivos de trabajadores, sin la liquidación corres
pondiente y con el hostigamiento y amenaza de
hacerlos firmar documentos para evitar demandas
masivas, pese a que ese fue un acto verdadera
mente ilegal.
Hoy, la alcaldesa en funciones, Angélica Moya,
anunció que fincarán acciones jurídicas a los res
ponsables de que trabajadores municipales no
hayan cobrado varías quincenas, pues el Ayunta
miento registra adeudos en el pago de salarios a
trabajadores de diferentes áreas, desde administra
tivos, directivos, integrantes de Cabildo, policías o
bomberos, y que los adeudos van desde una hasta

ocho quincenas, de acuerdo con los mismos fun
cionarios y trabajadores, comprometiéndose, a su
vez, a pagar esos adeudos correspondientes.
Desgraciadamente "la opacidad" con la que du
rante tres años fueron manejadas las arcas munici
pales llevó a Naucalpan a registrar una crisis finan
ciera, la cual ha sido heredada a esta administra
ción. Insistimos en que no se sabe qué pasó con el
dinero de las nóminas, por qué tanto tiempo sin
pagarle a la gente, ¿a dónde realmente fueron a
parar esos recursos durante tres años que duró
la administración de Patricia Durán Reveles?

Definitivamente, el Organo Superior de Fiscaliza
ción tiene que hacer su chamba, sacudirse el "par
tidismo" que traen en la camiseta y ponerse la
camiseta del pueblo para resolver a dónde está el
dinero de los ayuntamientos que cerraron en
números rojos sus administraciones, morenistas la
mayoría y que pretenden "desafanar" con el cam
bio de administración.

¡No, no debe ser así! Si bien es cierto que cada
cierre de administración municipal las finanzas se
ven "apretadas", el que varios gobiernos munici
pales, morenistas insisto, hayan cerrado en núme
ros rojos, con adeudos millonarios, sin pago de
sueldos, con despidos masivos injustificados, no es
buen síntoma y debe ser analizado con lupa. Los
alcaldes salientes, irresponsables, no deben irse
sin pagar lo que deben, y no solo hablamos de
recursos económicos.

Recordemos que la promesa de "no más abusos, no
más corrupción, todo a favor del pueblo" ha sido
recurrente, entonces, ¿dónde están las acciones
legales contra los abusivos? Los empleados de los
gobiernos municipales que no han recibido el pago
de sus sueldos atrasados, no dejan de ser "pueblo",
no dejan de ser ciudadanos comunes y corrientes
que trabajan por el bien de sus familias, entonces, ¿a
dónde está el bienestar familiar si gobiernos
morenistas no les pagaron sus sueldos?
Y es un hecho, querido lector, que la alcaldesa
Angélica Moya ¡no comprometerá el patrimo
nio de los naucalpenses!, como lo quiso hacer
Durán Reveles, para subsanar deudas, pues
según ella misma lo dijo "la solución a los proble
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mas financieros no está en comprometer el patrimo
nio del municipio como se pretende con la venta de
la Victoria, el cual, es clave para la reconstrucción del
centro de Naucalpan". Así que su trabajo "será
doble", pues tendrá que cumplir con sus compro
misos de campaña y subsanar los errores de su
antecesora y todo, querido lector, tiene que ver
con dinero...

Fecha: 14/01/2022

Página: 4

Area cm2: 849

3 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 46,126

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Escándalos

Entre escándaLos de Morena por la
multa de 4.5 mlLLon es de pesos a Del
fína Gómez por parte deL TEPJF, por
aqueLlo de Los diezmos a los trabaja
dores en Texcoco, la falta de acuerdos

en eL tema de La aprobación deL presu 
puesto y Los contagios que aumentan,
La vida sigue en eL Edomex.

Y para defender a La excandldata a
La gubernatura mexiquense, saLle
ronya muchos morenistas, quie
nes aseguran que es una campaña
de desprestigio orquestada por el
PRSAN y el INE. Pues ahí está La mul
ta y 'Palo dado ni Dios lo quita".

En eL deL presupuesto, eL diputado
del PRI Ellas Rescata dijo que [ra
vés de La construcción de acuerdos,
el diálogo y La corresponsabilidad,
es como se aprobará un Paquete
Fiscal con una alta orientación so

ciaLy que responda a Las principales
demandas de Las y Los mexiquenses,
por Lo que expresó su confianza
en La madurez poLítica de todos
Los grupos palamentarlos repre
sentados en la LXI Legislatura en
el Congreso locaL. Lo que permitirá
Lograr un acuerdo para La aproba

ción deL paquete fiscal A partir de
este viernes, el gobierno de NaucaL
pan empezará a cobrar eL impuesto
prediaL con retraso, pues como ya se
sabe, les dejaron un cochinero y se
tardaron 14 días en iniciar La recau

dación, pero ya todo está listo para
cobrar y también recuperar los casi
146 miLLones de pesos que en estos
días se dejaron de recaudar y ya se
prepara una propuesta para poder
extender la fecha de cobro.

En TLalnepantLa. eL cablLdo aprobó
Los descue ntos pa ra el cob ro del pre
dialy agua con eL 34 por ciento de
descuento a Las personas de grupos
vuLnerabLes, en donde están inclui
das aquellas personas Liberadas por
amnistía estataL, lo cual es sin duda
un acto de humanidad deL gobierno
que preside Tony Rodríguez.

Y en CuautltLán IzcaLLi, muchos mo
renistas salieron amonestados pú
blicamente por eL TríbunaL Electoral
del Es ta do de México. Luego de que
se comprobara que calumniaron y
difamaron aLexcandldato Daniel

Serrano por Lo que tendrán que
reaLlzar una disculpa pública.
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Pinta Raya
Nieto vs Alejandro Gertz Ma

ñero, sigue...
Francisco Javier Vázquez Burgos

Parece que la disputa entre
el fiscal general de la Repúbli
ca, Alejandro Gertz Mañero, y
el ex jefe de la Unidad de Inte
ligencia Financiera de la SHCP,
Santiago Nieto, nos brindarán
varios rounds más de combate a
muerte, es una lucha donde gana
la transparencia, porque ambos
funcionarios se están dando con
todo, los trapitos más sucios sa
len a relucir, con lo que los ciu
dadanos se pueden formar una
verdadera idea sobre la clase de
funcionarios que tenemos.
El fiscal, Gertz Mañero, se in

tió agredido cuando Alonso Cas
tillo Lluevas, lo denunció ante la
Unidad de Inteligencia Financiera
por presuntos delitos financie
ros, eso fue en septiembre del
año pasado; en una carta acu
saban al fiscal de tener vínculos
con depósitos de millones de dó
lares que aparecían en paraísos
fiscales en cuentas del hermano
del fiscal, Federico Gertz; lo an
terior al parecer sucedió como
una respuesta de la esposa y de
la hija de Federico Gertz, por la
persecución del fiscal en contra
de ellas, a quienes responsabiliza
del homicidio culposo de su her
mano Federico Gertz.
La acusación en contra del

Fiscal era contundente, pues se
acompañó de documentos que
prueban depósitos millonarios,
se habla de más de 7 millones de

dólares, denuncia que se robuste
ció meses después, en diciembre,
por la exhibición de un par de pro
piedades en Estados Unidos del
fiscal, con valor de dos millones
el departamento de Nueva York
y un, millón de dólares la casa deios Ángeles,, por lo que pensamos
Nieto se vio obligado a iniciar las
averiguaciones, lo que Gertz tomó
como una agresión, y es que hasta
circuló el rumor de que Santiago
Nieto quería el cargo de Gertz y
estaba aprovechando la disputa fe
miliar del fiscal para debilitarlo y
promover su despido y así llegar al
cargo, pero todo son especulacio
nes.

Lo cierto es que en diciembre
se recibió una denuncia anónima
en la Fiscalía, en donde se acusaba
al jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera de Hacienda, Santiago
Nieto, de enriquecimiento ilícito,
por poseer tres propiedades con
valor de más de 40 millones de pe
sos, una casa en la delegación Alva
ro O bregón un departamento en
Santa Fe, en la ciudad de México y
una casa en Querétaro. Esta acción

ue ocurrió en los primeros días§e diciembre del ano pasado se
tomó como una venganza del fis
cal, y eso de anónimo nadie se lo
cree, sospecharíamos que fue el
mismo fiscal quien promovió esa
denuncia.
Ambas denuncias están em

pantanadas, pero con el desliz de
Santiago Nieto, por el tema de la
boda en antigua Guatemala, Gertz
pensó que estaba débil Nieto y
retomó el tema, coincidentemen
te, a mediados de diciembre le

encuentran las propiedades en
Estados Unidos a Gertz Mañero,
lo que se toma como una res
puesta del ex jefe de inteligencia
financiera.

El asunto ha colocado en un
predicamento, porque al descalifi
car la honestidad del titular de in
teligencia financiera se debilita su
credibilidad y se pone en riesgo
todo el trabajo realizado, que hay
que decir, era impecable, el tema
parecía haber pasado a segundo
término, pero un artículo de esta
semana en un periódico nacional
3ue firma Santiago Nieto don
e sin decir nombres habla de
la clase de funcionario que es y
de la clase funcionarios que no
quiere México, en alusión a los
que no declaran propiedades,
lo que sin duda lleva dedicato
ria para el Fiscal, revive la pelea.
De verdad que el Fiscal Gertz

Mañero está metido en un pro
blema, pues son dos denuncias
muy serias las que pesan en su
contra, por un lado está la de
los depósitos en paraísos fis
cales, de lo que hay documen
tos de cuentas, a nombre de su
hermano ya difunto, y la de suspropiedades y por otro lado la
que formulan su ex cuñada, en
el sentido de que la culpan de
homicidio culposo para ocultar
los delitos financieros de la fa
milia del Fiscal, lo que nos hace
pensar que solamente por lo
fuertes vínculos que tiene el
Fiscal con el presidente es que
se ha podido mantener en el
cargo.
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Esto disputa de poder dará
para muchos comentarios más,
seguramente ambos empezarán
a atacar a los aliados de cada
uno, lo que sin duda esclarece
rá más la clase de funcionarios

que tenemos, alguien dijo que
para algo bueno que sirve la
corrupción, y se aplica, en este
caso la corrupción, la pelea está
sirviendo para que conozca
mos la verdadera personalidad
de los funcionarios.
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[ ¿SERÁ? ]
Veracruz bajo lupa
Hasta ahora han llegado poco más de 50 denuncias a la
Comisión Especial del Senado para determinar la exis
tencia de abusos de autoridad y violaciones al Estado de
Derecho en Veracruz, mismas que deberán ser documen
tadas. El coordinador de los senadores delPRD, Miguel
Ángel Mancera, calificó como un delito "de poca monta"
el de ultrajes a la autoridad yjunto con el presidente de
la Comisión Especial, Dante Delgado, confiaron en que el
Congreso de Veracruz derogue lo más pronto posible dicho
delito ¿Será?

Resignación autónoma
Aunque hacia afuera el INE mantendrá su ofrecimiento
de valorar la sugerencia respetuosa del equipo de AMLO
para adelgazar su aparato burocrático; al interior, los altos
mandos lo tomaron como otra afrenta y un intento por
someter al organismo electoral a los deseos presidenciales..
pero lo que caló más fue el tema de los salarios. Y respecto
a la revocación de mandato, las aguas tal parece se han
calmado y hay un INE resignado a que la consulta se tendrá
que hacer con los recursos disponibles, eso sí, como dice la
expresión popular, será una consulta región 4. ¿Será?

Un trabajador un voto
Un poco despistado, Ricardo Aldana salió a presumir en
un video que cuenta con el respaldo de los 36 secretarios
generales de las secciones petroleras del país, ya que con
la reforma laboral el viejo estilo quedó atrás, y serán muy
secretario pero su voto cuenta igual que el de cada uno de
los trabajadores, ya que será directo y secreto y no a través
de algún representante... pero más allá de este intento
de madruguete, el tesorero sindical en tiempos de Carlos
Romero Deschamps, no cumple con todos los requisitos
para ser secretario General, específicamente con el artículo
290 inciso IV, que establece que para ser funcionario sindi 
cal no se puede desempeñar un cargo de dirección admin
istrativo o técnico a la empresa Petróleos Mexicanos. Si
todo se hace conforme a los estatutos, automáticamente
Aldana estaría fuera, pero existe la preocupación de que la
comisión electoral se haga de la vista gorda, porque está
integrada por personas afines a él. ¿Será?

La recuperación
Por cierto, nos comentan que Quintana Roo ocupa el
primer lugar a nivel nacional en la recuperación de puestos
de trabajo asegurados ante el IMSS, acumulados al cuarto
trimestre de 2021. Le siguenBajaCaliforniayTabasco.
De acuerdo con el portal México ¿Cómo vamos?, la entidad
superó el 100 por ciento de su meta en creación de empleos.
La meta era de 21 mil 100 empleos y se generaron 67 mil
203. ¿Será?
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SANTIAGO 4 *•
GUERRA

¿Otro enero
triste?

Despues de las fiestas, enero se puede
catalogar como uno de los meses
más tristes delañopordistintosmo
tivos: el fin de las celebraciones, las

deudas, el frío, y, como cereza del pastel, la pe
sadilla de la cual no hemos despertado desde
marzo de 2020.

Claro, 2021 fue un año mucho más libera
dor gracias alas vacunas. Perolas variantes sin
cesar nos hacen preguntarnos cuándo real
mente acabará la pandemia o se volverá una
amenaza menor. Porque, por más que pudié
ramos decir, desde un marco del privilegio o
no, las ventajas de pasar horas en casa al lado
de nuestros seres queridos, todas las personas
en algún punto u otro se dieron cuenta que
vivir así puede ser deprimente, muy solitario
o desesperante.
El año pasado, enero fue uno de los peores

meses. Tras villancicos inevitables en diciem

bre, todo mundo regresó contagiado y sin es
tar vacunado. Habíamos vuelto al estado de

emergencia, donde solo los negocios esencia
les estaban abiertos. Abríamos el periódico y
pura noticia conrespecto al bicho. Después de
darnos un par de permisos, la locura estaba a
flor de piel por donde volteásemos. Esta vez,
hubo unaNavidadyAño Nuevo más tranquila.
Las reuniones no eran motivo de tanta alarma
como en2020.

Sin embargo, la amenaza de Ómicron ace
chaba nuestras conversaciones. El pánico se
fue por los aires sobre todo cuando se reve
laron detalles sobre su propagación, mucho
mayor a la de variantes anteriores. Por tanto,
este enero pinta para ser otro mes gris.
Pero hay un rayo de esperanza: la variante

es menos dañina a los pulmones. Entonces, el
bicho podría convertirse enendémico: cuando
ya la mayoría de las personas habrá tenido el
virus, se podrá conseguir la codiciada inmu
nidad de rebaño. Aunque claro, todo depende
de cómo evolucione la cuestión, así como de
generar un esquema de vacunación equitativo
para todo el mundo.
Mientras tanto, nos espera unpoco de incer

tidumbre, de estar encerrados, cancelar pla
nes o volver a ver cómo nos movemos dentro
de este entorno confuso, incierto, con tintes de
luz mas sombrío.

Además de laesperanza de un verdadero fin
a la montaña rusa donde a toda la gente se le
obligó a subir, es poco probable parar el mundo
como antes. Sí, seguirán las medidas por otro
rato. Sin embargo, es mejor un mundo preca
vido que un mundo inexistente.

Las oni" iones pxprpssr.as oor Ins rolunnistas son
independientes y no reflejan necesariamente el punto

ri?vistarl?24 HORAS.
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LA DIVISA DEL PODER e;

ADRIÁN
TREJO

Reprueba HRW a México en protección a DH

Human Rights Watch (HRW)
presentó su informe anual sobre
la situación de los derechos hu

manos en el mundo, en el que el
Gobierno mexicano sale reprobado.
De acuerdo con el reporte correspondiente

al año 2021, "las violaciones de derechos
humanos —incluyendo torturas, desapa
riciones forzadas, abusos contra migrantes,
ejecuciones extrajudiciales y ataques contra
periodistas independientes y defensores de
derechos humanos— han continuado du

rante el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador",
La impunidad, precisa el documento, si

gue siendo la norma.

HRW destaca, por ejemplo, que el Gobier
no mexicano emplea a las Fuerzas Armadas
en acciones contra el narcotráfico y la delin
cuencia organizada, "lo cual ha propiciado
violaciones generalizadas de derechos hu
manos".

Entre 2014y 2019 López Obrador asumió
el Gobierno en diciembre de 2018, la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos (CNDH)
recibió aproximadamente 3 mil denuncias
relacionadas con presuntos abusos militares.
También se destaca la práctica de la tortura

contra detenidos antes de ser puestos a dispo
sición del ministerio público, ya sea federal
o local.

HRW precisa que la cantidad de investi
gaciones de casos de tortura por agentes del
ministerio público ha aumentado en los últi
mos años tanto anivel federal como estatal, de
apenas 13 investigaciones en 2006 a más de 7
milen2019.
Esto, de acuerdo a un informe de la Comi

siónMexicana de DefensayPromoción de los
Derechos Humanos.
"En su análisis sobre México de 2019, el

Comité contra la Tortura de la ONU expresó
preocupación porque pocos de estos casos
dan lugar a un proceso penal", precisa.
Pero en donde la violación a los derechos

humanos ha sido sistemática en este Gobier

no es en el caso de periodistas y defensores de
derechos humanos.

El reporte de HRW establece que perio
distas y defensores de derechos humanos
"especialmente aquellos que critican a funcio
narios públicos o exponen el trabajo de cárte
les delictivos", han sido víctimas de agresiones,
persecución y vigilancia por parte de autori
dades gubernamentales y grupos delictivos.
De acuerdo con la CNDH, recoge el reporte,

24 periodistas han sido asesinados desde que
López Obrador asumió la presidencia. En
2019, periodistas registraron 609 amenazas,
ataques u otras formas de agresiones.
Respecto a los defensores de derechos hu

manos, HRW reporta que en 2019, la Oficina
en México del Alto Comisionado de las Na

ciones Unidas para los Derechos Humanos
registró 20 asesinatos que, como ocurre con
los periodistas los hechos de violencia casi

nunca son investigados ni juzgados.
Mala fotografía para un Gobierno que se

presume humanista.

Al paso que va, la consulta sobre revocación de
mandato tendrá que hacerse a mano alzada.
El Gobierno federal insiste en cargarle los

muertos al INE mientras que el instituto se
defiende como puede de la andanada de bots
generada a partir de las homilías mañaneras.
El plan de austeridad que presentaron ayer

la Secretaría de Hacienda y la de la Función
Pública resultan hasta inocente.

Nomás faltó que les pidieran a los trabaja
dores del INE no pedir aguacate ni limón en
sus comidas porque están muy caros.
Con todo y recomendación que se vio como

orden, el INE entregó ayer su propuesta de
ampliación presupuestal por 1,738 millones
de pesos a la Secretaría de Hacienda.
Y mientras le sueltan la jauría a Lorenzo

Córdova y compañía, el Gobierno se niega
a tocar o sugerir un recorte a los multimillo
narios presupuestos de los partidos políticos.
¿Por qué no empiezan por ahí?

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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Libran presiones el SNTE y el magisterio

Al comenzar el sexenio, pregunté
a Esteban Moctezuma:

¿Qué diálogo se privilegiará, con
el SNTE o la CNTE?

Con el SNTE. Es el titular del con tratoy ade
más hay muy buena relación con el secretario
general Alfonso Cepeda.
De entonces a la fecha, pandemia aparte y

con Delfina Gómez como secretaria de Edu
cación Pública, han cambiado muchas cosas
en el sector educativo.
En Palacio Nacional están hartos con la

Coordinadora, sobre todo en Michoacán, por
sus crecientes desmanes para satisfacer sus
insaciables demandas.

Por ello se ha dado la instrucción de no ce

der a sus presiones y, por el contrario, se ha
fortalecido el diálogo institucional con otros
actores.

El gremio dominante de Cepeda, pero tam
bién con el Sindicato de Trabajadores para la
Educación de Carlos Jonguitud Carrillo.
Ellos han sido los soportes durante la crisis

sanitaria desatada por Covid y lo serán más
en esta etapa de virulencia extrema de Ómi
croti, influenza estacional y enfermedades
tradicionales.

DIÁLOGO ROTO CON LA CNTE
El sindicalismo magisterial ha sorteado otras
embestidas.
La CNTE, como aliada políticoelectoral

del Gobierno, quiso presionar para ganar
contratos, posiciones administrativas y trato
privilegiado.
No se le han concedido tales distinciones,

salvo el compromiso inicial de Esteban Moc
tezuma de poner al corriente los pagos atra
sados en Michoacán.

En Oaxaca el asunto lo resolvió el Gobierno

de Alejandro Murat en coordinación con la
SEP y la operación de Francisco Ángel Villa
rreal, exdirector del IEEPO y precandidato
priista a gobernador.
También otros aliados electorales busca

ban premio.
Con base en esos méritos de campaña, el

equipo de Elba Esther Gordillo esperaba
recuperar el SNTE y hasta postuló a Ricardo
Aguüar Gordillo para secretario general.
Junto con ese chiapaneco y familiar de La

Maestra pretendían recompensar a Moisés
Jiménez, Rafael Ochoa Guzmán y otros
exdirigentes del sindicato.
Inclusive buscaron un brazo político par

tidista RSP de Fernando González y René
Fujiwara, yerno y nieto de la exdirigente,
pero no penetraron en el magisterio como el
Panaly tampoco alcanzaron el registro.
Hoy hay estabilidad y la atención del líder

magisterial Alfonso Cepeda está en la nor
malización declasesydelavida escolar hasta
donde el cuidado de la salud lo permita.

OTRO TRIUNFO DE LA JUSTICIA
Sus enemigos, desde el poder, califican
de oportunista al jefe del control político del
Senado, Ricardo Moiireal, porreclamar la vi
gencia de los derechos humanos en Veracruz.
Quierenhondar sus diferencias conPalacio

Nacional, pero hay un dato: desde septiem
bre exigió la abolición del delito de ultrajes
a la autoridad impulsado por el goberna
dor Cuitláhuac García.
Pero no entendió el mandatario y, como no

es confiable, será necesario esperar que cum
pla su promesa de reformar el artículo 3 31 del
Código penal del estado.
El zacatecano ya logró la liberación de los

seis jóvenes acusados sin pruebas y pronto
logrará la de José Manuel del Río Virgen, se
cretario técnico de la Junta de Coordinación

Política (Jucopo) del Senado.
Será otro triunfo de lajusticia.

LasopíiioñáE expífi'saflásjtí" loS col UMSni state soft
Independí entes y no reflejarrnecesariamente

Si ptffjstle vistefg 24 HORAS.
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Yucatán y el mito de seguridad autoritaria
El prestigiado Colectivo de Análisis

de la Seguridad con Democracia
(CASEDE) acaba de circular un
análisis estricto de la estrategia de

seguridad de Yucatán bajo gobiernos priistas
y panistas y ha revelado que las cifras bajas
de inseguridad responden a una estructura
autoritaria de lajusticia.

El documento titulado La paz como mito:
el insostenible modelo de Seguridad Pública
de Yucatán analiza el reinado de Felipe Sai
dén como secretario de Seguridad pública de
1995 a2001 yde 2007 a2024, sumando nada
menos que 24 años de control estricto de la se
guridad, luego de haber sido director munici
pal de seguridad en Benito Juárez, Quintana
Roo, y salir con acusaciones y procesos por
complicidad con el crimen organizado.
La función de Saidén como zar de la segu

ridad yucateca ha estado salpicada de graves
denuncias de violación de derechos huma

nos, arrestos manipulados, fabricación de de
litos, torturas, abuso de autoridad, violación
del principio de inocencia, incomunicación,
intimidación, cáteos y visitas domiciliarias

ilegales, entre otras irregularidades en el ejer
cicio de la autoridad policiaca.
La mano dura del jefe de seguridad en Yuca

tán lo ha excluido de la supervisión de autori
dades legislativas, ha anulado las funciones del
fiscal estatalyha centrado en la policíaun poder
por encima de las leyes. Unreporte de una orga
nización social revela que la violación de dere
chos y las torturas "han adquirido carta de na
turalización en Yucatán", bajo el argumento de
mantener el ordeny el estatus de estadio limpio
de crimen, justificando actividades represivas.
En este contexto, CASEDE concluye que el

modelo yucateco de seguridad es insosteni
ble, violatorio de derechos y representa "un
mito" autoritario con altos costos democráti
cos e institucionales.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• Diplomacia a la vista. Hay que estar muy pendientes
porque cualquier mañana, o mañanera, se darán a co
nocer nombramientos de embajadores. Y con eso de que
algunos casos pendían de un hilo, no vaya a ser...
• Militares, ¿en FGR? En algunos pasillos castrenses cuen
tan que trabajan en un plan para "el fortalecimiento" de la
Agencia de Investigación Criminal de la Fiscalía General
de la República. De ser así, es posible que estemos ante
una nueva tarea de civiles donde habrá "apoyo" desde la
milicia. Habrá que estar atentos, nos comentan...
• Delfina Gómez y su silencio. Cuando le preguntaron a la
secretaria de Educación en torno a la sanción del Tribunal
Electoral a Morena por el cobro de "diezmo" a trabajadores
de Texcoco cuando ella era alcaldesa, ella optó por guardar
silencio. Por supuesto, desde el Congreso surgieron voces
que pidieron su renuncia, lo cual no va a suceder.
• Artículo cesto. No, no es un error ortográfico. Lo
que sucede es que le costó desveladas, análisis, lápices
gastados, gomas y pizarrones a Hacienda y a la Fun
ción Pública armarle en buen plan —porque no crea
que es con mala intención— un proyecto de "austeri
dad" al INE para que le alcancen los centavos para la
consulta revocatoria, para que termine en el cesto de
la basura, porque hay que recordarle al Poder Ejecuti
vo que los autónomos lo son para su gestión financiera
y presupuestal. Así que, tanto trabajar para nada...
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MAESTRO, RICARDO MONREAL SE QUEDA DE
QUE LÓPEZ OBRADOR LO MINIMIZA

Lo minimizan las encuestas morenistas y po
pulares que dan como precandidatos punteros a
Claudia y Marcelo.
Fox, al culpar a AMLO de la venta de Bana
mex, tuiteó que "la 4T espanta a cualquie
ra".

A cualquiera que haya sido un pésimo presi
dente o vulgar político ladrón, sí. Y lo que más
espanta es combinar Prozac con toloache y la
verde, porque uno se queda descerebrado.
La Cepal indicó que los inversionistas no
han perdido la confianza en nuestro país.
Razón de más para descalificar los balbuceos de
Vicentoloache y otros criticones.
Salinas Pliego dio positivo a Covid y pidió:
"México no se debe detener".

Uy, a ver si Slim no le come el mandado y se que
da con Banamex.

Aparte de ellos, hay una amplia lista de posi
bles compradores del banco...
Es impresionante su acervo artístico: más de 4
mil obras de Siqueiros, Clemente Orozco, Frida y
otros de los grandes, y ahí sí mucho ojo para ver a
quien se les quedan.
La Segob citó que no habrá presupuesto
adicional al INE y le pidió recortar gastos,
y Murayama respondió que el gobierno no
manda en el instituto.

Pero sí el pueblo, apoyado por el poder judicial,
y si Ciro y su patrón siguen en rebeldía y come
tiendo desacato, que les hagan juicio político.
Gurú, ¿la frase del día?
De Octavio Paz: "Amo todas las palabras, para
el poeta son el universo... Y ahorita la importan
te es Vacúnate".
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MAFIAN TV

¿Qué pasa con las
aseguradoras?
OMICRON LLEVA AL COLAPSO

Ya no hay lugar dónde esconderse, el con
tagio del OMICRON está arrastrando a di
versos países al colapso y México es uno de
ellos. Hoy entrevisté a dos gerentes de cuen
ta que laboran dentro de una de las empre
sas más grandes de seguros médicos con
más de 50 mil asegurados en todo el país,
ellos me revelaron datos confidenciales.

A mis manos llegaron dos listas oficia
les y actualizadas que utilizan todos los
"brokers" de seguros mismos que tienen
datos oportunos sobre la capacidad de to
dos los hospitales para poder remitir a sus
asegurados al hospital más cercano sin em
bargo yano hay espacio en diversos hospita
les privados de la capital.

Los documentos muestran de manera

fiel la capacidad de cada uno de los hospita
les de la Ciudad de México, en el registro nos
permite observar la cantidad de camas dis

ponibles, cuántos pacientes se encuentran
intubados y si existe posibilidad de ser reci
bidos pero lamentablemente todos tienen
sobrecupo.
Me confirmaron que incluso algunos

hospitales privados están atendiendo a di
versos pacientes en el piso debido al sobre
cupo que existe en diversas instituciones
sanitarias.

Dentro de los documentos también se

muestran algunos hospitales del interior
del país que muestran en sus números una
saturación importante de pacientes OMI
CRON sin embargo esto es solo el 60% de
todos los hospitales a nivel nacional que se
encuentran en las mismas condiciones.

La desesperación está orillando a mi
les de mexicanos a la desinformación que
está saturando las redes sociales en todo

momento, cientos de usuarios comparten
"remedios caseros" con dióxido de cloro pa
ralíbrarse del contagio sin darse cuenta que
este tipo de recetas podrían empeorar la sa
ludad de muchos de ellos.

El Sector Salud sigue limitando la in
formación correctay no se atreve a revelar
lo que en realidad está sucediendo con los
hospitales, muchos de ellos callan sin atre
verse siquiera a pronunciar la capacidad de
atención.

En las próximas horas Claudia Shein
baum podría emitir un comunicado oficial
para explicar la situación del Sector Salud
Público.
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ES GRAN FACTOR DEL INCREMENTO

DE CONTAGIOS

Sin duda los contagios se incrementan en
la medida en que se intensifican las con
vivencias, ya que en las reuniones sociales
encontramos un factor de gran estímulo.
En las fiestas, la prudencia y la tolerancia
desaparecen; laalegríay las emociones, in
vaden a los contertulios yes precisamente
en lo que debe ponerse atención.

En México no se lleva un récord so

bre los contagios en las convivencias, pero
en España, que es un referente de nues
tro país, se ha dado una información pa
tética, en el sentido de que, en las fiestas
se han efectuado 1,579,852 contagios y
1,087 muertes. Solo en la época navideña

de 2021, se registraron 7.6 veces más infec
ciones que en el diciembre de 2020,

Bien sabemos que los españoles, al igual
que los mexicanos, se caracterizan por ser
"pachangueros", de esta manera la acti
vidad social deja estremecedoras conse
cuencias. En mismo España señalan que
la variante Omicron no fue debidamente

atendida y, por el contrario, hubo total au
sencia de medidas de control por parte del
gobierno. Tal situación provocó que nues
tro país hermano se encuentre entre las 10
naciones con más contagios. Es imprescin
dible retomar medidas y volver auna disci
plina terrea.

En el grave tema de contagios y aun con
referencia a España, se ha señalado que la
gripe aviar está llegando con alta patogeni
cidad; al respecto, el Ministerio de Agricul
tura Español, confirmó que el virus de la
influenza aviar (IAAP) TISMl, se encuen
tra en varias aves silvestres que fueron ha
lladas muertas en distintas latitudes.

Estamos ante nuevos dramas que van
en perjuicio directo de los seres vivos. Se
recrudecen los daños y las respuestas si
guen siendo ineficaces y cuando mejor,
moderadas.
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Por muchos años

(precisamente en el
período neoliberal),
organizaciones sociales,
de maestros,, campesinos,
indígenas, estudiantes
y de otros rubros más,
siempre han acudido a la
CDMX (entonces Distrito
Federal) para protestar en
demanda de solucionar sus

distintas problemáticas.
El Zócalo y el

Monumento a la

Revolución, por meses
eran secuestrados por estos
grupos en donde ya era
común ver campamentos.
Sin embargo, con la llegada
de la4T a la CDMXy a
otras entidades del país,
esas prácticas se han ido
abandonando porque
ya hay la instrucción

de escucharlosy darles
solución a sus conflictos.

No obstante, todavía
hay grupos que se
niegan a dejar atrás esas
tácticas de presión y un
ejemplo claro fue el de 20
profesores de Michoacán,
Tabasco y Veracruz
quienes desquiciaron
la circulación en dos

carriles del Eje Central, o
el llamado Movimiento de

Pueblos, Comunidades y
Organizaciones Indígenas,
mejor conocidos como
"Triquis" quienes
intentaron bloquear
Reforma. Pese a ello, la
Secretaría de Gobierno,
le ha dado prioridad al
diálogo, todo con respeto a
sus derechos humanos a la
libre manifestación.
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Sm duda que los veneros petroleros o cono
cidos como los "veneros del diablo" han de

jado grupos boyantes económicamente y que
desde la "bonanza petrolera" en el gobierno
del entonces Presidente José López Porti
llo, cuando el líder poderoso era ya Joaquín
Hernández Galicia (a) "La Quina", que le dio
poder y dinero a raudales, tenía una gran in
fluencia en las decisiones gubernamentales,
porque era la época en que en los discursos
oficiales se les decía a los "..hay que preparar
se para administrar la abundancia".
Y estos mismos veneros, no sólo desa

taron las ambiciones de la dirigencia del
Sindicato de Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana, sino de funcionarios
del gobierno que querían también parte del
pastel de la riqueza petrolera y fue hasta el
gobierno de Salinas de Gortari, cuando se dio
el llamado "Quinazo" que terminó por lle
var a la cárcel a "La Quina", para esa época
Carlos Romero Desehamps, ya figuraba en la
dirigencia y posteriormente medi ante "ama

rres y artimañas" se convirtio en el líder que
se eternizó por más de 26 años.
En este contexto, de ambiciones y traicio

nes, lo que nunca dejó de fluir fueron los ríos
de dinero para el sindicato petrolero, que
llegó a tener ranchos, tiendas de consumo,
funerarias, negocios de transporte y hasta
participación en los contratos de obras de
Pemex, lo que a larga ha generado toda una
generación de ricos al amparo del "oro ne
gro".

Esto ha llegado a ser hasta negocio de líde
res no necesariamente petroleros, sino cam
pesinos o de sindicatos que han bloqueado
los accesos a pozos petroleros, bajo la con
signa de que están contaminando sus tierras
y que les corresponde parte de esa riqueza,
con lo cual han encontrado su "modus viven

di", donde Pemex paga derecho de piso y eso
ha sido por décadas, que han generado otros
tantos millonarios y boyantes luchadores so
ciales y políticos.
Hasta la próxima
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Es viernes queridas y queridos lectores,
seguramente en el poniente de la CDMX, desde
un amplio despacho, el expresidente Felipillo
Calderón destapará una de sus botellas de cristal
de baccarat, rellena de un destilado de malta
fermentada, y no precisamente para brindar por
los 2mil 213 conductores que fueron remitidos al
torito en esta temporada de GuadalupeReyes, sino
porque hace 7 años, iniciaba su guerra contra el
narco, en Michoacán, al asumir la seguridad con la
Policía Federal y el Ejército.
Qué pensarán los principales actores políticos

de aquella época, al analizar con frialdad el
desempeño de su jefe, o acaso el hoy diputado
naranja, Salomón Chertorivski; o el acaudalado
economista, Agustín Carstens, se sentirán
orgullosos de haber pertenecido a dicho régimen,
honestamente lo dudo mucho.

Sí de orgullos hablamos, vaya batalla campal se
avecina entre los grandes capitales mexicanos por
adquirir BANAMEX, pues ante las vociferaciones
de Ricardo Salinas Pliego dando a conocer
su deseo por comprar los activos bursátiles, no

estaría mal que antes de cualquier acto, se tomara
un café con el Ing. Carlos Slim Helú, quien es el
decimotercer hombre más rico del mundo y esté le
enseñase el don de la prudencia.
Quizás a dicha conversación debería colarse,

aunque sea de pasadita, el gobernador de
Aguascalientes, Martín Orozco, debido a que
el panista tomó la decisión de aumentarse el
sueldo, con la excusa que el año pasado se apretó
demasiado el cinturón.
POSTIT ¡Vaya tunda! le dio ayer mi paisano
Mario Llergo, al presidentito del INE, Lorenzo
Córdova al preguntarle si estaría dispuesto a
renunciar a su seguro de gastos médicos mayores.
Debo admitir estimadas y estimados lectores,

que estoy preocupado por la salud del "abogado"
Córdova Vianello, ya que al recibir la propuesta de
austeridad del presidente López Obrador, no vaya
a ocurrir que el Consejero Presidente monte en
cólera y sufra algún contratiempo en su vitalidad.
Lo anterior debido a que Lorenzito, jamás

dejará de ser fifí, pero con cargo al erario público,
Recordemos que hasta en el agua; ¡hay niveles!
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llraditos
REVOCAN PERMISO Y OPERA
•La que ha dado mucho de qué hablar es la
vaiera íntec Medios de Pago, de Héctor Anaya,.
esta emisorade monederos eiec^
vaíes de despensa además de que ha sido
señalada defraude, .en.2020ia.Com
Ciudadana dei Gobierno de Zapopan la
inhabií itópor tres .años.para convenir
contratos a .nivel estataL^
documentaciónfaisa.Ya
presentó a la licitación que ianzó ei Conaíep
en eí estado de Durango, para proveer sus
servicios, esto a pesar de que el año pasado el
Servicio de Administración Tributaria "(SAT),
pije dirige Raquel Buenrostra,Je revocó
cipermiso para operar"como emisora_de_
monederos. eiectrónicos de;.yaíes de despensa.
AQy.Lkinstitucióneducativ
alerta y no dar pie a la corrupción, que es uno
de tos principios que destaca a la 4T,
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SENADO REFUERZA
MEDIDAS SANITARIAS
En atención al incremento de contagios de la
variante Omicronde.CpvidÍ9tía_pre
la Mesa Directiva del Senado de ía República,
Olga Sánchez Cordero,, informó que sera

¡as..instaiacipnes del órgjmp
prevenir ei riesgo de más contagios. Mediante
una circular, la senadora indicó que quedará
restringida y sujeta a vaioración "de los órganos
"de gobierno, ía realización de reuniones al
interior del recinto, salvo aquellas que sean
estrictamente:_de .carácter ¡egisíati
continuarán. con la toma.de_pmebas_rápidas_
"de antígeno para detección de SÁRSCov2
programadas .paraeí persona] que íab^
la institución, asi como a personas invitadas
a eventos, siguiendo el protocolo.médico, en
caso de ser positivo jLT'esuiíado,

COMISION DEL TMEC RESPALDA A SE
•En una carta dirigida a la titular de
ía Secretaría .de Ecpnpmía^fratiana
Ciouthier Carriilo. Ía Comisión Especial.
deSeguimientoa.¡aImpíem^
TMÉC del Senado, expresó su preocupación
sobre diversos asuntos que podrían vioiar
ks d imposiciones íic] ! Xy
los intereses de México y de ios sectores
productivos nacionales. Desde "la Comisión
acompañaremos todas "las medidas que
deílendaii los i íUtíreseS 'iie lvíéxico en ía
región, aj : iempo ^.ejrennitaii
América del.Nprte_ como una de_k regiones,
roás.competitiivas, prósperas; e.incluyentes del
mundo, subraya ía misiva.
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TABLERO ELECTORAL
* J. f1 ' I11 ^ i j .
Massive Caíier a ia Jefatura
de Gobierno
en. estos mementos fuer
la?, elecciones en
i ] l1 J A A! n c>si c í c > n a c í í > c n L r e
I?..oposición es el actual
Mcaldede:..Cuajim^^
Rubaicava...con 24%^ como
el mejor candidato de una
eventual aiianza entre el PÁN,

Zavala, con 17.3%; j.ía I.imón
con Calvez, con
MZfil.f.Santiago Taboada..con.
14.6%. Y..aunquetodavía.falta.,
muchotiempoja..difei^cia de.
7 punios sobre su más cercano
perseguidor,..puede.ser un
elemento para considerar a
Rubaicava como serio aspirante
al 2024.

SORPRESAS
•Por. otra..parte^ más de
levantólaceja^..aLenterarse
de.áue Hugo..LópezGaU^

encabeza las .preferencias para
ser eí abanderado de Morena
a la jefatura de "Gobierno con
"25.9%, seis puntos delante de
M3XÍQ..D.e.Íga.d.o gue..obtiene
"21% de preferencias "de jas y los

kPie [a ji e.
¿^a >i.i^ j íA^Á'^ y VA1^*b.y."
el candidato a Jefe de Gobierno
de parte' de..Momia en e) 2
Ornar;..Garcfa^
I?, tercera^.p.osición con
Martí Batres obtiene 8.9% y
Ciara Brugada 7.6%. La medición
de Massive Caller realizada en
enero de 2022 ubica a Morena,
PT y PVÉM con 43.1% y a PÁÑj '
PRÍX.PlD.con..32;2%/

DERECHO DE REPLICA
•Guest kia diputado FU ta rilo
Rubiío medidas de l"a Fiscalía en
su.contra.
Eníareiiacci()n(ie_
ContraRéplica se recibió una
carta del diputado jo caí del
MX Rícardo RuhLO^scílicitandí)
d^echo de réplica ..sobre, la.
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información[..publicada, en.
esta_ columna, el di
enero, titulada "Medidas de
Protección". En el texto enviado
Por.eLjegisiador, en ningún
momento...se ..desiliiente jci
info]r:mación publicada en
M..jiue.£
eiuitió ..medidas &
de.manera..preventiva aplica
por 60 días naturales en
favor de ia diputada Martha
Avila,, lo cual consta en eí
oficio 'FGJCDMX7FEPÁDE2
!MZ343ÍZ2C^P12; ..Lo.;gue.esta.
columna publicó es ei" anuncio
que reaiizó ia mencionada
legisladora sobre ei documento
!QLM. je.bizo i legar ja Fisalia; en
tap.io..que.Íojg[ue
.cuestiona.esja ..determinaci^
de ja propia ..Fis.^
j.UÍ.ci.o,..¡e .j.mpide.cu mpli^c
sus obligaciones legislativas y
Que.considera son,.vio¡atorias
desús ..derechos hu
tienen. como:..ongen "ene
la incapacidad de Morena para
íog.raraHisensos".
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La mafia y el ómicron

Donde dicen que el Co
vid o su variante de Ómi
cron anda, con iodo en

contagios es en Tulum,
Quintana Roo.
Allí, los narcotrafi

cante hacen uso de los

restaurantes, sin que los dueños y su
personal puedan hacer algo.

ChayUlos que son parte de la
mafia:Úegana.restaurantes,
de cinco estrellas, antes
considerados exclusivos, y
que luego del Coyid se¦ han
vislo obligados; a atenderlos.

Y es que esta, semana se registró un
récord de contagios Coovidlf) de mil
199 casos en un solo día, consecuencia
del las fiestas que se organizan e.n las
playas, con nulas medidas de distan
eia.mienlo y contacto en Quintana Roo,
nos dicen.

Por ejemplo, sabemos y nos comen
tan que en Papaya Playa, propiedad de

Emilio Heredia, las autoridades locales
se hacen ojo de hormiga, es decir, no
quieren ver claro para frenar los con
tagios de la ola de contagios en Tulum.
Los eventos programados durante el
mes de enero han sido con personas
que no usan cubre bocas; y mu cito me
nos respetan una sana distancia.

A todas luces, un foco de contagio.
A partir de este fin de semana se

tienen planteados más de 100 eventos
entre reuniones y fiestas en los que so
bresale el Papaya Playa, con invitaciones
en redes sociales.

El eiiiprcsano Emilio I Ieredia
es una de las principales
voces que han señalado a las
tiestas clandestiiias tomo

un foco.de inseguridad, sin
eiiibargo su h( )t el esuno de
iosprincipales escenarios.de.
fiestas y af ters en ..donde las
drogas y el alcohol corren
sin control, basta entrar

a la .página de facebook
del papa) a playa para
encontrar las imitaciones y
fotografías que se realizan
en sus instalaciones

vzonas deplaya.

Al problema de salud por emergen
cia sanitaria, sesuma el iíarcomenudeo
y la inseguridad que se ha generado en
los Cilt irnos meses.
Y es que a más de tres meses de

tomar protesta como presidente mu
nicipal de Tulum, Marciano Dzul Caa
mal no ha podido controlar las fiestas
clandestinas que a todas luces ponen
en riesgo de contagio a la población
y t urismo.
El 19 de mayo del 2021, durante la

campaña por la presidencia municipal
de Tulum, Dzul Caamal secomprometió
a. regular las fiestas con base en la modi
ficación de reglamentos y su aplicación,
"día a día hay episodios que lastiman,
que indignan y que no podemos tolerar".
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Esto, en parte.es por
la negligencia dejas
autoridades ante
fiestas clandesünas,
Alít()h()l> droga s y excesos",
dijo en ese momento.
En Tulum se incrementaron las

carpetas fie investigación por nar

comenudeo, más de 700 % de 2019 a
2020, según las cifras del secretariado
ejecutivo del Sistema Nacional de Se
guridad Pública.
En un año la cifra pasó de 6 indaga

torias a 53.
El delito de homicidio tuvo aumento

fiel 44 % respecto a 2019,
Tanto la población de. Tulum como

sus visitantes están en riesgo constante
contagios ante, los nulos resultados cu
las políticas de sus gobernantes.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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El tapado
de la oposición
S abemos que en Mexicanos

Contra la Corrupción y la Im
punidad ñafia se mueve si no
es con la anuencia fié Claudio
X. González. El reportaje pu
blicado en la página fie está
asociación titulado "Hija de

Monreal obtiene contratos en delegación a
cargo de su lía* quiere decir que Montreal no
está en los planes de su alianza Vamos por
México como candidato a la Presidencia de
la República.

Rechazar la candidai ura de Ricardo Mon
real de. parle del Mecenas fie la alianza elec
toral niega liderazgo del senador y obliga a
creer que hay otro candidato a la Presidencia
en la mente de ClaudioX. González, secreto
que debe guardar para que no lo desgasten
los medios y loscoiiti ¡ni ¡iiiti's;s¡n embargo,
no hay muchos que pudieran aventurarse a
esa hazaña de pronóstico reservado, sólo por
ser generosos con su destino.
El rechazo de la Alianza hacia Monreal

es definitivo a partir del reportaje publica
do, porque sea verdad o no el contenido, lo
cierto es que muestra la animadversión del
patrocinador hacia.su candidatura.

Este golpe a la imagen fie Monreal se su
ma.*) los que ha padecido en los últimos mu
US! sin la anuencia fie Claudio no hay paso.
Le queda Movimiento Ciudadano, con quien

existen coincidencias, pero pocas probabili
dades de triunfo.

Porque en Morena, Monreal no es bien
visto y tiene más rechazo que aceptación.
Adelantarsea la sucesión, aprovechando

la.coyuntura que le ofreció el gobernador
consentido del Presidente de la República,
Cuitláhuac García, no fue buena idea. Pudo

haber funcionado después de las elecciones
de 2022, no antes.

La reaparición del delito de ultrajes a la
autoridad en Veracruz creó reacciones en
los medios locales, no los suficientes como
para que Monreal los conociera y lomara
como bandera. El primero en caer fue un
Candidato fiel PRD a una diputación federal
plurinominal por el PRD, con antecedentes
de maltrato familiar, hecho que trataron de
colocar los medios de la entidad como per
secución política.
Hubo otros casos, pero no por ser mili

tantes de otros partidos los sospechosos se
convertían en presos políticos. Si bien había
excesos, la inocencia ríe las supuestas vícti
mas sigue estando en lela de juicio.
Finalmente, pesó más el apoyo fiel Pre

sidente que los posibles abusos de poder
del gobernador, Monreal quedó en medio,
acompañado sólo de una comisión que ni
siquiera tenía representación en el Senado.
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¿Poco presupuesto
0 resistencia
en el INE?

ste miércoles, el Consejo General del INE
aprobó un acuerdo con adecuaciones
presupuestarias adicionales para la. conti
nuidad del proceso de revocación fie. man
dato (liM) en cumplimiento al acuerdo INE/
CG1798/2021, por medio del cual, a su vez,,
hizo lo propio con la sentencia del Tribunal

Electoral emitida en el juicio electoral SUPJE282/2021 y
sus acumularlos que revocó el acuerdo 1NE/CG1796/2021,
en el que se determinó posponer temporalmente la i ra
lización del referirlo ejercicio democrático.

En dicho proveído, destaca que logró obtener un ajuste
por 524 mrIp adicionales, y que derivado fiel esfuerzo instit u
cional, se tiene que,fiel presupuesto asignado por la Cámara
de Diputarlos en el Presupuesto fie Egresos 2022, designó
1,503 mrlp aprobarlos mediante ajustes presupuéstales; que
adiciona 64.46 mrlp de disponibilidades presupuéstales sub
secuentes y el ajuste en las actividades de la RM por 524
mrlp; obteniendo aproximadamente, 2,091.46 mrlp, tanto de
suficiencia presupuestaria como de eliminación de costos, de
los 3,830.40 mrlp que fueron solicitados en el anteproyecto
de presupuesto.

Sin embargo, también sost uvo que, aun con las adecuacio
nes, subsiste una insuficiencia presupuesta! para organizar
el proceso de RM en los términos señalados por la Consti
1 ución y la Ley, por lo que, en cumplimiento al acuerdo INE/
CG1798/202L solicitaría, recursos adicionales a la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

En ese sentirlo, en un oficio que fué entregado el día de
ayer en la SHCP, Ja autoridad electoral pidió la cantidad de

$1,738,947,155.00, puntualizando que la respuesta, se re
quiere a más t arriar el 31 de enero deJ año en curso, a fin
ríe tener certeza económica, en el entendido de que,en su
caso, la convocatoria respectiva se emitiría a más tardar el 4
ríe febrero siguiente.

Por su parte, durante la mañanera del jueves, el secretario
de Gobernación presentó la propuesta ele adecuación presu
I mesial del INE que el presidente de la República anunció,en
la cual, entre otros ru bros, se le sugiere realizar aj listes en su
labulador de sueldos y salarios, en los estímulos al personal,
en el seguro de gastos médicos mayores y en el seguro de
separación individualizada, con lo quese lograrían ahorros
por 718.8 millones de pesos, lo cual, ríesele luego, no fue bien
visto por los consejeros Córrlova y Murayama, quienes han
estarlo muy activos defendiendo de manera poco ortodoxa
lo que Morena y el gobierno llaman privilegios y qué ellos
afirman son derechos adquiridos.

Como es previsible, lo más seguro es que la SHCP no otor
gue los recursos solicitarlos por eJ Consejo General; en ese
caso, tal como lo acorrló,si al 31 de enero de 2022 no reciben
respuesta, la RM se realizará con los recursos que tengan, lo
cual debió hacer rlesde el inicio, pues a la lecha no queda
claro si en realidad es un tema de suficiencia presupuesta!
o de resistencia de dichos consejeros que no son e.1 INE, pero
act úan como si el INE fuera fie ellos.

Planeta de quite: "Para qué tanto brinco estando el piso
tan parejo". Refrán popular.
•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho

Parlamentario mvergara333@gmail.com
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El México
violento

1 fenómeno de la violencia no

es recáeme, el crimen organi
zado y no organizado lia gene
rado un baño de sangre desde
hace varias décadas. Rafael

( am Quintero, Ernesto FonsB
ca  "Don Nelo% Miguel Félix

Gallardo, enire oíros barones de la droga,
irrumpieron en el escenario deliclivo con la
fuerza fie las armas para combatir entre cár
teles y ganar territorios.

La consultora TResearch realizó un estudio

comparativo de. los homicidios dolosos por
sexenio, désete el periodo de Carlos Salinas de
Gortari hasta la presente administración. De
1988 a 1994 se registraron 76 mil 767 asesina
tos, con Ernesto Zedillo Poncé de León la cifra
se elevó a. 80 mil 671, mientras que con Vicente
Eox Quezada las muertes descendieron a 60
mil 280. Felipe Calderón declaró la guerra al
narcotráfico y esa lucha elevó los homicidios
dolosos al doble, 120 mil 563 en su sexenio.
Con Enrique Peña Nielo la estadística, registra
156 mil 066 fallecimientos violentos.

Sin embargo, el régimen de Andrés Ma
nuel López Obrador se ha caracterizado por
ser el más sangriento y en los primeros tres

años fie su gobierno han perdido la vida más
de LIO mil mexicanos a. consecuencia de la
criminalidad. Si tomamos como referente los
primeros 36 meses de caria sexenio, la nume
ral® indica que con ( arlos Salinas hubo 2!)
mil 621 muertos, con Ernesto Zedillo se elevó
la cantidad a 42 mil 426, con Vicente Fox bajó
a 31 mil 427 homicidios dolosos, con Felipe
Calderón llegó a 43 mil 525, con Enrique Pe
ña, a 65 mil 834 y con López Obrador ronda
los 110 mil asesinatos. Si bien es cierto que el
promedio de muertes bajó ligeramente en el
2021, la verdad es que ha fracasado la política
de abrazos y no balazos. La proyección del des
pacho TResearch, fie continuar con la misma
est ra tegia, es que 2024cerrara con 212 mil 572
homicidios dolosos, con mucho, el más alto de
las últimas décadas.

Hasta el momento, las entidades más vio
lentas son Guanajuato, el Estado de México,
Baja California, Chihuahua, Michoacán, Ja
lisco, Guerrero, Sonora, Veracruz, la Portad
de México y Zacatecas. El crimen organiza
do parece haber sentado sus reales en esas
entidades, donde han marcado territorio y lo
defienden a capa y espada,escenificando ma
sacres, desapariciones y descuartizamientos
entre bandos rivales, además de las víctimas
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inocentes que se ven como daño colateral.
El gobierno tiene el diagnóstico de qué ge

nera el narcotráfico y porqué la gente partici
pa en actividades delictivas, pero no cuenta
con una política pública de desarrollo que
erradique las causas sociales que provocan
ese fenómeno. Tampoco hay una estrategia
de seguridad que combata, mediante el uso
de la fuerza, al crimen organizado y restitu
ya la tranquilidad y la paz social. La pobreza
explica por qué los jóvenes se enrolan en el
narcotráfico y están dispuestos a ofrendar su
vida. Ello nos lo indica que el 88 por ciento de
las víctimas de los homicidios dolosos sean
hombres, con educación básica y sus edades
fluctúen entre los 30 y 49 años.

Si este gobierno no quiere llegar al catas
trófico escenario de los más de doscientos
mil asesinatos para el 2024, debe cambiar su
estrategia de seguridad y enfrentar realmente
ai crimen organizado.

Sinembargo^enlas
poslrimcrM^

ciiíivbam^
eljvíoalm

fuerzas armada
nosoloeracooptarlos,
ÉlKlGnj^MñÚQSv_
defenderasangrey
fuegosusdominios^^
kíadnihm^
iicgocíodc^
ÍQSMoMemospasaron
aurmguem
guenodeW
ráfteíe^
ííí>íVÍ«íítvíiíííc7ios
mexicanos.
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Asalto al CIDE
E ste viernes, durante la presentación

virtual del nuevo Programa de Becas
Nacionales Conacyl,, encabezada por
María Elena Alvares Buylla, el Centro
de Investigación y Docencia Econó
micas (CIDE), uno de los 26 Con n os
Públicos Conacyl, sufrirá uno de los

peores asaltos que nunca debe enfrentar un cen
tro educativo de excelencia: la pérdida de libertad
académicaf autonomía institucional.

Ya que se pretende modificar diversos artículos
del Estatuto General de ese Centro Público.
Pero ese llamado ha sido calificado como "ile

gal", pues para lograr esa sesión, las propuestas de
bieron ser aprobadas previamente por el Consejo
Académico del CIDE, donde hay representantes dé
los profesores y directores de divisiones. Quienes
en ningún momento han sido tomados en cuenta
Lo que se pretenden es aprobar reformas a los

artículos 29, fracción IV; 30, párrafo tercero; 34,
fracción 111; 36, fracción 11; 37, fracción 11; y 42,
fracciones II, III, IV y V del Estatuto General CIDE.
Algunas de estas modificaciones buscan alinear los
estat utos para que José Antonio Romero Tellaeche
pueda ser 'director de la inst it lición, dado que no ha
sido bien recibido por la comunidad académica fie
esta institución,además, se quitarían todas las fa
cultades al Consejo Académico y lo limitan a se.r un
órgano que emita opiniones, entre muchas otras.
El ataque contra el CIDE no es un hecho ais

lado contra la educación superior, la ciencia y la
tecnología. La administración de Andrés Manuel
López Obrador se ha caracterizado dese su inicio

en recortar el presupuesto para la investigación y
la ciencia, además fie iniciar persecuciones judi
ciales como la que enfrentan los 30 académicos
fiel Conacyl.
Los ataques reiterativos contra la máxima casa

fie Estudios, la UNAM, calificando a la malrícula y
docentes de neoliberales.

El Tecnológico de Monterrey no se ha escapado,
pues lo acusó fie recurrir a un mecanismo de des
pido en diciembre pasado para no pagarles pres
taciones, pero con la intención de recontratarlos
en los próximos días.
La inst it lición respondió que cada periodo aca

démico los profesores renuevan sus contratos fie
acuerda con las clases que impartirán.

VENTANAL

La Comisión Especial fiel Senado para. Veracruz
no para y a escasas semanas de haber iniciado su
trabajo ya documentó otro caso de abuso fie autori
dad y violación al Estado dederecho de los muchos
que se cometen en esa entidad.
Tal es el caso de Rogelio Franco Caslán, dipu

tado federal cieno del PRD, que está en prisión
desde hace 10 meses.
EsIA Comisión, a la que ha descalificado el go

bernador Cuiiláhuac García y ya vemos por qué,
se reunió de nuevo para informar los avances fie
sus invest igaciones.
Junto con los legisladores estuvo Luis Enrique

González Lira, titular de la defensa de Franco Cas
lán, quien afirmó que la detención y vinculación a
proceso de su cliente es un acto arbitrario, injusti
ficado y desapegado fiel Estarlo de derecho.
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